
Работа с молодежью начала превали-
ровать в публичной повестке власти после 
мартовских антикоррупционных митингов. 
Когда на улицы больших городов по призыву 
оппозиционера Алексея Навального массово 
вышли школьники старших классов и студенты, 
власти поняли, что напрасно доверяли со-
циологам, исправно рапортующим о полной 
аполитичности «поколения Z». Оказалось, что 
хотя 16–23-летние специально не следят за 
новостями политики в Интернете (по данным 
ВЦИОМ, эти темы волнуют не более 23% ау-
дитории соцсетей), а имеющие право голоса 
редко доходят до избирательных участков, 
у них есть понимание важности системных 
проблем в стране. И они готовы принимать 
активное участие в их решении. 

По горячим следам уличных протестов 
политологи и эксперты посоветовали власти 
срочно усилить работу с молодежью, чтобы 
не допустить ее политизации по сценарию На-
вального и интегрировать в свою повестку. И 
работа действительно была усилена, причем 
с привлечением тяжелой артиллерии. Если в 
предыдущие годы Владимир Путин дежурно по-
сещал палаточный лагерь на Селигере, то этим 
летом география его встреч с представителями 
«поколения Z» заметно расширилась: прези-
дент побывал в «Артеке», сочинском центре 
для юных талантов «Сириус» и на молодежном 
форуме «Таврида». Все мероприятия проходили 
по одному и тому же сценарию, и если к самому 
Путину по их итогам особых вопросов нет (он 
действительно выглядел заинтересованным 
собеседником, а большего, судя по всему, и не 
требовалось), то к их участникам и организато-
рам — более чем достаточно. 

Возьмем, например, форум «Таврида», где 
ВВП в минувшие выходные пообщался с участ-
никами смены «Творческая команда страны». На 
нее, как сообщал пресс-релиз Росмолодежи, 
съехались лучшие из лучших — «победители 
конвейера проектов». Или, выражаясь челове-
ческим языком, юные музыканты, композиторы, 
актеры, поэты, хореографы и т.д., представляю-
щие творческий потенциал страны. Угадайте, 
какие работы они презентовали президенту на 
импровизированной выставке? Глиняные сви-
стульки и икону Архистратига Михаила в двух 

вариантах — вырезанную из дерева и из латуни. 
Даже пугало из бурых водорослей, которыми 
завалено побережье Тавриды, смотрелось бы 
на их месте менее экзотически. 

Главным итогом работы «Творческой коман-
ды страны» должна стать постановка мистерии 
«Маяки», написанной специально для Всемир-
ного фестиваля молодежи 
и студентов в Сочи поэтом 
Владом Маленко. 

Читайте 2-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    ДМИТРИЙ БОРИСОВ бойко приступил к 
обязанностям Андрея Малахова в программе 
«Пусть говорят». Однако многие поклонники про-
граммы уверены, что персона нового ведущего 
пока вызывает вопросы. «МК-Бульвар» попытался 
внести ясность.

    АНДРЕЙ ЧАДОВ в новом телесезоне появится 
как в больших проектах, так и в маленьких неза-
висимых фильмах. А еще Андрей — завидный 
холостяк. «МК-Бульвар» встретился с актером 
и обсудил виды на семью, киноамбиции и ита-
льянские костюмы.

    А ТАКЖЕ: Настя Задорожная о романах, 
которые ей приписывают, Мария Козакова о пра-
вильном образе жизни и секретах красоты, герои 
сериала «Игра престолов» в кадре и за кадром 
и многое другое.

16+

КИРИЛЛУ СЕРЕБРЕННИКОВУ ОПУСТИЛИ ЗАНАВЕС

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

№183 (27.476)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

среда

августа 2017Московский     
      коМсоМолец

23
Читайте 5-ю стр.

Еще в понедельник Серебренников 
снимал в Петербурге фильм  
о Викторе Цое (на фото — момент 
съемок драки в электричке).   
А во вторник оказался за решеткой.

ЛОЖНЫЙ ДОКТОР АЙБОЛИТ
Москву опутала сеть фальшивых ве-

теринарных клиник. Под маской лечеб-
ниц в столице и области орудуют мошен-
ники, главная цель которых — развести 
хозяев на деньги. При этом «специали-
сты» готовы провести животному любые 
операции, лишь бы создать видимость 
оказанной услуги.

Схема их работы всегда одинако-
ва: компания создает сайт лечебницы и 
накручивает искусственный рейтинг в 
Интернете. Это делается в расчете на то, 
что хозяин заболевшего питомца сразу 
наткнется на их сайт. Так и происходит. 
Оператор по телефону сообщает, что 
ближайшая клиника их обширной сети 
сегодня закрыта, но врач может приехать 
на дом всего за 500 рублей. Клиент согла-
шается, а дальнейшее зависит от изобре-
тательности визитера в халате. В лучшем 
случае животное получит безобидный 
укол гомеопатии, а его владелец — бас-
нословный счет. В худшем — питомец 

будет покалечен мошенником. 
Врачи, которым довелось поработать 

в таких конторах, рассказали «МК» о том, 
как устроен опасный бизнес. 

Читайте 6-ю стр.
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Елена ЕГОРОВА,

обозреватель  
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26 АВГУСТА ПОДПИСКА  
НА «МК» НА XV МОСКОВСКОМ 
ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ

Небо над Кремлем официально 
закрыто для дронов: недавно по пе-
риметру Красной площади появились 
знаки «Беспилотная зона». Запускать 
летательные аппараты над сердцем 
столицы нельзя было и до того, одна-
ко настойчивые туристы продолжали 
делать эффектные снимки вне закона. 

И зря: еще до появления знаков в силу 
вступили правила, обязывающие вла-
дельцев регистрировать свой аппарат 
и уведомлять о каждом полете. По сути, 
теперь запуск любого беспилотника — 
нарушение закона. 

Читайте 8-ю стр.

Беспилотники  
в Москве —  

в законе  
и вне закона

ДРОН, 
ПОШЕЛ 
ВОН!
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Откровения врачей: как в Москве устроен бизнес 
ветеринаров, калечащих животных

Коллеги режиссера  
по-разному 

отреагировали  
на его задержание

Итак, Кирилл Серебренников за-
держан. Его подозревают в хищении не 
менее 68 миллионов рублей, выделен-
ных в 2011–2014 годах на реализацию 
проекта «Платформа». В ближайшее 
время следствие намерено решить во-
прос об избрании меры пресечения. Мы 
обратились к деятелям культуры, колле-
гам Кирилла с просьбой высказать свое 
мнение и ощущение по этому поводу. 
И что увидели? Боже, как же расколота 
интеллигенция!

Читайте 7-ю стр.
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

МОЖНО ЛИ ДОВЕРЯТЬ 
НЕУДОВЛЕТВОРЕННОМУ 

УЧИТЕЛЮ

ИСКУССТВО  
ПО-ПРЕЖНЕМУ 

В БОЛЬШИХ 
ДОЛГАХ

Z — ПРОБЛЕМА ПУТИНА

и сделал в эксклюзивном 
интервью «МК»  ряд  
громких заявлений 
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ОЛЕГ МЕНЬШИКОВ 
ОТКРЫЛ НОВЫЙ СЕЗОН  
СВОЕГО ТЕАТРА  
В ШОРТАХ  
И КРОССОВКАХ

ЮБИЛЕЙ НА КОЛОКОЛЬНЕ 
ИВАНА ВЕЛИКОГО

Легендарному  журналисту и 
москвоведу Льву Колодному – 85!

ТРЕНЕР ВЫРВАЛ РЕБЕНКА ИЗ РУК 
СМЕРТИ, ПОЖЕРТВОВАВ НОГОЙ

Ногу за жизнь ребенка едва 
не отдал главный тренер под-
московной сборной по легкой 
атлетике Артур Карамян. От-
дыхая на Истринском водо-
хранилище, мужчина спас 
дошкольника от неминуемой 
гибели.

Как стало известно «МК», 
эта драматичная история 
разыгралась в окрестно-
стях одного из пансионатов. 
6-летний мальчуган катался 
на веломобиле по площад-
ке (здесь этот транспорт 
можно взять напрокат). Но 
потом ребенок помчался 
по пешеходной дорожке к 
водохранилищу. Уклон ока-
зался настолько крутым, что 
дошкольник потерял управ-
ление и летел прямиком к 
высоковольтному электро-
щиту. А вслед за ним с гром-
кими криками бежала мама, 
но догнать юного гонщика 
ей было не под силу. В это 
время вдоль дорожки еха-
ли на велосипедах тренер и 
его дочь. Мужчина услышал 
крики, обернулся, мгновен-
но оценил ситуацию и решил 

перехватить ребенка за не-
сколько метров от щитка. 
Когда веломобиль порав-
нялся с ним, спортсмен 
схватил мальчика за плечи 
и буквально выдернул его 
из транспортного сред-
ства. Однако юный гонщик 
ногой зацепился за руль 
своего «железного коня», и 
тот развернулся в сторону 
спасателя. Переднее колесо 
врезалось в ногу Артура, он 
не удержался и упал, накрыв 
собой ребенка, а детское 
«чудо техники» свалилось 
на него. Ребенок отделал-
ся испугом, а вот спасителя 
тут же госпитализировали 
в красногорскую ЦРБ. Ока-
залось, что у Карамяна раз-
дроблена берцовая кость, 
порваны связки и повреж-
ден мениск. Медикам при-
шлось провести срочную 
операцию, в ходе которой 
была собрана при помощи 
пластин берцовая кость, а 
вот мениск хирурги были вы-
нуждены удалить. Реабили-
тация пациента займет не 
меньше трех месяцев.

СБЕЖАВШАЯ ИГУАНА УСТРОИЛА 
АРБУЗНУЮ ЗАБАСТОВКУ

Огромная полутораме-
тровая ящерица, спокойно 
гулявшая по велосипедной 
дорожке в парке района 
Марьино, днем 22 августа 
привела в ужас прохожих. 
Но местные жители не по-
зволили животинке завер-
шить променад и вызвали 
спасателей.

Как стало известно «МК», 
экзотического зверя запри-
метили на улице Поречной 
возле дома №10. Несмотря 
на всеобщий переполох, 
ящерица была невозмутима 
и размеренным шагом шла 
аккурат по велодорожке, ве-
дущей от торгового центра 
«Mari». Приезд спасателей, 

вызванных прохожими, не-
много ее оживил.

— Увидев, что мы пыта-
емся ее окружить, ящерица 
попыталась сбежать в кусты, 
— рассказал «МК» сотрудник 
поисково-спасательного 
центра Департамента ГО, 
ЧС и ПБ Максим Плюхин. — 
Но побег закончился неуда-
чей. Ловили мы ее в пожар-
ных боевках: в специальных 
перчатках и в обуви, которые 
могут защитить от укуса. 
Правда, оказавшись в чело-
веческих руках, несмотря на 
шок, игуана успокоилась. Но 
очень часто открывала пасть, 
наверное, из-за жары. Мы 
доставили ее в ПСО, везли 
в машине прямо на колен-
ках, как кошку. Сейчас она 
в закрытой комнате гуляет, 
от нектаринов и арбузов от-
казалась, может, просто не 
хотела есть.

По словам спасателей, 
животное больным или го-
лодным не выглядело. В ско-
ром времени за ним приедет 
специалист из Департамента 
природопользования, чтобы 
забрать в Центр передержки 
диких животных. 

Очевидцы сообщили, 
что найденная игуана мог-
ла сбежать из контактного 
зоопарка, который находит-
ся на пятом этаже торгового 
центра неподалеку и совсем 
недавно открылся после ре-
монта. Кроме того, там про-
живает известная всем де-
тям в округе игуана по имени 
Гоша, которая один в один 
похожа на ту, что находится 
у спасателей.

УПАВ С 9-ГО ЭТАЖА, ДЕВОЧКА 
ЛИШЬ ПОРВАЛА ГУБУ

Выжить, упав с 9-го этажа, 
удалось столичной школь-
нице. Уже через два дня по-
сле произошедшего девочка 
была переведена в обычную 
палату. 

Как стало известно «МК», 
20 августа 15-летняя Даша 
(имя школьницы изменено) 
отпросилась у мамы, что-
бы пойти купаться на Белое 
озеро. Уехав в 14.00, домой 
девочка вернулась только 
около полуночи, хотя ранее 
и получала наказ прийти до-
мой пораньше — погулять с 
собакой. Увидев дочь в не-
трезвом состоянии, женщи-
на велела ей идти в душ и 
ложиться спать. Но школь-
ница стала рваться обратно 
на улицу. Женщина прегра-
дила дочери путь к входной 
двери. Тогда девочка выбе-
жала на кухню, открыла окно 

и шагнула вниз. 
Удивительно, но, упав с 

большой высоты, девочка 
выжила. У школьницы по-
мимо черепно-мозговой 
травмы и сотрясения сло-
маны ребра, сколот зуб 
и распорота веткой губа. 
Столь чудесным спасением 
девочка обязана растущему 
под окном дереву, чьи рас-
кидистые ветви смягчили 
ее падение. 

Кстати, мама Даши в 
одиночку растит пятерых 
детей, среди которых есть 
двойняшки. Сама Даша — 
инвалид по здоровью. 

По одной версии, девочка 
так нервно отреагировала 
на запрет выйти на улицу 
к друзьям. По другим дан-
ным, ее расстроила ссора со 
старшим братом, с которым 
Даша очень дружна. 

СВЕТОФОР НЕ ПОЗВОЛИТ 
АВТОМОБИЛЯМ ПРОСТАИВАТЬ  

В ОЖИДАНИИ ПЕШЕХОДОВ
Светофоры, которые ска-

нируют ситуацию на дороге и 
в зависимости от этого регу-
лируют движение, появились 
в Зеленограде, на перекрест-
ке Сосновой аллеи и проезда 
4921. 

Как рассказали «МК» в Цен-
тре организации дорожного 
движения, световые опоры 
оборудованы специальными 
датчиками. Чтобы перейти 
дорогу, пешеход должен на-
жать кнопку на светофоре. 
Для автомобилей загорится 
красный, но если пешеход 
попадет на другую сторо-
ну быстрее того времени, 
которое установлено на 
светофоре, и перекресток 
окажется пустым, то сигнал 

автоматически сменится на 
зеленый для машин.

Кроме того, детекторы, 
установленные на светофо-
рах, анализируют интенсив-
ность транспортного потока. 
В зависимости от полученных 
данных светофор в автома-
тическом режиме включа-
ет нужную фазу. Благодаря 
новой системе планируется 
увеличить среднюю скорость 
движения автомобилей за 
счет сокращения времени 
ожидания проезда на регу-
лируемых перекрестках.

Если тестирование бу-
дет успешным, возможно, 
данную технологию станут 
активно применять по всей 
Москве.

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Светлана 
ОСИПОВА, Юлия ГРИШИНА, Лев СПЕРАНСКИЙ и др.
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ДЕВЯТИЛЕТНИЙ ШКОЛЬНИК 
СПАЛИЛ «ВОЛГУ» КАК КИНОГЕРОЙ

Игры ребенка с огнем 
привели к возгоранию авто-
мобиля во дворе на северо-
востоке Москвы. Машина 
сгорела дотла, а мальчишка 
отделался ожогом ладони.

Как удалось выяснить 
«МК», в понедельник около 
12.30 девятилетний Дми-
трий облил бензином из 
пластиковой бутылки коле-
са своего самоката и под-
жег их зажигалкой. Горючая 
жидкость воспламенилась 
и перекинулась на бутылку, 
которая была в руках под-
жигателя. Мальчуган ма-
шинально выбросил сосуд, 
который угодил в припар-
кованную «Волгу». Как со-
знался сам Дима, на трюк с 
огнем его вдохновил фильм 
«Призрачный гонщик». Он 
гулял во дворе и увидел, что 
из бензобака «Волги» бело-
го цвета сочится бензин. 
Мальчишка слил горючее 
и реализовал свой замы-
сел, однако, по его словам, 
машину он сжигать не хотел 

и сделал это случайно. В 
травмпункте Диме обрабо-
тали ладошку и отпустили 
домой. Со слов бабушки 
поджигателя, пареньку 
23 августа исполнится 10 
лет, но праздника ему не 
видать. Мальчуган наказан 
и из дома теперь выходит 
только с ней. Бабушка, ко-
торая работает уборщицей 
в той же школе, где учится 
внук, является его опе-
куном. Мать — инвалид I 
группы (лежачая больная), 
отца нет. 

Сожженный автомобиль 
принадлежал уроженцу До-
нецка, 30-летнему инжене-
ру. Как рассказал мужчина, 
«Волгу» 2001 года выпуска 
он купил 20 августа за 90 
тысяч рублей. Машина была 
в идеальном состоянии. В 
понедельник он вышел с 
супругой и 10-месячным 
сыном в магазин и увидел 
толпу зевак вокруг пепели-
ща. Оказалось, это все, что 
осталось от его «Волги». 
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ЗЛОБА ДНЯ ОПТИМИЗМ  

НА «ГОЛУБОМ 
ГАЗУ»
Россия $187 — США $240:  
кто победит в битве  
за европейский энергорынок
Вашингтон исполняет угрозы по свер-
жению российской гегемонии на евро-
пейском рынке газа. Очередной амери-
канский танкер с сжиженным топливом 
добрался до Литвы, которая, как и другие 
страны Прибалтики, а также Польша, на-
мерена отказаться от углеводородов из 
России. Проекты, которые позволят это 
сделать, существуют. Но их реализация 
требует времени и внушительных инве-
стиций. Есть основания полагать, что на 
это уйдет не менее десятилетия, на про-
тяжении которого США придется не прес-
синговать нефтяные цены, от которых 
зависит стоимость голубого топлива.

Нагнетание обстановки вокруг якобы пол-
ной монополизации европейского рынка газа 
со стороны России продолжается. Вашингтон 
старается помешать этой тенденции и заявляет 
о начале собственной экспансии рынка Старого 
Света. Танкер с сжиженным природным газом 
(СПГ) из США, который на днях пришвартовался 
в Литве, — наглядная работа американцев в этом 
направлении. Учитывая, что Вашингтон активно 
противостоит строительству трубопровода «Се-
верный поток-2», угроза постепенного выдавли-
вания России с европейского топливного рынка 
выглядит вполне реальной.

Впрочем, говорить о том, что у американцев 
получится это сделать, пока нельзя. США не в со-
стоянии конкурировать с российским топливом по 
ценам. По словам ведущего аналитика AMarkets 
Артема Деева, цены СПГ превышают стоимость 
трубопроводного газа на 25%. В прошлом году 
средняя стоимость тысячи кубометров россий-
ского голубого топлива составляла $167. В этом 
году «Газпром» прогнозирует котировки в $187. По-
ставки американского СПГ обходятся европейцам 
примерно в $240 за тысячу кубов.

Глава минэнерго Литвы Жигимантас Вай-
чюнас надеется, что усиление со стороны США 
конкуренции между поставщиками сырья «гаран-
тирует улучшение цен» для импортеров. Однако 
такие предположения выглядят чересчур смело. 
Сейчас в США на полную мощность действует 
только одна очередь экспортного СПГ-терминала 
Sabine мощностью в 6 млрд кубометров в год. Эти 
объемы позволяют закрыть потребности При-
балтики в голубом топливе. Однако на Польшу, 
которая ежегодно закупает за границей 15 млрд 
кубов, этого уже не хватит. Кроме того, большую 
часть СПГ американцы отправляют в Латинскую 
Америку, куда доставка сырья дешевле, чем в 
заокеанскую Европу. 

Правда, в ближайшее время Штаты собира-
ются ввести еще три очереди Sabine, увеличив 
общую мощность терминала до 24,5 млрд кубо-
метров. Только этого недостаточно. За первую 
половину 2017 года экспорт «Газпрома» в Европу 
вырос на 12,3%, или на 10,5 млрд кубометров. 
Всего за это время по контрактам с ЕС из Рос-
сии было поставлено 95,7 млрд кубов. Мощность 
одного типового СПГ-танкера составляет 155 млн 
кубометров сжиженного или 95 млн кубометров 
природного газа в естественном состоянии. То 
есть в тысячу раз меньше того объема, что гонит 
по трубам Россия. Чтобы потеснить нашу страну 
на европейском рынке, США придется ежегодно 
отправлять в Европу несколько сотен газовозов. 
Если подсчитать, сколько времени уходит на транс-
портировку, сжижение и регазификацию (преоб-
разование СПГ из сжиженного в газообразное 
состояние), то американское голубое топливо в 
качестве альтернативы российскому сырью пока 
не выдерживает критики.

По мнению аналитика FxPro Александра Куп-
цикевича, покупки СПГ у США — вопрос сугубо 
политический. Однако Европа с момента послед-
него кризиса вынуждена все большее внимание 
уделять финансовой стороне вопроса. «Возможно, 
Прибалтика и Польша будут настаивать на более 
мягких условиях оплаты топлива на первом этапе. 
Скорее это попытка европейцев использовать 
момент, чтобы доказать, что у них есть выбор», — 
отмечает эксперт.

Кроме того, не стоит забывать, что газовые ко-
тировки привязаны к нефтяным ценам. Увеличивая 
экспорт сланцевого черного золота, американцы 
будут давить на стоимость газа, снижение которой 
приведет к их отрицательной рентабельности. В 
связи с этим даже политические интриги не заста-
вят европейцев менять традиционные маршруты 
импорта топлива из России. Американский СПГ 
окажется конкурентоспособным только с анало-
гичным сырьем из Норвегии, затраты на добычу 
которого в Северном море, впрочем, также выше 
себестоимости российских трубопроводных угле-
водородов примерно на треть.

Николай МАКЕЕВ.

c 1-й стр.
Произведение, с отрывком из 
которого довелось ознакомиться 
Владимиру Путину, изобилует 
незатейливыми рифмами («на-

род — вперед», «урок — упрек», «герой — ру-
левой») и странными заключениями, например, 
«Россия — широкие люди, идущие узким пу-
тем» или «Россия и есть справедливость, ле-
карство от всякой лжи!». Не говоря уже о полной 
околесице вроде строчек: «Сердце выше оби-
ды, платят с лихвой за свет Шостакович, Сви-
ридов, Гергиев и Башмет». Так и хочется по-
звонить двум последним и узнать, чем же они 
провинились перед Мосэнерго? Впрочем, ми-
стерия, очевидно, писалась ради двух по-
следних утверждений, и ничего неожиданного 
для себя президент от «поколения Z» не услы-
шал. Словно пытаясь доказать, что власти 

вовсе не нужно искать общий язык c молоде-
жью, поскольку они и так говорят на одном 
языке, юные актеры отчеканили: «Россия сде-
лала выбор, и этот выбор — Бог!», «Самый 
главный и сильный, самый святой герой — это 
народ России, он ее рулевой!». Прямо скажем: 
такой формат и сюжет имеет мало шансов 
заинтересовать аудиторию, следящую за бат-
лами Гнойного и Оксюморона в Ютубе. 

Примерно в этом же духе продолжился 
и диалог президента с активистами форума. 
Мы в России как-то привыкли, что творческие 
люди если напрямую и не конфликтуют с вла-
стью, то ставят неприятные для нее вопросы, 
на которые, пользуясь своей особой миссией, 
требуют ответа. «Поэт в России больше, чем 
поэт», — гениально сформулировал эти ожи-
дания общества Евгений Евтушенко. Но ничего 

подобного! Молодых писателей, художников 
и композиторов, собравшихся в «Тавриде», 
интересовала только собственная карьера. 
Один попросил Путина возродить госзаказ для 
юных художников. Другой — ввести квоты на 
исполнение произведений молодых компози-
торов. Третий — создать при «Общероссийском 
народном фронте» отдел кадров, который будет 
заниматься продвижением юных талантов по 
служебной лестнице. Президенту, конечно, в 
такой обстановке было более чем комфортно 
— он словно побывал на совещании с главами 
регионов, где каждый тоже просит сам за себя. 
Но разве этого ждали от участников дискуссии 
их сверстники, выходившие весной на уличные 
акции протеста? 

И вот в этом, пожалуй, заключается глав-
ная ошибка власти. Действительно обеспо-
коившись состоянием юных умов и пытаясь 
найти путь к сердцам молодых, власти сделали 
ставку на тех, за кого и так не надо беспокоить-
ся. Участники встреч с Владимиром Путиным 
проходят жесткий отбор, организаторы, кото-
рого, похоже, исходят из принципа «как бы не 
сболтнули чего лишнего». Отсюда — долгие 
рассказы о себе и своих достижениях и мало 
конкретного разговора о проблемах поколе-
ния, которое, по данным тех же социологов, на 
самом деле волнует не только гардероб прези-
дента, но и несменяемость власти, коррупция 
среди чиновников, отсутствие социальных 
лифтов, высокая стоимость образования и 
невостребованность на рынке труда. С другой 
стороны, молодежь все больше атомизирует-
ся и уходит из реального в виртуальный мир 
новых субкультур. А объектом поклонения для 
большинства является вовсе не архистратиг 
Михаил, а Саша Спилберг и Рома Желудь, со-
бирающие аудиторию, которая и не снилась 
политикам. 

Но ни о чем этом Владимиру Путину, ис-
правно посещающему молодежные форумы, 
видимо, не докладывают. 

Более того — он по-прежнему не зареги-
стрировался в соцсетях. 

Елена ЕГОРОВА. 

АРМИЯ 
ПОКАЖЕТ СЕБЯ 
ВО ВСЕЙ КРАСЕ
В Подмосковье открылся 
международный военно-
технический форум
Во вторник в выставочном центре 
парка «Патриот» в подмосковном 
Алабине открылся третий Междуна-
родный военно-технический форум 
«Армия-2017», куда приехали военные 
делегации из более чем 100 иностран-
ных государств, 20 из которых лично 
возглавили руководители оборонных 
ведомств. «Уверен, что форум будет 
способствовать повышению техпотен-
циала наших оборонных предприятий 
и развитию взаимовыгодных партнер-
ских отношений», — сказал министр 
обороны Сергей Шойгу, приветствуя 
участников форума.

По словам Шойгу, «с каждым годом наш 
форум становится все более масштабным. Се-
годня на суд специалистов и экспертов свою 
продукцию представляют уже более тысячи 
двухсот крупных отечественных и зарубежных 
организаций. Свои национальные экспозиции 
на нашем форуме покажут Армения, Белорус-
сия, Казахстан, Китай, Пакистан, Словения и 
ЮАР».

— Здесь можно будет не только ознакомить-
ся с образцами вооружения, с их характеристи-
ками, — добавил министр, — но и увидеть все это 
в действии, в том числе в ночных условиях.

Нет сомнений, что форум «Армия-2017» 
становится одной из крупнейших мировых вы-
ставочных площадок вооружения и военной 
техники. В этом году общая площадь экспозиции 
превысила 300 тыс. кв. м. Самая большая экспо-
зиция по традиции принадлежит Минобороны 
России. Особый упор в ней делается на де-
монстрации боевых возможностей российской 
техники. Правда, часть образцов демонстри-
руется в закрытой экспозиции — только для 
специалистов, но и в открытой части показа 
зрителей ждет немало зрелищных моментов. 
Здесь, к примеру, можно увидеть лучший в мире 
танк «Армата» и образцы техники, созданные 
для работы в Арктике, новейшие самолеты, 
вертолеты и даже подводных роботов.

Все мероприятия форума распределены по 
трем основным площадкам: непосредственно 
в парке «Патриот», полигоне «Алабино» и аэро-
дроме «Кубинка».

В Алабине представлено 255 современ-
ных и перспективных образцов вооружения и 

техники, из которых 213 стоят на вооружении 
Российской армии. Стрельбу на дальность 3500 
м здесь продемонстрируют расчеты самоход-
ных гаубиц «Мста-С», артиллерийских орудий 
«Хоста», реактивных систем залпового огня 
«Град», самоходного миномета 2С4 «Тюльпан». 
Развертывание в боевое положение и подготов-
ку к стрельбе прямо перед трибунами покажут 
расчеты ракетных комплексов «Искандер-М» и 
самоходной пушки «Малка».

Посетители авиационного кластера на 
аэродроме «Кубинка» увидят истребители 
МиГ-29СМТ, Су-30СМ, Су-35С, учебно-боевой 
самолет Як-130, фронтовой бомбардировщик 
Су-34, ракетоносцы Ту-160, Ту-95МС, Ту-22М3, 
самолет дальнего радиолокационного обнару-
жения А-50У, самолеты Ан-30Б, Л-410УВП-Е20, а 
также транспортные вертолеты Ми-8АМТШ-ВА, 
Ми-8МТВ5–1, Ми-26, ударные вертолеты Ми-
28Н, Ми-35, Ка-52 и учебный АНСАТ-У.

Впервые на форуме будет организовано 
водное действо, которое пройдет на озере Ком-
сомольское, в 500 м от парка «Патриот». В нем 
участвуют специальные морские пловцы обо-
ронного ведомства, которые будут управлять 
подводными роботами.

— Не сомневаюсь, — сказал на открытии 
Сергей Шойгу, — что большой интерес вызовет 
выставка трофейного оружия, захваченного у 
боевиков международных террористических 
формирований в Сирии.

Еще одним центром притяжения зрителей, 
считают организаторы, станет многофункцио-
нальный огневой центр, где каждый посетитель 
сможет научиться стрелять из различных видов 
оружия, к примеру карабина или пистолета. 
Но апофеозом в этом году на форуме станет 
уникальная, не имеющая аналогов в мире де-
монстрационная программа, которая пройдет 
в формате военного шоу «Вежливые люди». На 
земле, в воздухе и в воде развернется гранди-
озное действие с участием техники Сухопутных 
войск, боевых самолетов, вертолетов, ПВО и 
спецназа. Посетители увидят маневренный воз-
душный бой на Су-30СМ в исполнении «Соколов 
России», групповой пилотаж «Русских витязей», 
«Стрижей», нанесение огневого поражения по 
целям вертолетами Ми-28Н, «танковый балет» 
в сопровождении виртуозов вертолетной пи-
лотажной группы «Беркуты». А также: высадку 
десанта, действия десантно-штурмовых и раз-
ведподразделений ВДВ, форсирование во-
дных преград, наведение понтонных мостов, 
переправу по ним колонн техники, выступления 
парашютистов и многое другое. Впервые для 
участия в авиашоу на форум из Анкары прилетит 
пилотажная группа «Турецкие звезды».

При этом организаторы форума пред-
лагают оценивать важность мероприятия не 
только с точки зрения его зрелищности, но и 
как площадку, где планируется проведение 
деловых встреч, научных конференций по про-
блемам террористической угрозы, развитию 
космической отрасли и подводным техноло-
гиям. Организаторы заявили широкий спектр 
международных тем и дискуссий, в которых 
примут участие более 100 аккредитованных в 
России военных дипломатов из почти 80 стран 
Европы, Ближнего Востока, Африки и Азиатско-
Тихоокеанского региона.

Олег БОЖОВ.

Куда заведет  
дипломатическая война?
В среду американское посольство в РФ 
приостанавливает процедуру оформле-
ния неиммиграционных виз до 1 сентя-
бря. А с началом осени разрешение на 
въезд в США россияне смогут получить 
только в посольстве в Москве. Оче-
редной ход в дипломатической войне 
сделан. Остаются вопросы, как далеко 
может завести этот путь. И почему на 
этот раз США решили ударить по про-
стым российским гражданам?

— Американцы исходят из того, что в Аме-
рику едут в основном представители элиты и 
субэлитных групп, массовой аудитории там нет, 
— комментирует «МК» заместитель генераль-
ного директора Центра политических техно-
логий Алексей МАКАРКИН. — Для россиянина 
купить билет в Америку зачастую стоит целого 
состояния. США решили на этот раз ударить по 
представителям этих групп. Российский министр 
иностранных дел заявил, что Соединенные Штаты 
чуть ли не революцию в России хотят совершить 
(Сергей Лавров говорил: «Первое впечатление, 
что американские авторы этих решений затея-
ли очередную попытку вызвать недовольство 
российских граждан действиями власти. Это 

известная логика тех, кто организует «цветные 
революции», в чистом виде инерция администра-
ции Обамы». — «МК».) Это  вряд ли. Так революции 
не провоцируются. Все эти группы общества 
достаточно слабы. Сложно представить, что они 
пойдут на улицы из-за того, что осложнилась 
возможность выезда. Но им действительно будет 
неприятно, особенно тем их представителям, у 
которых в Америке собственность, бизнес или 
семья.

— Каким будет следующий шаг в этой 
дипломатической войне?

— Россия не будет отвечать США симме-
трично. Для нее это не очень выгодно, потому 
что она все-таки сотрудничает с американским 
бизнесом, предприниматели из США активно 
лоббировали смягчение санкций. Симметричный 
ответ обидит их. Это вряд ли рационально. Но 
могут быть ассиметричные меры. И это может 
быть все что угодно. У нас есть такое понятие, 
как «нежелательные организации», возможно, 
их число будет расширено. 

— Насколько такие меры отвечают по-
зиции президента Трампа?

— Эти меры явно являются позицией Госде-
партамента, но позицией, одобренной Трампом. 
Без него такие решения не принимаются. Но ряд 
других решений показывают, что администра-
ция Трампа все больше напоминает обычную 
республиканскую администрацию. То есть если 

первоначально в ней были фигуры, готовые вести 
какую-то иную политику по отношению к России, 
то сейчас они уже отсутствуют. А раз так, само ре-
шение о сокращении числа американских дипло-
матов в России — это свидетельство глубокого 
разочарования наших властей в республиканской 
администрации и возможностях президента 
Трампа что-либо изменить. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЧТО У ПОСОЛЬСТВА?
Корреспондент «МК» отправился к зданию 

американского посольства на Новинском бульва-
ре, чтобы своими глазами увидеть растиражиро-
ванную соцсетями очередь. Однако к полудню во 

вторник, 22 августа, возле посольства не видно 
было никакого «хвоста».

— Я не знаю, откуда вообще пошли эти слу-
хи и эти фотографии. У нас все спокойно. Люди 
приходят по записи, разве что может в 9–10 утра 
сбиться небольшая очередь — как раз из тех, кто 
записан. Новым приходить смысла нет, их просто 
не пустят, несмотря ни на какие последние новости. 
Мне даже кажется, что фотографии для социальных 
сетей сейчас берут старые — кое-где можно рас-
смотреть, что сейчас Новинский бульвар выглядит 
иначе. Так что тут только журналисты скоро очередь 
сформируют, — рассказал «МК» один из охранни-
ков, дежуривших у входа в посольство.

Дарья ТЮКОВА.

Шамиль ТАРПИЩЕВ: «С попаданием  
в США у российских теннисистов проблем нет»
Шумиха, развернувшаяся после устроенного США демарша с получением виз, продолжает наби-
рать обороты. А как в данной ситуации вести себя российским спортсменам, которым предстоит 
принимать участие в соревнованиях на американских просторах? Не секрет, что раньше многие 
бойцы и представители их команд не могли получить въездные визы в США, но означает ли это, 
что теперь подобная участь станет привычной практикой для отправляющихся в Америку атлетов 
и из олимпийской семьи? Беглый взгляд на календарь крупных соревнований, которые примут в 
ближайшее время США, говорит, что стартов не так уж и много. Этапы кубка мира по бобслею и 
конькобежному спорту, а еще не за горами один из самых известных теннисных турниров — US 
Open. Не останутся ли наши теннисисты и теннисистки за бортом престижного турнира? С этим 
вопросом «МК» обратился к президенту Федерации тенниса России Шамилю ТАРПИЩЕВУ.

«Да нет никаких проблем, — успокоил Шамиль Анвярович. — Визы в США выдаются обычным 
путем. Для новеньких она, возможно, годовая, для тех, кого уже знают все, — на три или на пять 
лет. Пока у нас нехороших прецедентов в теннисе не случалось».

АМЕРИКА БРОСИЛА ВИЗОВЫЙ ВЫЗОВ

Президент перед подаренной ему иконой 
Архистратига Михаила. «Россия сделала 
выбор. И этот выбор — Бог». Такими стихами 
встречали Путина в молодежном лагере 
«Таврида» в прошлое воскресенье. 
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
Президент США Дональд Трамп в очеред-
ной раз привлек внимание СМИ и интернет-
пользователей своим экстравагантным по-
ведением. Дело в том, что американский 
лидер, следивший за солнечным затмением 
с балкона Белого дома, предпочел не наде-
вать защитных очков. Вместе с Трампом за 
астрономическим явлением наблюдали его 
супруга Мелания и их 11-летний сын Бэррон. 
Оба они, стоит отметить, солнечные очки на-
дели сразу же. Глава государства, в свою 
очередь, позируя перед фотографами, указал 
им на солнце, затем сам, прищурившись, не-
которое смотрел на него. И лишь после того, 
как кто-то из толпы крикнул ему: «Не смотри-
те!» — президент соизволил надеть солнеч-
ные очки. Американская пресса не упустила 
удачный случай, чтобы подшутить над Трам-
пом. Причем некоторые СМИ делали это с 
откровенной издевкой. В частности, издание 
New York Daily News выпустило материал с за-
головком «Not too bright!». Эту фразу можно 
перевести как «Не слишком ярко» (если при-
менять к солнцу), либо же как «Не слишком 
смышленый» (а это уже явный намек на по-
ведение президента). «Во главе государства 
мог оказаться слепой», — сообщает издание 
на своем сайте, иронизируя на предмет того, 

что хозяин Белого дома решил «не прислушиваться к ученым 
и «фейковым» СМИ» (а «фейковыми», как известно, американ-
ский лидер считает почти всю прессу и телевидение). Комич-

ности ситуации добавило то, что за несколько дней до затмения 
многие интернет-пользователи шутили: Трамп принципиально 

не наденет очки, поскольку всегда пытается идти наперекор мне-
нию специалистов. Так, в общем-то, и произошло.

КАДР

Четыре человека, обви-
ненные в том, что являют-
ся участниками ячейки, 
стоящей за терактами в 
Каталонии на прошлой 
неделе, предстали перед 
судом в Мадриде. На-
помним, жертвами атак в 
каталонской столице и других 
местах стали 15 человек, еще 
более ста получили ранения. 
Предполагаемые террористы 
были под усиленной охраной 
перевезены из Барселоны для 

участия в слушаниях. В связи 
с терактами были арестованы 
28-летний Дрисс Укабир, Мо-
хамед Ули Шемлал, 34-летний 
Сахаль аль-Кариб и 27-летний 
Мохаммед Ааллаа. Глава 
каталонской полиции Жозеп 
Луис Траперо заявил, что 
предположительно террори-
стическая ячейка состояла 
из двенадцати человек и пла-
нировала свои атаки на про-
тяжении более чем полугода. 
По данным властей, восемь 

членов ячейки мертвы: одни 
из них были убиты полицией, 
другие погибли при взрыве 
в жилом доме в городе Аль-
канар (полиция считает, что 
они изготавливали взрывное 
устройство для теракта). 
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Последний из 
подозреваемых в 
совершении 
теракта был убит в 
винограднике к 

западу от Барселоны. Это 
22-летний марокканец Юнес 
Абуякуб — его считают 
водителем того автофургона, 
который врезался в толпу 
людей в центре Барселоны в 
прошлый четверг. На нем был 
муляж пояса смертника, 
сообщает полиция. А перед 
тем как его застрелили, он 
выкрикнул «Аллах акбар!»

ФЕМИДА

В ИСПАНИИ ВЫЖИВШИЕ ТЕРРОРИСТЫ ПРЕДСТАЛИ ПЕРЕД СУДОМ

В зоопарке штата Квин-
сленд, что на северо-
востоке Австралии, 
родился необычный 
детеныш коалы — он имеет 
необычно белую для этого 
вида окраску. По словам 
сотрудников учреждения, 
дело, скорее всего, не в 
альбинизме, а в рецессив-
ном гене, унаследованном 
от матери Алистер Мальзер, 
эколог из Центрального 
университета Квинсленда, 
в свою очередь, отмечает, 
что за 20 лет наблюдений за 
коалами в дикой природе ни 
разу не видел белой особи. 
Эксперты сходятся в том, что 
детенышу повезло родиться в 
зоопарке, потому что примет-
ная окраска на воле сделала 
бы его уязвимым. Сотруд-

ники зоопарка предложили 
интернет-пользователям 
выбрать имя для животного. 
Пока что среди вариантов та-
кие ожидаемые, как Снежинка 

или Жемчужина, а также бо-
лее экзотичное Джендалади в 
переводе с языка коренного 
австралийского племени нун-
гар — «белошерстный»).

ФАУНА

В АВСТРАЛИЙСКОМ ЗООПАРКЕ РОДИЛАСЬ РЕДКАЯ БЕЛАЯ КОАЛА

В Москве в возрасте 60 лет 
скончался композитор и 
продюсер Александр Семе-
нов. Он прославился в начале 
десятилетия, когда вместе с 
поэтом Александром Елиным 
организовал музыкальный 
проект «Рабфак», сделавший 
ставку на злободневные, иро-
ничные — а подчас и сарка-
стичные — песни. В их числе, 
например, «Наш дурдом 
голосует за Путина», написан-

ная в 2011 году в преддверии 
выборов в Госдуму. Семенов 
не только сочинял музыку к 
текстам, но и сам исполнял их 
(стихи писал Елин). Известно, 
что он умер в арендованной 
им квартире. А за три дня до 
этого, по словам Елина, пере-
стал выходить на связь.

УТРАТА

УМЕР ВОКАЛИСТ ГРУППЫ «РАБФАК» 
АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ

Эта однобокость устранена лишь сейчас: 
«Роснефть» завершила сделку по приобретению 
49% крупной индийской нефтяной компании 
Essar Oil Limited (EOL). Другие 49% приобрел 
международный инвестиционный консорци-
ум Trafigura и UCP. Это самые масштабные 
в истории внешние вложения в топливно-
энергетический комплекс Индии. Главный ак-
тив — второй по объемам переработки в Индии 
нефтеперерабатывающий завод «Вадинар», по 
своему технологическому уровню входящий в 
десятку лучших заводов мира (глубина пере-
работки составляет 95,5%, и это при том, что 
половина перерабатываемого сырья — тяжелая 
нефть). Важными активами являются также 
обеспечивающие работу НПЗ глубоководный 
морской порт, резервуары и электространция, 
а также сеть из 3,5 тыс. АЗС.

НПЗ «Вадинар» позволяет эффективно 
перерабатывать тяжелую венесуэльскую нефть 
(получаемую «Роснефтью» по уже заключенным 
контрактам) и обеспечивает «Роснефти» эффек-
тивный доступ как на высокорентабельные рынки 
Юго-Восточной Азии и Азиатско-Тихоокеанского 
региона, так и на стремительно растущий вну-
тренний рынок Индии, уже сейчас являющийся 
четвертым в мире по импорту нефти. А отмена 
регулирования ценообразования на розничном 
рынке Индии дополнительно повышает его ком-
мерческую привлекательность.

Индийская экономика выросла за 2013-
2016 годы почти на 30% и сейчас растет более 
чем на 7% в год: это максимальный уровень 
среди всех крупных стран. Спрос на нефть уже 
растет примерно на 10% в год, а в ближайшие 
10–15 лет ожидается качественный переход 
в уровне благосостояния индийцев, благода-
ря чему автопарк страны вырастет более чем 
вчетверо: с нынешних 43 млн единиц до 187 
млн в 2030 году. Ожидается, что автомобильный 

парк Индии достигнет 10% от общемирового, а 
спрос на нефть превысит 10% мирового уровня. 
По прогнозу Международного энергетическо-
го агентства, в 2040 году потребление нефте-
продуктов только автомобильным хозяйством 
Индии вырастет более чем в 4 раза.

Ориентация на эту перспективу позволяет 
EOL в среднесрочной перспективе готовить 
увеличение объемов переработки НПЗ с ны-
нешних 20 до 24 млн тонн в год, а сети АЗС 
— до 5,5 тысячи. Долгосрочный план развития 
включает в себя удвоение производительно-
сти НПЗ и строительство нефтехимического 
завода (благоприятные предпосылки для чего 
дает переработка именно тяжелой нефти). По 
различным оценкам, приобретение доли в EOL 
увеличит чистую прибыль «Роснефти» уже в 2018 
году на 350–500 млн долл.

Однако главное — это качественно новые 
стратегические перспективы, открывающие-
ся перед нашими странами: благодаря ком-
плексному характеру сделки Индия получает 
гарантированный доступ к источникам сырья 
и надежное удовлетворение своих растущих 
потребностей, а Россия — окно в наиболее 
быстроразвивающиеся регионы ближайших 
десятилетий.

 Если Петр Первый «прорубил окно в Евро-
пу», то сейчас Россия своевременно восстано-
вила дорогу в Юго-Восточную Азию — регион, 
по своей значимости для мирового развития 
вполне соответствующий значимости Европы 
для XVIII и XIX веков.

 Завоеванный плацдарм можно и должно 
расширять представителям других отраслей, но 
главный шаг сделан: Россия вернулась в регион, 
на глазах становящийся сердцем мирового 
развития, и вернулась вовремя.

Михаил ДЕЛЯГИН, директор 
Института проблем глобализации. 

ЭКОНОМИКА

РОССИЯ ВОЗВРАЩАЕТСЯ В ИНДИЮ
Стратегическое сотрудничество нашей страны с Инди-
ей, налаженное титаническими усилиями Советского 
Союза, было разрушено в 1993 году, когда под давле-
нием США руководство России отказалось от поставки 
Индии криогенных ракетных двигателей, которые якобы 
имели оборонное значение, — только для того, чтобы 
аналогичные двигатели немедленно поставила Индии 
американская корпорация. После этого партнерство 
было с большим трудом восстановлено, но преимуще-
ственно лишь в военной сфере.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

vk
 / 

ГР
УП

ПА
 Р

АБ
Ф

АК
™

AU
St

rA
li

A 
ZO

O

AP

AP

AP

kr
eM

li
N

.r
U

M
il

.r
U

Z — ПРОБЛЕМА ПУТИНА

M
il

.r
U

Американский танкер с сжиженным 
топливом добрался до Литвы.



Можно ли доверять учителю? Поставив 
этот вопрос на всенародное голосование, 
можно с достаточной долей уверенности про-
гнозировать его результат. В лучшем случае 
вопрос расколет респондентов пополам. Но 
это еще оптимистический прогноз. Скорее 
всего, большая часть населения вынесет 
вердикт недоверия педагогам. Откуда этот 
мрачный прогноз? 

Оттого, что у людей мгновенно вспыхнут 
в памяти эксцессы, связанные с психологи-
ческим и иным насилием со стороны педа-
гогов, которые периодически оказываются в 
центре внимания СМИ. Как можно доверять 
учительнице, которая скотчем заклеива-
ет рот первокласснику, чтобы он не мешал 
работать остальному классу? Или учителю 
обществознания, который сдает старше-
классника, посмевшего высказать на уроке 
крайне оппозиционные взгляды, в полицию? 
Добавим в эту картину маслом сексуальные 
скандалы — и получим мрачный портрет 
педагога, не вызывающего ни малейшего 
доверия.

Помимо прочего, в нашем вздыбленном 
обществе наблюдается кризис взаимного 
доверия, который затрагивает все сферы 
деятельности без исключения. В недобро-
совестности и корыстных побуждениях все 
подозревают всех: врачей, бизнесменов, чи-
новников, депутатов. Между тем искушенные 
японцы давно определили главный фактор 
успешного развития рынка. Это, как ни по-
кажется странным, взаимное доверие. Когда 
все не доверяют всем, никакие математиче-
ские модели и изощренные методы контроля 
не дают желаемого результата. 

Но вернемся к проблеме доверия к 
учителю. В глубине души каждый родитель 
мечтает доверить своего ребенка замеча-
тельному педагогу — мастеру своего дела, 
который успешно сочетает в своей деятель-
ности глубокие знания предмета с понимани-
ем особенностей детской психологии. Глав-
ное — он искренне заинтересован в развитии 
своих питомцев. Но откуда взяться таким 
мастерам? Ответ очевиден: чтобы привлекать 
в профессию творческих неравнодушных 
людей, педагогический труд должен стать в 
обществе престижным. Не зря, прозревая бу-
дущее, писатели-фантасты братья Стругац-
кие ставили учительскую работу на вершину 
лестницы профессий, отдавая должное ее 
неимоверной сложности и многогранности. 
Но даже самая многотрудная деятельность не 
в тягость, коль скоро она приносит человеку 
творческое удовлетворение и предоставляет 
возможность для самореализации.

Между тем с удовлетворенностью педа-
гогов своей работой дело сегодня обстоит 
худо. Социология показывает, что если еще 
несколько лет назад удовлетворение своей 
профессией высказывали 42% педагогов, 
то сегодня лишь 22%. Отчего так? Первая 
причина — девятый вал разнообразной от-
четности (в электронном и бумажном виде), 
накрывший учителя с головой, которую все 
меньше удается использовать по прямому 
профессиональному назначению. Вторая 
причина — унизительные формы оценки ре-
зультатов труда педагогов и уровня их ква-
лификации. Налицо ужесточение контроля, 
рождающее страх, неуверенность и неудо-
влетворенность своей профессией.

Не надо представлять себе дело так, 
что злокозненные чиновники сидят и часами 
напролет специально придумывают, как бы 
еще сильнее прищучить учителя. Все значи-
тельно сложнее. Разлитое в обществе недо-
верие, подкрепляемое жареными фактами, 
попадающими в СМИ, где отдельные учителя 
выглядят едва ли не монстрами, заставляет 
его величество аппарат реагировать опера-
тивно, демонстрируя свою государствен-
ную ответственность и заботу о гражданах. 
В таких обстоятельствах единственный и 
проверенный в боях бюрократический ин-
струмент — усиление контроля. «Усилить 
контроль за...» — эта формула неизменно 
венчает ответственные решения органов 
управления образованием. Далее следу-
ет: «О принятых мерах доложить». Кроме 
того, говоря откровенно, квалификация иных 
учителей действительно оставляет желать 
лучшего. Отсюда, следуя той же логике, не-
обходимо ужесточить формы и методы ат-
тестации педагогов. 

Вторая глубинная причина, вызывающая 
нарастание вала отчетности, угнетающе-
го учителей, порождена использованием 
методов экономического стимулирования 
педагогического труда. Прошло то время, 
когда все педагоги получали одинаковую 
зарплату. Сегодня необходимо, учитывая 
качество и количество учительского труда, 
использовать стимулирующий фонд опла-
ты. Но педагогический труд крайне трудно 
поддается формализации. Очевидно, что 
количество просиженных учителем в школе 

часов и проведенных внеклассных мероприя-
тий — еще не гарантия высокого качества 
его работы. Но для того, чтобы не взорвать 
изнутри педагогические коллективы взаим-
ными подозрениями, надо как-то объяснить 
людям, почему и за что педагоги получают 
дополнительные выплаты. Для этого при-
ходится разрабатывать формализованные 
показатели, которые фиксируются в «Поло-
жении о премировании» или в «Положении о 
стимулирующем фонде». На основании этих 
документов и приложенных к ним отчетов учи-
телей (!) финансовые органы осуществляют 
проверку законности этих выплат. А, как из-
вестно, разговор с фининспектором о поэзии 
(в данном случае педагогического труда) 
чреват опасными последствиями для адми-
нистраторов. Так у молодых специалистов, 
приходящих в школу с горящими глазами, и 
их более опытных коллег нарастает неудо-
влетворенность своей работой, которую объ-
ективно фиксирует социология.

На мой взгляд, падение престижа пе-
дагогического труда, приводящее к тому, 
что яркие творческие люди не стремятся в 
школу, связано не только с уровнем зара-
ботной платы и положением в обществе, но 
прежде всего с самоощущением человека в 
профессии. Таланты не поддаются дрессуре. 
Попытки же насильно тащить на аркане к вы-
сотам мастерства запуганного, задавленного 
контролем учителя обречены на провал. 

А как обстоит дело в других странах? 
Любопытно, что в США уровень контроля 
за деятельностью педагога чрезвычайно 
высок. Отношение к нему там в массовой 
школе (оставляю за скобками частные элит-
ные школы) как к поставщику услуг. Клиент 
в лице родителей, учеников, общины и т.п. 
всегда прав. Местные чиновники от обра-
зования железно стоят на этой рыночной 
позиции. Поэтому, педагог, будь любезен, 
удовлетворяй социальный заказ в рамках 
принятых стандартов. Отсюда и результаты 
среднего образования там весьма средние. 
В самом деле, к чему так уж напрягаться и 
тратить лишние деньги, когда блестящее 
американское высшее образование обеспе-
чено притоком талантливых молодых людей 
со всего мира. 

А вот у нашего ближайшего соседа, 
Финляндии, чье среднее образование де-
монстрирует высочайшие результаты, со-
всем другой подход к делу. Там учитель до 
неприличия свободен, что привлекает в про-
фессию ярких творческих людей. Заметим, 
что зарплата и пенсия педагогов там отнюдь 
не зашкаливают, хотя и обеспечивают до-
стойный средний уровень существования. 
«Мы маленькая, бедная полезными ископае-
мыми страна и поэтому должны быть умны-
ми», — сказал несколько лет назад в частной 
беседе финский министр информатизации 
и образования. 

Да, финские педагоги свободны, но не 
бесконтрольны. В чем секрет их успешности? 
В решении сакраментального вопроса: «А 
судьи кто?» Там автономное педагогическое 
сообщество само разрабатывает и посто-
янно совершенствует профессиональный 
стандарт учителя, вырабатывает объектив-
ные критерии оценки его квалификации и 
проводит независимую аттестацию коллег. 
Все живое растет снизу. И коль скоро про-
фессиональный стандарт не навязан сверху, 
а выработан совместно, он органично и есте-
ственно принимается всеми педагогами без 
административного нажима и запугивания 
со стороны государства.

Этот важный урок нам всем необходимо 
усвоить. Дело в том, что в новом учебном году 
будет дан старт внедрению Национальной си-
стемы учительского роста, призванной повы-
сить престиж учительского труда, привлечь 
в школу молодые свежие силы, открыть для 
педагогов возможности профессионального 
и карьерного продвижения. Есть надежда на 
то, что, когда она наконец будет запущена, 
мы получим учителя, которому можно будет 
доверять. Пока здесь много вопросов. Самый 
болезненный из них — формы и методы оцен-
ки квалификации педагога. Но ясно одно: до 
тех пор, пока единственным игроком на этом 
поле будет чиновник с его инструментарием, 
искажений не избежать. Следовательно, не-
обходимо, чтобы в разработке объективных 
критериев оценки уровня квалификации пе-
дагогов, процедурах аттестации самое ак-
тивное участие приняло профессиональное 
сообщество в лице предметных ассоциаций 
и тех конкретных педагогов, которые уже 
сегодня овладели передовыми педагогиче-
скими практиками и потому имеют высокую 
профессиональную репутацию среди своих 
коллег. Это и будет реализацией на деле 
принципа государственно-общественного 
соуправления.
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В АФГАНСКОЙ 
ЛОВУШКЕ
Президент США предпочел 
воевать «до победного конца»
В понедельник в прайм-тайм по ТВ вы-
ступил президент США Дональд Трамп. 
Выступление транслировалось из Форт-
Майера, штат Вирджиния. Президент 
изложил давно ожидавшуюся от него 
стратегию разрешения самой длитель-
ной войны, которую когда-либо вели 
Соединенные Штаты в своей истории. 
Война в Афганистане длится уже 16 лет. 
Провозглашая свой план по Афгани-
стану, Трамп усугубил вмешательство 
Соединенных Штатов в Афганистане, 
которое приводило в ужас его предше-
ственников и которое он сам называл 
бессмысленным.

«Мой первоначальный инстинкт подска-
зывал мне, что надо уходить из Афганистана, и 
исторически мне хотелось бы следовать моим 
инстинктам, — заявил Трамп. — Но всю мою 
жизнь я слышал о том, что решения проблем 
выглядят совершенно иначе, когда ты сидишь 
за столом в Овальном кабинете Белого дома». 
После длительного и подробного обсуждения 
афганской проблемы, которая имела место в 
Кэмп-Дэвиде и была преподнесена общественно-
сти как длительное и исчерпывающее совещание 
военного кабинета Трампа, президент заявил, что 
он уверен в следующем: «Быстрый и поспешный 
уход из Афганистана может создать вакуум для 
террористов, включая ИГИЛ («Исламское госу-
дарство» — запрещенная в России террористи-
ческая группировка) и «Аль-Каиду» (запрещенная 
в России террористическая группировка)».

Обращаясь к военной аудитории, собрав-
шейся на базе недалеко от Вашингтона, Трамп 
провозгласил: «В конце концов победа будет за 
нами!» 

В ходе президентской кампании Трамп обе-
щал уход Соединенных Штатов из мест, где они 
замешаны в военных конфликтах. Кстати, многие 
из предложенных им шагов еще раньше предлага-
лись предыдущими администрациями. Несмотря 
на это, он пытался создать впечатление, что его 
стратегия является полным разрывом со страте-
гией Обамы. Походя он обвинил своего предше-
ственника в том, что тот создавал искусственные 
предпосылки для американского вмешательства 
в Афганистане. Он обещал своей аудитории, что 
его стратегия будет понятной и вразумительной, 
основанной на региональном подходе в целях по-
литического решения афганского вопроса.

Частью этого плана является посылка боль-
шего количества американских вооруженных сил 
в Афганистан, обучение афганских вооруженных 
сил. Целью этого, как заявил Трамп, является 
«убедить талибов» («Талибан» — запрещенная в 
России террористическая организация), которые 
за последнее время достигли определенных во-
енных успехов, что они не смогут победить на 
военном ристалище.

По существу стратегия Трампа не столь уж от-
личается от стратегии Обамы. И та и другая осно-
вываются на совмещении употребления обычных 
вооруженных сил с дипломатическим нажимом 
на Пакистан. Как заявил один из представителей 
администрации Трампа, в действительности не 
будет никаких особых перемен в действиях амери-
канских вооруженных сил в Афганистане, включая 
действия на афгано-пакистанской границе. В 
определенном смысле попытка Трампа выставить 
на первый план чисто контртеррористическую 
миссию американских вооруженных сил чем-то 
напоминает подход к решению афганской про-
блемы, который хотел применить бывший вице-
президент США Джозеф Байден.

На данный момент в Афганистане находятся 
8400 американских военнослужащих в составе 
приблизительно 13 тысяч солдат международных 
вооруженных сил, обучающих сейчас афганских 
военнослужащих. Около двух тысяч американских 
солдат заняты контртеррористической миссией 
против связанных с ИГИЛ боевиков.

Будучи «простым гражданином», Трамп ак-
тивно выступал против американского вмеша-
тельства в Афганистане. Он указывал на высокую 
цену этого вмешательства и на длительность 
конфликта. Говорил, что для США не существует 
никакого пути к успеху в Афганистане. Так, в своем 
Твиттере, еще в 2012 году, Трамп ставил под со-
мнение необходимость обучения афганских войск 
американскими инструкторами. Трамп писал: 
«Афганистан — это полная трата времени и усилий. 
Пришло время возвращаться домой».

В этот понедельник Трампа нельзя было 
узнать. Он объявил о своей новой стратегии под 
звуки фанфар, придав ей формат президентского 
обращения впервые за время своего пребыва-
ния в Белом доме. Провозглашая свой план по 
Афганистану, президент Трамп стал третьим по 
очереди американским президентом и верховным 
главнокомандующим, связанным афганскими 
путами. Война в Афганистане, повторяю, самая 
длительная военная операция в истории Соеди-
ненных Штатов.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Местные жители уверены,  
что массовый пожар 
устроили черные риелторы
Ростовские полицейские возбудили 
уголовное дело об умышленном под-
жоге частных домов в центре города. 
Но кто это сделал, для силовиков пока 
вопрос. Однако жители Говнярки еще 
задолго до массового возгорания 
обращались в местные органы вла-
сти и сообщали об угрозах, которые 
сыпались в их адрес от представите-
лей некого застройщика. Ростовча-
нам предлагали два варианта: либо 
продать земельные участки вместе с 
домами по смешным ценам, либо их 
имущество будет сожжено. 

На одном из местных информационных 
ресурсов статья об угрозах от неких риелто-
ров, больше напоминающих бандитов из 90-х, 
вышла еще 9 августа. 62-летняя пенсионерка 
Валентина Лившиц рассказала, что двое муж-
чин в черных очках и с кожаными портфеля-
ми предложили ей 2,4 миллиона рублей за 4 
сотки земли с домом. Мужчины отказались 
представляться и говорить, какую компанию 
они представляют, но добавили, что должны 
отчитаться в городской администрации о со-
гласии жильцов продать свою недвижимость. 
По словам неизвестных, они уже выкупили 
практически всю землю в округе под некое 
строительство. Женщина попыталась им объ-
яснить, что за такие деньги она ничего не купит 
взамен в центре города. В ответ ей пригрозили 
судебным разбирательством, по итогам кото-
рого ее выселят в общежитие. Аналогичные 
ситуации были и с другими хозяевами домов. 
Жителям предлагали от 100 до 600 тысяч за 
сотку в зависимости от расположения участ-
ков. На отказ и требования поднять цену хотя 
бы до рыночной ростовчанам стали угрожать 
поджогами, которые в итоге и произошли. К 
слову, по Госреестру, средняя кадастровая 
стоимость сотки земли в Говнярке — около 
400 тысяч рублей. Эта оценка практически 

вдвое ниже рыночной, а также не учитывает 
стоимость жилой постройки. 

Пожар в Говнярке хоть и стал самым мас-
совым за все время, но это уже не первый 
случай, когда дома загораются загадочным 
образом. Например, 7 августа тоже сгорело 
несколько домов. МЧС тогда установило, что 
причиной возгорания стал поджог. По словам 
местных жителей, в большинстве случаев за 
несколько дней до пожаров приходят предста-
вители различных застройщиков со смешны-
ми предложениями о покупке земли. Но если 
раньше горели один-два дома, то 21 августа 
сгорело 107 домов, из которых 87 — жилые. Во 
время разбора завалов спасатели обнаружили 
тело неизвестного мужчины. Ростовчане не со-
мневаются, что происшествие — дело рук так 
называемых черных риелторов. Сначала они 
приходят с предложением о выкупе земли ниже 
рыночной стоимости, а потом «выкуривают» 
отказавшихся жильцов. Жалобы о навязчивых 

гостях отправлялись в городскую администра-
цию, но до сей поры реакции не было. 

Говнярка хоть и находится практически 
в самом центре Ростова, больше напомина-
ет трущобы или бразильские фавелы. Рань-
ше неподалеку от этого места находились 
очистные сооружения, поэтому микрорай-
он и обрел в быту такое неприятное на слух 
название. Из себя он представляет квартал 
частной малоэтажной застройки. Многие дома 
возведены в конце XIX — начале XX века. В 
данный момент в микрорайоне жилыми оста-
лись менее 50% домов. Вероятно, поэтому 
представители застройщиков и перешли от 
слова к действиям. Говнярку окружают многие 
важные инфраструктурные объекты. С одной 
стороны — Театральная площадь. Напротив, 
через Дон, расположены городской парк и 
стадион, строящийся к чемпионату мира 2018 
года. Для городских властей микрорайон был 
бельмом на глазу. Они предпринимали попыт-
ки переселить жителей, но в итоге сдались. 
Территорию Говнярки частично обнесли за-
бором, видимо, чтобы трущобы не мозолили 
глаза. В разное время появлялись планы по 
строительству многоэтажных домов и тор-
гового центра в Говнярке, но каждый раз по-
пытки бизнесменов разбивались об упрямство 
местных жителей.

Трагический инцидент объединил ро-
стовчан. Пользователи социальных сетей 
уверены, что в ближайшее время на месте 
пепелища начнется строительство. Компа-
ния, которая возьмется за это, автоматически 
становится виновником поджогов в глазах 
местных жителей. Предлагается бойкотиро-
вать покупку недвижимости, чтобы никто не 
смог наживаться на горе людей. В Интернете 
также появились петиции на имя городского 
главы. Первая — с предложением отменить 
празднование Дня города, а сэкономленные 
средства потратить на помощь погорельцам. 
Вторая — с просьбой принять законопроект, 
согласно которому запрещается строительство 
недвижимости на месте подожженных домов. 
Подобный прецедент уже есть: в 2012 году 
губернатор Томской области запретил любое 
строительство на месте сгоревших построек 
в центре города. Здание восстанавливается, 
а если это невозможно, то строится детская 
площадка или рекреационная зона. Поводом 
для такого решения стал ряд сомнительных 
пожаров в деревянных домах в историческом 
районе Томска. 

Павел ИВАНОВ.

Генерал ФСБ в отставке 
о появившемся видео: 
у боевиков грамотная 
информационная политика
Информационное подразделение 
запрещенного в России «Исламского 
государства» опубликовало видео с 
неким Масудом аль-Сургути. Якобы это 
Артур Гаджиев, устроивший 19 августа 
резню в центре Сургута и ранивший 7 
человек. Об этом сообщила организа-
ция SITE Intelligence Group, специали-
зирующаяся на отслеживании деятель-
ности террористов. Впрочем, эксперт 
«МК» поставил под большое сомнение, 
что на видео именно Гаджиев. И ско-
рее всего, все это информационная 
провокация.

На записи якобы сургутский потроши-
тель (его лицо скрыто под балаклавой) дает 
присягу на верность запрещенной в России 

террористической группировке. Он призывает 
организовывать нападения на неверных при 
помощи «ножей и шуруповертов». Рядом с ним 
к стене прислонен топор, а на стене висит флаг 
запрещенной ИГ.

Эксперт «МК», генерал-майор ФСБ РФ 
в отставке Александр Михайлов, считает, что 
это видео — хорошо и своевременно сделанная 
фальшивка.

— Обратите внимание на то, что лицо гово-
рящего скрыто. Я на сто процентов уверен, что 
этот человек никакого отношения к сургутскому 
психопату не имеет. Тут только можно «похва-
лить» террористов — они грамотно ведут инфор-
мационную политику. Быстро и своевременно 
создали анонимный образ якобы сургутского 
психопата. Как я уже говорил, мы живем в турбу-
лентное время, и на улицах очень много неадек-
ватных людей. Отсюда совершенно безумные 
и жестокие преступления, которые, впрочем, 
никакого отношения к чистому терроризму не 
имеют. Игиловцы же этим активно пользуются, 
каждым случаем пополняя свою копилку. Так 
что я не вижу здесь никакой интриги, — сказал 
«МК» Михайлов.

Он также призвал разделять взаимодей-
ствие с террористами, которого у Гаджиева, судя 
по всему, не было, и его самодеятельность.

— Понимаете, одно дело сочувствовать 
и принимать идеи террористов, совершено 
другое — иметь с ними личный контакт. Это 
принципиально разные вещи, и их надо раз-
делять, — сказал Михайлов. 

Напомним, что буквально на второй день 
после сургутской резни, в ходе которой постра-
дали 7 человек, а сам Гаджиев был ликвидирован 
полицейскими, запрещенная в России группи-
ровка ИГИЛ якобы взяла на себя ответственность 
за случившееся. Правоохранительные органы 
России не считают случившееся терактом.

Дарья ФЕДОТОВА.

Девочки в Чите выдумали 
историю, чтобы подбросить 
ребенка в больницу
В начале августа вся Чита была в шоке: 
накануне вечером 16-летняя девочка 
нашла в мусорном баке новорожден-
ного младенца. Ребенка доставили в 
больницу, обследовали и установи-
ли, что он появился на свет 5–6 часов 
назад. Полиция начала искать мать, 
а Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по статье «Оставление 
в опасности новорожденного». 
Юной же спасительнице ребенка 
объявили благодарность и ходатай-
ствовали перед главой края о награде. 
Однако анонимный звонок в полицию 
добавил в историю новых красок: 
несовершеннолетняя мать ребенка и 
спасительница оказались... двоюрод-
ными сестрами. Девочки признались, 
что выдумали всю историю с мусор-
ным баком. Теперь юная мама ребенка 
хочет забрать малыша.

В эксклюзивном интервью «МК» уполно-
моченный по правам ребенка Забайкалья Иван 
Канаев объяснил все аспекты этой драмы:

— У меня на приеме побывали и девочка, 
родившая ребенка, и ее мать, и тетя, которая, в 
свою очередь, мама той девочки, которая нашла 
новорожденного. Сестры уже признались, что 
историю с мусорным баком выдумали. Первая 
девочка встречалась с мальчиком полтора года, 
забеременела, но побоялась сказать матери. 

Мама утверждает, что не замечала беремен-
ность дочери. В момент родов она была на даче. 
Девочка рожала дома одна, потом позвала двою-
родную сестру, и они решили отдать ребенка 
в больницу, так как боялись огласки, и больше 
всего гнева мамы. Теперь юная мать одумалась 
и хочет забрать ребенка. Бабушка не против.

— А отец ребенка объявился? 
— Да, почти сразу же. Он также несовер-

шеннолетний. Вроде бы сначала обрадовался, 
что будет ребенок, потом испугался. Его семья 
также хочет забрать малыша. Они уже даже сде-
лали анализ ДНК, чтобы доказать отцовство.

— А эти подростки не хотят пожениться 
и воспитывать ребенка вместе? 

— Я спрашивал это у девочки, она бы 
хотела. Но проблема в том, что ее мама ка-
тегорически против этого парня, считает его 
бездельником — мол, не работает, не учится. 
Говорит: «Зачем мне такой зять?» Семья отца 
ребенка ко мне пока не обращалась, у меня есть 
их контакты, но пока ждем инициативы от них. По 
нашим данным, эта семья очень интеллигентная 
и положительная.

— А сама юная мама какое на вас про-
извела впечатление?

— Вполне адекватная и спокойная девочка, 
но несколько инфантильная. Мама — полная ей 
противоположность. Очень активная и жест-
кая. Есть впечатление, что девочка несколько 
задавлена ее инициативой. Мама, конечно, 
переживает, говорит, что не такие установки 
давала дочери — готовила ее к учебе и карье-
ре. Мы порекомендовали дать возможность 
молодым самим разобраться в этой ситуации, 
мама сразу вскинулась: «Нет, я так не хочу. 
Мне это не нужно». Я ей сказал: «Вот вы даже 

сейчас думаете о себе, а не о своей дочке и ее 
ребенке. Вы в первую очередь подумайте о том, 
что нужно им, а не вам».

— А как себя чувствует ребенок? Где 
он сейчас? 

— Малыш родился на удивление крепким 
и здоровым — весил 3400 г, рост 54 см. Мама 
его доносила полный срок. Несмотря на то что 
рожала она дома, без врачей, и даже взрослых 
не было, все прошло успешно. В этом ей повезло, 
конечно. Никаких патологий у ребенка нет. После 
нескольких дней в больнице он переведен в дом 
малютки. До этого затруднялись определить его 
статус, так как родители не были найдены.

— Вы сами как видите развитие 
ситуации?

— Было бы идеально, конечно, если бы об-
разовалась новая молодая семья. Но пока воз-
можна масса вариантов развития событий. Мы 
со своей стороны готовы оказать юридическую 
поддержку молодой матери. Но, конечно, в дело 
вмешается и опека — будут вопросы и к матери 
девочки, и к условиям, в которых придется про-
живать ребенку. Следственный комитет, думаю, 
в итоге дело закроет, так как выяснилось, что 
ни в каком мусорном баке ребенок не лежал. 
Но следствие еще продолжается. 

Марина ТАЛАГАЕВА.
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный учитель РФ

МОЖНО ЛИ ДОВЕРЯТЬ 
НЕУДОВЛЕТВОРЕННОМУ 

УЧИТЕЛЮ
Ответ на этот вопрос может расколоть общество

ПОДЖОГ ЗА ПРИГОРШНЮ ЗЕМЛИ 

СУРГУТСКИЙ ПОТРОШИТЕЛЬ 
ПРИСЯГНУЛ ТЕРРОРИСТАМ?
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Слева на фото — мнимая 
спасительница найденыша.



Олег Меньшиков открыл свой шестой 
сезон в Ермоловском театре, в то время 
как сам театр начал отсчет 92-го. По этому 
случаю (а может быть, и вообще) Олег Ев-
геньевич стал первым худруком, который, 
давая старт, поднялся на сцену в костюме, 
как говорится, без протокола — в белых 
шортах, кроссовках и длинном блейзере в 
синюю полоску.

За полчаса до начала. Олег один в кабинете, 
за столом что-то пишет.

— О планах говорить не буду, готовлю про-
граммную речь.

— Ты отлично выглядишь. Где так 
загорел?

— Мы с Настей съездили в Тбилиси, в по-
следний раз я там был еще студентом. Я со-
вершенно сейчас от этих людей, которых пред-
ставлял по своей молодости (стояли у телеграфа 
в кепках и с шуточками по поводу хорошеньких 
девочек), сошел с ума. Они как дети, очень до-
брые, даже когда злятся. Мы лазали там по мо-
настырям, по горам, а потом я был на рыбалке 
в Подмосковье. Я это обожаю. 

Артисты собираются на Новой сцене, от-
крытой два года назад. Надо сказать, что худрук 
явно задает стиль: артистки в красивых платьях, 
артисты, особенно молодые, попадаются даже 
в цветных халатах. Один из них, смеясь, говорит: 
«Если Олег Евгеньевич так, то мы-то что, хуже? 
Мы тут сюрприз приготовили».

И вот Меньшиков уже у микрофона. Сна-
чала вручает премию имени Андрея Лобанова 
Чеховскому фестивалю, который отмерил 25 
лет. Премию получает его президент Валерий 
Шадрин. Поздравил с юбилеем замечательного 
режиссера Алексея Левинского. А дальше Олег 
Евгеньевич, как и обещал, начинает не с планов, 
а с работы над ошибками прошлого сезона.

— Все знают, как я начинаю заводиться 
по поводу прошлого сезона. Я хочу доходчиво 
объяснить, в каком состоянии оказался театр, я 
имею в виду «Макбета» (спектакль, на который 
делали ставку, так и не выпустили. — Авт.). Мо-
лодые режиссеры, которых я сам же и пригласил, 
оказались творчески беспомощными: пьеса была 
не разобрана, отсюда непонятно распределение 
ролей, отсутствовала композиция. При этом по-
трачены колоссальные деньги, внебюджетные 
— 5 млн на свет, который оказался до такой сте-
пени бездарным, что мы его сейчас даже никому 
продать не можем. Эти деньги, извините, лично я 
доставал. Конструкция, которая была придумана 
талантливо, оказалась неудобной для зрителей 
и так далее и тому подобное. Но все это стало 
понятно за месяц до назначенной премьеры, 
тогда я объявил, что останавливаю репетиции. 
А отмена одной премьеры на большой сцене не-
сет за собой нарушение всех планов — «Утиная 
охота» отлетела назад, и мы оказались перед 
угрозой остаться на большой сцене без единой 
премьеры. Я был просто в ужасе.

Но потом в Ермоловском появился «Чай-
ковский», и, как говорит Меньшиков, спектакль 
состоялся: «Когда был не первый, а последний 
спектакль в сезоне, стало ясно, что он родился». 
Худрук сменил гнев на милость и перечислил 
несколько удачных работ на малой сцене. Тем 
более что показатели посещаемости — 94% — 
как-то сердце успокоили.

— Слава богу, мы выправились. Поэтому 
объявлять планы в театре, на мой взгляд, сейчас 
немножечко неправильно. К чему это я все? К 
тому, что подход к выбору названий и режиссеров 
теперь изменится. Принцип «А порежиссировать 
не хотите ли?» отменяется. (Аплодисменты.) Я не 
предлагаю ни в коем случае останавливаться, но, 
как говорил Михал Михалыч Жванецкий, «надо 
тщательнее» (с ударением на два последних «е»). 
Всю эту ситуацию с «Макбетом» я воспринимаю 
как вызов, прежде всего — себе. А я не люблю 
отступать, я пойду до конца. 

Еще из последних новостей: в театральный 
хит «Самая большая маленькая драма» вместо 
Валентина Гафта, который плохо себя чувствует, 
будет введен Александр Михайлов. Продолжится 
эксперимент «Кино на сцене», и появится проект 
«Плюс один» — это когда два известных человека 
на зрителях берут друг у друга интервью. А у 
артистов появится собственное кафе-бар (не 
аренда), служебный буфет уже отремонтирован, 
на очереди — мужские гримерки. На что женская 
часть тоже потребовала ремонта. Сбор труппы, 
продолжавшийся всего 12 мин. 50 секунд, худрук 
завершил так:

— Я не отменяю ни риски, ни пробы. Я при-
зываю вас помнить, что театр — дело здоровое 
и веселое. Призываю вас не бояться ошибок, 
потому что не бывает такого, что их не бывает.

На что молодые артисты ответили видео-
сюрпризом о жизни театра и его постановках. 

Чуть позже, в кабинете Меньшикова: 
— Олег, ты все-таки продолжаешь на-

стаивать на том, что театр — это веселое 
дело? Сегодня веселье совпадает с повест-
кой дня?

— Я вообще считаю, что театр — это празд-
ник. Так меня учил мой учитель, которого я никог-
да не видел, — Джорджо Стреллер. Театр — сто 
процентов не кафедра, и уж тем более ужасно, 
когда он превращается в секту. Даже после са-
мой высокой трагедии у людей должно насту-
пать какое-то просветление. «Макбет» можно 
прочитать и с ума сойти, а спектакль не должен 
заставлять человека сходить с ума, потому что 
театр — это великий обман, иллюзия. Праздник 
— это не только салют и шампанское, а то, что 
внутри. Все равно ты должен выдохнуть.

— Ты так красиво открывал сезон, а я 
думала о параллельной реальности: у тебя 
праздник, а, например, Кирилла Серебрен-
никова задержали на съемках в Петербурге. 
Что скажешь?

— А что тут говорить? Будем надеяться, что 
это ошибка. Больше комментировать не буду: 
мы ничего не знаем. Кому можно верить? Мне 
кажется, что наше общество сейчас настолько 
политизировано… Разве мог я представить в 
своем детстве и юности, что на телевидении 
будет столько политических передач? Меня на-
сильно политизируют, и я никуда не могу деться: 
бесконечные политические ток-шоу, а я не хочу их 
слушать, мне это неинтересно. А меня пичкают, 
пичкают этой информацией. Я недавно сказал, 

что все утопии, которые мы ставили, — все уже 
наша реальность. Мы даже сами не замечаем, 
как переселяемся в ту реальность. 

— А тебя, как супермедийное лицо, пы-
тались ведь втянуть в политику?

— Пытались, причем когда началось множе-
ство партий. Пытались по-хамски, были уверены, 
что я не откажусь за какие-то «пряники».

— Мы тебе деньги на фильм дадим или 
театр с барского плеча.

— Именно. Но знаешь, как режиссеры доста-
точно быстро поняли, что мне не надо предлагать 
плохие сценарии, так и здесь. Я давал понять, что 
нет, не мое. Так что никаких обязательств у меня 
перед властью нет. Мне неинтересна власть, но 
также неинтересна и оппозиция, потому что я 
никому не верю. Потому что у меня глубочайшее 
подозрение, что они занимаются только собой, 
а не мной как народонаселением. Собой и своей 
судьбой — и те, и другие.

— Тогда вопрос: при такой позиции кому 
верить? За кем идти?

— Помнишь: «Штирлиц, никому не верьте. 
Даже себе. Мне можно». Умных людей, читаю-
щих, думающих, никогда не было много в любом 
поколении. И сейчас они есть, они прекрасно 
понимают, что происходит, не слушают, что им 
втюхивают, живут своими мозгами и идут своей 
дорогой. Они не показатель, не большинство, 
но они есть. 

— И все-таки, что будет с «Макбетом»? 
Он выйдет?

— Я должен это сделать. То, какие я видел 
постановки Шекспира за последние лет пять в 
Москве, Петербурге и других городах, вызывает 
у меня, мягко говоря, чувство недоумения.

— Нахальное заявление.
— Человек писал великие трагедии, и вы 

хотите сказать, что вы мне показываете великую 
трагедию? А что же тогда обыкновенная драма? 
Где высокая, великая трагедия? Я понимаю, 
что таким заявлением много на себя беру, и 
мне первому скажут: «Ну, теперь сам делай, 
посмотрим». Я буду пробовать, но мне кажется, 
я нашел ключ к этой двери. 

— А леди Макбет у тебя есть?
— Молодыми режиссерами на эту роль была 

распределена Даша Мельникова, и думаю, что 
состав менять не буду. Я хочу, чтобы это был (хотя 
боюсь громких слов) в некотором роде манифест 
театра. Хочу привлечь туда еще больше сил.

— Как можно сформулировать этот 
манифест?

— Не знаю… Но Ермоловский театр должен 
быть таким, как «Макбет».

— Здоровым и веселым?
— Да, потому что мы артисты, немножко над 

ролью, немножко не всерьез. Мне рассказывали, 
что на одном из спектаклей «Король Лир», где, 
как известно, труп на трупе, какой-то артист 
случайно поскользнулся и упал. И в зале в этот 
момент все охнули, а до этого перерезали всех 
— и ноль реакций. Да ты вспомни «Калигулу» 
Петра Наумовича Фоменко — страшная вещь, но 
сколько там было юмора. Я за такой театр.

— До сих пор у тебя была репутация ху-
друка, распахнувшего двери для молодых. 
А тут ты заявляешь: «Будем тщательнее». 
Конец демократии?

— Тогда был такой этап в театре: молодые 
пришли, свое дело сделали — 14 приглашенных 
режиссеров за пять лет! Это немало: мы наполни-
ли репертуар большой и Новой сцены. А сейчас, 
я считаю, что пришло время тщательного отбора. 
Теперь не будет такого — я запускаю спектакль, 
а потом прихожу на генеральный прогон. Буду 
смотреть начало, отслеживать все этапы. Не 
влезать в режиссуру, но держать сто процентов 
под контролем.

— Тебе пять лет на это потребовалось, 
чтобы осознать ответственность?

— Да. Но кроме этого выполнить массу дру-
гих задач. Я много сделал ошибок. Как я уже 
сказал на сборе труппы: «Не бойтесь совершать 
ошибки». Любая ошибка — это плюс тебе.

Марина РАЙКИНА.
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КОШЕЛЕК4 КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
22 августа исполнилось пять лет с мо-
мента присоединения России ко Все-
мирной торговой организации. Когда в 
2012 году после 18-летнего переговор-
ного процесса это случилось, эксперт-
ное сообщество разделилось на две 
группы: часть предсказывала стране 
бесчисленные бедствия, пророча, что 
она станет сырьевым придатком круп-
нейших мировых корпораций, часть 
провозглашала светлое будущее без 
торговых границ со свободным пере-
током товаров и капиталов. На деле же, 
как представляется, не случилось ни 
того ни другого: последующие взлеты 
и падения российской экономики никак 
не были связаны с членством в ВТО. Так 
стоило ли столько лет бороться и на-
сколько оправданны оказались ожида-
ния от Всемирной торговой организа-
ции? С этого вопроса мы начали беседу 

с активным участ-
ником российской 
группы переговор-
щиков, ныне про-
фессором Высшей 
школы экономики 
и ведущим на-
учным сотрудни-
ком ИМЭМО РАН 
Алексеем  
ПОРТАНСКИМ.

— Я не могу себя отнести ни к той, ни к другой 
группе экспертов. К первой из них, которая пред-
рекала всяческие беды, в основном принадлежат 
те люди, которые не вникли в проблему глубоко, 
но поспешили сделать неправильные выводы. Но 
и к тем, кто предрекал исключительно светлое 
будущее, я тоже не могу себя отнести. Полагаю, я 
принадлежу к той части экспертов, которые пони-
мали, что процесс этот довольно сложный. Скажу 
откровенно: даже среди членов правительства 
было немало тех, кто полагал: как только добежим 
до финиша и порвем ленточку, сразу всем будет 
хорошо. Однако быть членом ВТО сложнее, чем 
присоединяться к этой организации. Процесс 
присоединения подразумевает получение тех 
условий, которые должны способствовать раз-
витию экономики и бизнеса. Мы считаем, что эти 
условия получили. Членство в ВТО дает России 
возможность использовать весь опыт этой орга-
низации для защиты своих интересов. Речь и о 
переговорах в рамках Дохийского раунда или в 
других форматах, о каждодневной работе внутри 
ВТО и, конечно, об участии в разрешении торго-
вых споров. У России есть квалифицированная 
команда, которая вела переговоры, состоящая 
из нескольких десятков специалистов во главе 
с руководителем департамента торговых пере-
говоров Минэкономразвития Максимом Мед-
ведковым. Конечно, такое число экспертов — это 
не так много для обеспечения наших интересов 
в качестве члена ВТО. Помимо специалистов-
госслужащих нужны еще юридические бюро по 
профилю торговой политики, которых у нас пока 
крайне мало, а в США, к примеру, их порядка 
тысячи.

— В чем же сложность нашего нахожде-
ния в ВТО?

— Членство в ВТО требует как экспертных 
знаний, так и определенного опыта. Мы вошли 
в этот институт с огромным опозданием, ведь 
ВТО ведет свою историю от ГАТТ (Генеральное 
соглашение о тарифах и торговле), которое было 
подписано еще в 1947 году. Россия же подала за-
явку на присоединение только в 1993 году. На тот 
момент в ГАТТ уже было более ста стран-участниц. 
То есть Россия, еще только начав переговоры, уже 
оказалась отстающей. Наверстать все и сразу 
— очень сложно. В то же время оставаться за 
рамками этой организации — непродуктивно.

— Присоединиться к ВТО удалось после 
18-летнего переговорного процесса. Сколько 
лет потребуется, чтобы ощутить выгоду от 
членства в организации и что на пути к этому 
предстоит сделать?

— Когда мы вели переговоры о присоеди-
нении в начале 2000-х годов, то были уверены в 
том, что вот-вот в России начнется модернизация 
и наша экономика изменится. В частности, на-
деялись на серьезные реформы, которые будут 
направлены на развитие перерабатывающих 
отраслей, на то, чтобы производить не только 
нефть, газ и первичные нефтепродукты, но и то-
вары с высокой добавленной стоимостью, а также 
современные услуги. Но пока эти ожидания не 
оправдались. На сегодняшний день доля России в 
мировом экспорте продукции высоких технологий 
не превышает 0,5%, и ответственность за то, что 
этот показатель так низок, несем мы сами, а не 
какая-либо международная организация.

ВТО дает определенные преимущества ее 
членам, а именно снятие дискриминационных 
ограничений и свободный доступ на внешние 
рынки. Россия получила это преимущество. У 
нас были ограничения по экспорту стали в ЕС, 

по грузоперевозкам в Польшу, Китай, по спут-
никовым услугам в США… Присоединившись 
к ВТО, мы подобные барьеры убрали. Но этого 
недостаточно для того, чтобы получать выгоду 
в большом объеме. Настоящая выгода от член-
ства в ВТО придет тогда, когда мы начнем за-
воевывать новые рынки — причем поставками 
не только нефти и газа, но и готовой продукции, 
современных товаров и услуг с высокой степенью 
добавленной стоимости. Однако пока ничем по-
добным мы похвастаться не можем. А ведь при-
меры быстрого подъема высокотехнологичных 
отраслей в мире есть. Скажем, Южная Корея за 
40 лет с нуля построила абсолютно передовой, 
конкурентоспособный автопром. Если у нас ве-
сти отсчет с 1992 года, то времени тоже прошло 
немало, но в России, к сожалению, в экономике 
принципиально мало что изменилось.

— Членство России в ВТО не спасло нас 
от геополитических санкций, наносящих се-
рьезный удар по международной торговле, и 
не помешало нам ввести в ответ продоволь-
ственное эмбарго. Как эти ограничительные 
меры соотносятся с ВТО и может ли органи-
зация как-то повлиять на их отмену?

— Экономические санкции — это полити-
ческий инструмент, а ВТО — организация не 
политическая. Более того: она всячески избегает 
вовлеченности в политику. Именно поэтому она 
насчитывает на сегодняшний день 164 члена, 
и среди них есть государства, которые между 
собой в довольно непростых отношениях, напри-
мер Индия и Бангладеш, США и Куба. В право-
вой базе ВТО есть так называемая статья 21 
ГАТТ, которая говорит о том, что государства 
могут вводить ограничения импорта по сооб-
ражениям национальной безопасности. Иными 
словами, они могут закрыть свой рынок. Евро-
пейский союз считает, что события на Украине 
представляют опасность для него, и поэтому 
он вводит против нашей страны санкции на 
основании статьи 21. Мы можем с их позицией 
не соглашаться, но они имеют такое право. И в 
этом случае жаловаться в орган по разреше-
нию споров ВТО достаточно бессмысленно. 
Хотя, когда первые санкции против России были 
введены, Минэкономразвития дали поручение 
готовить соответствующий иск для подачи в 
ВТО. В конечном счете его решили не подавать, 
а ограничиться информационным письмом. В 
июне 2015 года оно было распространено среди 
членов ВТО, где мы доводили до них свое мнение 

о том, что санкции противоречат букве и духу 
Всемирной торговой организации.

— Однако, как мы видим, особого дей-
ствия это письмо не возымело. Может быть, 
все-таки стоило более серьезно побороться 
за отмену санкций в рамках ВТО?

— Представим на секунду, что мы бы обра-
тились с жалобой в орган по разрешению споров 
ВТО. В тот же момент ЕС и ряд других стран, 
которые ввели санкции, стали бы оспаривать 
через ту же самую инстанцию наши контрсанкции. 
Так вот, уверяю вас, что наши контрсанкции не 
менее откровенно нарушают нормы и правила 
ВТО, чем европейские санкции. Все-таки ЕС и 
другие западные страны имеют больше опыта в 
торговле по правилам ВТО, и они вводили санкции 
против России, предварительно проработав этот 
вопрос. Поэтому придраться к ним сложнее, чем 
к нашим контрсанкциям. Но главное в другом 
— подавать исключительно политизированные 
жалобы абсолютно бессмысленно. Все понимают, 
что вопрос санкций — политический, и как только 
будут выполнены соответствующие договорен-
ности по Украине, все ограничения испарятся 
без всякой ВТО.

— В то же время за прошедшие годы 
было несколько разбирательств в ВТО как 
против России, так и инициированных нами 
против других стран. Как они проходят и 
какие из этих торговых споров наиболее 
примечательные?

— На сегодняшний день в рамках ВТО разо-
брано уже более 520 споров. Процедура разби-
рательства предполагает истца и ответчика, а 
также независимых судей, которые созываются 
под каждый конкретный спор. Генеральный совет 
ВТО формирует панель экспертов из специали-
стов из разных стран исключительно на основе 
их компетентности. Насколько мне известно, ни 
одна страна, проигрывая разбирательство, не 
пыталась обвинить кого-то в ангажированности. 
Чистота разрешения споров в соответствующем 
органе ВТО не вызывает нареканий.

Россия вовлечена примерно в десяток спо-
ров как в качестве истца, так и в качестве от-
ветчика. Вот пример, где мы выступаем в роли 
истца: Россия считает, что нормы так называемого 
«третьего энергетического пакета ЕС», который 
первоначально предполагал запрет компани-
ям, занятым в добыче, генерации и поставке 
энергоресурсов, контролировать или владеть 
преобладающим пакетом акций распредели-
тельных сетей, противоречат обязательствам 
Евросоюза по определенным соглашениям ВТО. 
Спор очень сложный. В этой связи хотел бы об-
ратить внимание на недавнюю рекомендацию 
Совета безопасности РФ либерализовать экс-
портные поставки газа, то есть нарушить моно-
полию «Газпрома». Если рекомендации нашего 
Совета нацбезопасности будут реализованы, 
думаю, это может повлиять на результат спора 
в ВТО, который пока не разрешен.

Другой пример, где мы выступали в качестве 
ответчика, — спор по утилизационному сбору на 
легковые автомобили. Разбирательство началось 
еще в 2012 году. В итоге мы его проиграли, при-
чем сами в этом виноваты. Россия, еще не на-
копив необходимого опыта, стала заявлять, что 
мы, снижая импортные таможенные пошлины на 
автомобили, компенсируем потери нашим про-
изводителям с помощью утилизационного сбора. 
И мы ввели этот сбор, который, в принципе, на-
правлен на защиту окружающей среды, таким об-
разом, что он стал взиматься по-разному с наших 
и с иностранных поставщиков и производителей. 
Российским было достаточно дать расписку, что 
через 10 лет автомобиль подлежит утилизации за 
счет производителя, а иностранному поставщику 
надо было платить в евро. Это было прямым 
нарушением одного из базовых принципов ВТО 
— обеспечения одинаковых условий по налогам 
для иностранных производителей и местных. То 
есть мы сами подставились и проиграли спор. 
В результате чего вынуждены были скорректи-
ровать закон, что нормально.

— Можно ли подвести какой-то «спортив-
ный» итог этим спорам: мы в большинстве 
случаев выиграли или проиграли?

— Я бы не стал так ставить вопрос. В прин-
ципе, очень хорошо, что Россия работает в рам-
ках органа по разрешению споров ВТО — мы 
приобретаем бесценный опыт по защите своих 
интересов. Никогда не надо думать о том, что на 
нас кто-то специально нападает. Споров между 
ЕС и США десятки, причем очень серьезных и на 
огромные суммы, например, по субсидированию 
гражданского авиапрома, где с одной стороны 
выступает Boeing, а с другой — Airbus. Но никто 
при этом не говорит о том, что Брюссель нападет 
на Вашингтон или наоборот.

— Россия является членом целого 
ряда торговых союзов, например ЕАЭС. 
Не мешает ли таким альянсам членство в 
ВТО? Да и вообще, полезно ли участие в 
гигантской организации со 160 членами, 
если удобнее договариваться об открытии 
границ с 3—4 реально заинтересованными 
партнерами?

— Вопрос регионализма в рамках ВТО всег-
да был одним из самых сложных. Особенно в 
1990-е возникали острые дебаты, что перспек-
тивнее: региональные торговые соглашения или 
многосторонний формат. Сейчас среди экспертов 
и торговых дипломатов существует некое общее 
понимание того, что все должно двигаться в на-
правлении гармонизации между региональными 
нормами и многосторонней торговой системой. 
Конечно, в рамках регионального союза, такого 
как ЕАЭС, теоретически можно быстрее достичь 
результата. Но здесь нет такой системы разре-
шения споров, как в ВТО, которая действительно 
уникальна. Не говоря уж о том, что есть сферы, 
которые могут обсуждаться только на многосто-
роннем уровне. К таковым, в частности, относятся 
электронная торговля, субсидии национальному 
производителю, вопросы окружающей среды, 
трудовых отношений. В этой связи уместно об-
ратиться к авторитету «большой двадцатки». В 
последние годы практически на каждом самми-
те лидеры G20 заявляли, что в регулировании 
международной торговли приоритет должен 
оставаться за многосторонним форматом, то 
есть за ВТО.

— На днях министр экономического раз-
вития Максим Орешкин отметил, что ВТО не 
идеальная организация, но альтернативы ей 
нет. Будет ли наша делегация добиваться 
каких-то перемен в общих правилах на оче-
редной министерской конференции ВТО в 
Буэнос-Айресе в декабре, о чем упомянул 
Орешкин?

— Считаю, что делегация нашей страны с 
момента присоединения к ВТО в целом успешно 
работает на многосторонних торговых перего-
ворах в рамках организации. Прошли уже две 
министерские конференции, в которых мы уча-
ствовали в качестве полноправного члена — на 
Бали в 2013-м и в Найроби в 2015 году. Так, на 
балийской конференции было принято важное 
соглашение об упрощении процедур торговли 
— и мы сыграли важную роль в достижении ком-
промиссов между странами. Уверен, что наша де-
легация не менее активно проявит себя и в этом 
году на декабрьской конференции в Аргентине. 
Конечно, наша активность в ВТО могла бы быть 
выше, будь наша экономика в ином состоянии, 
нежели сейчас. Сегодня со стороны отечествен-
ного бизнеса нет тех запросов к правительству, 
которые превращались бы в наши конкретные 
инициативы в ВТО. То есть надо, чтобы наш биз-
нес, неважно какой — машиностроительный, 
сельскохозяйственный или другой, — стучался в 
правительство и говорил: нам нужно содействие 
там-то и там-то для поставок такого-то товара на 
такой-то рынок. Пока такая активность крайне 
низка, и это является следствием общего застоя 
в нашей экономике.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Чего добилась  
и что потеряла Россия 
за пять лет пребывания 
во Всемирной торговой 
организации

ВТО ЛИ
МЫ ВСТУПИЛИ?

«МАКБЕТ» БУДЕТ, 
ЗДОРОВЫЙ И ВЕСЕЛЫЙ
Олег МЕНЬШИКОВ: «Мне неинтересна власть,  
но также неинтересна и оппозиция,  
потому что я никому не верю»
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Зураб 
ЦЕРЕТЕЛИ, 
народный 
художник 
СССР, 
президент 
Российской 
академии 
художеств:

— Лев Ко-
лодный — до-

стойнейший человек. У него широкая 
душа и большое сердце. Это не только 
писатель и журналист, но и москвич с 
большой буквы. Делает очень много, 
для того чтобы все мы знали больше о 
великом городе. Он продолжает дело, 
начатое в ХIХ веке Михаилом Загоски-
ным и Владимиром Гиляровским, и по-
своему развивает начатую ими тради-
цию. Дядя Гиляй дружил с художниками, 
писал о них, Лев Колодный, подобно ему, 
пишет о живописцах, тесно связан с 
нами. Президиум Российской академии 
художеств удостоил его медалью «До-
стойному», орденом «За заслуги перед 
искусством» и единогласно избрал по-
четным членом РАХ. Я желаю ему издать 
много новых книг, уверен, это сделает, 
потому что, несмотря на свой возраст, 
остается сегодня с молодой душой, го-
рячим сердцем и светлым умом.

Ясен ЗАСУР-
СКИЙ, 
профессор, 
почетный 
декан 
факультета 
журналисти-
ки МГУ:

   — Льва Ко-
лодного помню еще студентом, при-
шедшим к нам на заочное отделение 
журфака. Покинув альма-матер, он 
оправдал наши ожидания и стал одним 

из самых замечательных журналистов 
своего поколения. Признанный «королем 
репортеров», много лет вел семинар и 
спецкурс по репортажу на факультете. 
Его выдающееся научное достижение — 
доказательство авторства романа «Тихий 
Дон» Шолохова.

Он первый написал о многом, что 
утаивалось от народа. А еще замеча-
тельно пел, о чем я помню, окончил во-
кальное отделение училища Гнесиных. 
Лев Колодный и сегодня образец для 
молодых журналистов. Это профес-
сионал высочайшей пробы, сильный 
духом, целеустремленный, творческий, 
любознательный, с широким кругозо-
ром. В этом году ему присвоено звание 
почетного выпускника факультета жур-
налистики МГУ. Желаю Льву представ-
лять и прославлять нашу журналистику 
много лет.

Александр 
ШОЛОХОВ, 
депутат 
Государ-
ственной 
думы:

— Рабо-
та Льва Ефи-
мовича стала 
мне известна 
давно, после 

его публикаций о московском периоде 
жизни М.А.Шолохова. Эти первые све-
дения расширялись, дополнялись и в 
конце концов увенчались сенсационной 
находкой шолоховских рукописей, став-
ших достоянием РАН и, соответственно, 
исследователей творчества Михаила 
Александровича и широкого круга по-
клонников его таланта. Это, конечно, 
одно из самых известных открытий Льва 
Колодного, но было бы несправедливо 
не отметить его заслуг в изучении и 
популяризации нашей столицы. Трудно 
найти большего знатока каждого дома и 

самого маленького переулочка старой 
Москвы. 

Виктор 
ПЕТЕЛИН,  
писатель,  
доктор 
филологиче-
ских наук:

—  М н е 
всегда нрави-
лась прямота и 
честность Льва 
Колодного. 

В нашей литературе это редкое каче-
ство. На него всегда можно положиться 
не только в литературных делах. Осо-
бенно мне нравятся его книги о Москве. 
В этой области он настоящий академик. 
Его книги-хождения в Москву читать 
необыкновенно интересно. Я очень рад, 
что, несмотря на возраст, продолжает 
много писать, и сейчас возобновились 
его статьи в «МК». Читаю их с огромным 
интересом. Желаю здоровья, веселья 
и радости ему и его супруге Фаине Ио-
сифовне, доброй, гостеприимной, под-
держивавшей мужа во время судебных 
тяжб с теми, кто пытался оспорить его 
приоритет в открытии «Тихого Дона».

Дмитрий 
БЕРТМАН, 
народный 
художник 
России, 
художе-
ственный 
руководи-
тель и 
режиссер 
театра 

«Геликон-опера»:

— Лев Колодный написал много за-
мечательных статей и книг. Мне хочется 
пожелать всем нам жить так интересно, 
как он, в его возрасте.

Когда против нашего театра в самом 
начале его истории поднялась волна про-
тестов «ревнителей старины», пытавшихся 
сорвать его строительство, совершенно 
неожиданно для меня в «МК» вышла ста-
тья Льва Колодного, ставшего на нашу 
защиту. Мы еще не были знакомы с ним 
лично, тем больше я был благодарен ему 
за нечаянную поддержку. 

Наши встречи — всегда в радость. По-
тому что это человек энциклопедических 
знаний, любая беседа с ним затрагивает 
высокие вопросы искусства, литературы, 
истории. Хочу пожелать ему здоровья, 
чтобы он чаще приходил к нам в театр.

Владимир 
РЕСИН, 
депутат 
Госдумы РФ, 
советник мэра 
Москвы:

— Первое 
поздравление 
я отправил Льву 
Колодному по 
случаю присуж-

дения ему почетного звания заслужен-
ного работника культуры РСФСР. Первая 
его книжка называлась «109 километров 
вокруг Москвы», о строительстве МКАД. 
С тех пор продолжает писать о больших 
стройках. 

Он доказал, что Поклонную гору мы 
не срыли, начав сооружение обелиска 
Победы и Музея Отечественной войны, 
в чем нас на митингах яростно обвиняли, 
требуя «восстановить Поклонную гору». 
Ее нивелировали, когда прокладывали 
железную дорогу и Минское шоссе, Лев 
не раз выступал против общественного 
заблуждения. Его, первого журналиста, 
избрали членом Союза архитекторов 
СССР.

Высокая работоспособность, не-
предвзятость и талант публициста вдох-
новляют читателей и служат примером 

всем, кому довелось с ним работать и 
общаться. Глубокие знания позволяют 
считать одним из виднейших знатоков 
города.

Алексей 
САВИН, 
генерал-
лейтенант, 
доктор 
философских 
наук, доктор 
технических 
наук:

— Впервые 
с творчеством 

Льва Колодного я соприкоснулся, увидев 
его книжную серию «Москва в улицах и 
лицах — путеводитель». Моя библиотека 
пополнилась его произведениями «Центр», 
«Хождение в свой город», «Китай-город. 
Замоскворечье», «Утраты. Арбат», «Дома и 
люди». Я перечитываю эти книги, написан-
ные с любовью к Москве и москвичам.

Считаю себя коренным москвичом, ро-
дился на Арбате, однако он открыл для меня 
много нового, интересного и полезного. 

Я гораздо лучше стал понимать свой 
родной город. 

В день увольнения из Вооруженных 
Сил я не поехал ни домой, ни на дачу, 
а с великим удовольствием просто так 
гулял по Москве в ненастный февраль-
ский день, любуясь ее мостами, улицами, 
церквями и зданиями, описанными Львом 
Ефимовичем.

Его книгу «Эпоха Джуны» я прочитал 
от корки до корки. Как бывший начальник 
экспертно-аналитического управления 
Генштаба по необычным возможностям 
человека, руководитель таинственной вой-
сковой части 10003, я много знал о Джуне, 
но то, как глубоко проник в эту тему Лев 
Ефимович, меня приятно удивило.

Хочу пожелать выдающемуся мастеру 
неиссякаемого творчества, сил, энергии и 
молодого здоровья!

Юрий 
ЛУЖКОВ, 
мэр Москвы 
(1992–
2010):

—  Л е в 
Колодный — 
уникальная и 
многогранная 
личность. В пер-
вую очередь хочу 

отметить его гражданский и литературный 
подвиг. Он нашел в Москве рукописи «Тихого 
Дона», считавшиеся утраченными. 

Двадцать лет правительство Москвы 
подвергалось травле, все большие проекты 
дискредитировались, начиная с «Охотного 
ряда», храма Христа, кончая дворцами в Ца-
рицыне и Коломенском. Нас обвиняли в раз-
рушении памятников истории и архитектуры, 
что становится Москва похожей на Стамбул, 
у Петра Первого ноги Колумба…. Все эти вы-
думки опровергал Лев Колодный. По решению 
правительства я вручил ему знак отличия «За 
безупречную службу городу Москве. L лет», 
Мосгордума присудила почетную грамоту «За 
заслуги перед городским сообществом», он 
лауреат премии города Москвы. 

Подтверждая правило «человек талант-
ливый талантлив во всем», Лев проявил себя 
великолепным биографом. Написал книгу 
«Любовь и ненависть Ильи Глазунова», «Поэты 
и вожди». Особое для меня место занимает 
его книга «Ленин без грима», где дал реаль-
ный образ человека, задумавшего превра-
тить Россию в опытный полигон мировой 
революции, невзирая на людские потери.

Лев Колодный служит примером того, 
что талант неподвластен возрасту. В 85 лет 
остается ярким, современным, темпера-
ментным, энергичным, работоспособным 
человеком, как в свои 35. Этими качествами 
утверждает иное восприятие возраста и 
доказывает, что в наш век пожилые люди 
служат обществу не менее результативно, 
чем молодое поколение.

СОЧИНЕНИЕ ЮНКЕРА 
ЛЕРМОНТОВА
«Кто никогда не был на вершине Ивана Ве-

ликого, кому никогда не случалось окинуть одним 
взглядом всю нашу древнюю столицу с конца в 
конец, кто ни разу не любовался этою величе-
ственной, почти необозримой панорамой, тот не 
имеет понятия о Москве», — прочел я в школьном 
сочинении, подписанном «юнкером Л.Г. Гусар-
ского полка Лермонтовым». Прочел в девятом 
классе далеко от Москвы, на берегах Днепра, в 
случайно попавшем мне в руки четвертом томе 
полного собрания сочинений М.Ю.Лермонтова, 
изданного в Санкт-Петербурге «Разрядом из-
ящной словесности Императорской Академии 
наук» в 1911 году.

Случайно этот том из библиотеки, распы-
ленной в годы оккупации Днепра, попал в мои 
руки. В конце книги под перепиской нашла ме-
сто в качестве приложения «Панорама Москвы». 
Мог ее не читать, как «Героя нашего времени» в 
начале тома. Прочел с изумлением и завистью, 
что не напишу так хорошо сочинение по русской 
литературе, как этот юнкер, мой ровесник, что не 
вижу Москвы и Ивана Великого, а живу в бараке 
коксохимического завода, откуда по гудку ранним 
утром спешит в цех отец.

С тех пор, где бы ни жил, сменив в одной Мо-
скве двадцать адресов, этот том не потерял — он 
всегда под рукой на полке с книгами, потому что 
ему я обязан мечтой подняться на колокольню 
Ивана Великого и увидеть картину, восхитившую 
Михаила Лермонтова.

Москва ему показалась океаном — со своим 
языком, сильным, звучным, святым и молитвенным. 
У восторженного мальчика, чей характер с годами 
ожесточился и привел к гибели, вырвались из серд-
ца отлитые в бронзе слова: «О, какое блаженство 
внимать этой неземной музыке, взобравшись на 
самый верхний ярус Ивана Великого, облокотясь 
на узкое мшистое окно, к которому привела вас 
истертая скользкая витая лестница, и думать, что 
весь этот оркестр гремит под вашими ногами, и 
воображать, что все это для вас одних, что вы царь 
этого невещественного мира…»

За своей мечтой шел много лет, подгоняемый 
желанием жить и заниматься там, где учился сту-
дент Белинский. Его «Обзор русской литературы 
за 1846 год», опубликованный в журнале, побудил 
заниматься журналистикой непременно в Москов-
ском университете.

За стеной Кремля, видимой из окон факуль-
тета, Иван Великий не просматривался. Прибли-
зиться к нему годами не мог, потому что там жил 
Сталин. К Кремлю вождь относился равнодушно 
и, когда курсантам, охранявшим правительство, 
понадобились помещения, ради Военной школы 
имени ВЦИК позволил разрушить два древних 
монастыря: мужской Чудов и женский Вознесен-
ский с гробницами жен великих князей и царей. 
Заодно смели с лица земли Малый Николаевский 
дворец, составлявший пару Большому Николаев-
скому Кремлевскому дворцу. Там в 1934 году перед 
«съездом победителей», позднее расстрелянных, 
переделали два тронных зала — Андреевский и 
Александровский — в один, на три тысячи мест, где 
заседали верховные советы СССР и РСФСР 

СБРОШЕННЫЕ ЗВОНЫ
Все это я узнал позднее, а когда ходил в уни-

верситет на Моховой, видел ворота Кремля, со вре-
мен Ленина закрытые для всех. У тех, кто пытался 
сфотографировать чудный вид на стены и башни, 
возникавшие непонятно откуда милиционеры на 
глазах у прохожих засвечивали пленку, чему я 
бывал свидетель. Это в лучшем случае. Могли в 
худшем случае препроводить для установления 
личности на соседнюю Лубянку. 

Когда достигший высшей власти Хрущев 
распахнул ворота лагерей и ворота Кремля, с 
дипломом факультета журналистики я пришел в 
«Московскую правду». Заслужив доверие редак-
тора, из его кабинета с «вертушкой» — телефоном 
правительственной связи — позвонил доброжела-
тельному коменданту Кремля генерал-лейтенанту 
Андрею Яковлевичу Веденину. Меня он выслушал 
внимательно, но подняться на колокольню не по-
зволил под предлогом, что это небезопасно. Вто-
рой раз генерал услышал в трубке телефона, что 

на башню поднимался Наполеон с маршалами 
и по его следам Лермонтов. Мечта сбылась. В 
сопровождении сержанта с погонами КГБ я при-
близился к Ивану Великому…

За дверью восьмигранника башни в бело-
каменных голых стенах пятиметровой толщины 
встретил пустоту. В оставленной без икон и ал-
таря палате не осталось ничего от былой церкви 
Иоанна-Ивана Лествичника, давшей название 
колокольне. Этот святой чтим христианами за 
сочинение «Лествицы райской», наставлявшей, 
как подняться по 30 ступеням духовной лестницы 
в рай. Из опустошенной церкви попал в верхнюю 
палату, куда лучи проникали сквозь узкие проемы. 
Виды Кремля начались на нижнем ярусе, где висят 
самые тяжелые колокола. Их осталось шесть. Было 
больше. Пустые проемы — память о сброшенных на 
землю звонах в годы, когда не щадили ни древнюю 
Москву, ни Кремль.

Картину, восхитившую юнкера Лермонтова, 
я увидел, хотя в сталинские времена ее изуродо-
вали. Разрушили самый древний собор Спаса на 
Бору, исчезло Красное крыльцо на Соборной пло-
щади. К ней пристроили двухэтажную столовую. 
Исчезла из поля зрения помянутая в «Панораме 
Москвы» «четырехугольная сизая фантастическая 
громада Сухарева башня». Не увидел я помяну-
того им Симонова монастыря, «примечательного 
особенно своею почти между небом и землею 
висевшею платформой, откуда наши предки на-
блюдали за движением приближающихся татар». 
Нет и самой высокой, 90-метровой колокольни 
Симонова монастыря, превзошедшей ростом Ива-
на Великого. Такая же печальная участь постигла 
высоченную колокольню Андроникова монастыря 
и многие другие башни и купола с крестами. За-
одно с церквями разобрали на кирпич Сухареву 
башню времен Петра и Красные ворота времен 
Елизаветы Петровны на Садовом кольце, стены 
и башни Китай-города. 

ГИМН КОЛОКОЛОВ
Но и после невосполнимых потерь я восхи-

тился панорамой Москвы, как юный Лермонтов, не 
только увидевший, но и услышавший Москву: «Как 
у океана, у нее есть свой язык, сильный, звучный, 
святой, молитвенный! Едва проснется день, как уже 
со всех сторон, со всех ея златоглавых церквей 
раздается согласный гимн колоколов подобно 
чудной фантастической увертюре Бетховена… 
О, какое блаженство внимать этой неземной му-
зыке, взобравшись на самый верхний ярус Ивана 
Великого, облокотясь на узкое мшистое окно, к 
которому привела вас истертая, скользкая витая 
лестница…»

Лестница, конечно, осталась витой, но мши-

стое окно мне не досталось. В панораме Москвы 
середины ХХ века я различил заложенный под гром 
орудий Воспитательный дом времен Екатерины II, 
«коего широкие голые стены, симметрически рас-
положенные окна и трубы и вообще европейская 
осанка резко отделяются от прочих соседних зда-
ний, одетых восточной роскошью или исполненных 

духом средних веков». Вместе с Воспитательным 
домом Лермонтов описал бесчисленные купола 
церкви Василия Блаженного, которой дивятся все 
иностранцы: «Она, как древний Вавилонский столп, 
состоит из нескольких уступов, кои оканчиваются 
огромной зубчатой радужного цвета главой…»

Держась за поручни, по узкой железной лест-
нице, вделанной в стену, попал под самый купол с 
форточками, закрытыми ставнями от голубей. Че-
рез эти окна с головокружительной высоты, равной 
25-этажному дому, дозорные видели горизонты 
на десятки километров. Увидев клубы пыли из-под 
копыт лошадей, давали знак звонарям, бившим 
в набат. А я увидел под башней Царь-колокол и 
его тяжелый осколок. У края Красной площади 
выглядывал памятник Минину и Пожарскому, пере-
двинутый с середины Красной площади.

Вдали угадал по силуэту Московский уни-
верситет, Воробьевы горы, где жил, и без труда 
разглядел все высотные здания, заложенные в 
честь 800-летия Москвы. Под тем из них, что у 
площади с памятником Лермонтову, розовела 
Меншикова башня, пытавшаяся стать выше Ивана 
Великого, чему помешала с неба молния. Видимых 
Лермонтову бульваров не различил, только Твер-
ская вилась узкой полоской и просматривалась до 
флага над красным домом Моссовета.

Под влиянием Лермонтова сел и написал: 
«Звучит весь город. Трубные звуки издают золо-
тые купола, они как начищенные до блеска ин-
струменты духового оркестра, поднятые в небо. 
Трелью разливается Москва-река, несущая свои 
волны под мостами. Струны Крымского моста 
гигантской арфой звенят в прозрачном воздухе. 
А белые стены и черные крыши — клавиши какого 
рояля могут издавать такие звуки? Звучит весь 
город — симфония в камне». 

ДВОРЕЦ СЪЕЗДОВ, 
ПОСТРОЕННЫЙ ХРУЩЕВЫМ
Первый раз я поднялся под купол Ивана 

Великого во времена Хрущева, легко преодолев 
до верхнего яруса 131 ступень. Далее, сбившись 

со счета, прошел еще столько же. На верхнем 
ярусе с меньшими колоколами увидел самое 
важное и прекрасное, что есть в городе: со-
боры, церкви, дворцы допетровских времен и 
Сенат екатерининских времен. Рядом с ними 
тайком от народа сооружали Дворец съездов. 
Генерал Веденин мне о нем рассказал, когда 
еще котлован не заполнил фундамент. Но цен-
зор все услышанное не дал обнародовать. О 
дворце официально сообщили накануне съезда 
партии. 

Московские остряки прикрепили к его хру-
стальным стенам ярлык «стиляга среди бояр». 
Нетронутый временем серебристый дворец 
стоял, непохожий на все вокруг. Выглядел про-
зрачным, легким и ослепительно чистым, о чем 
в пику общественному мнению я и написал в 
газете. Желая понравиться москвичам, много 
лет спустя, став главой горкома партии, под 
дружный смех собравшихся в зале повторил 
эту остроту Борис Ельцин.

В новом дворце с трибуны съезда КПСС 
Хрущев успел до заговора соратников пообе-
щать нынешнему поколению советских людей, 
что через двадцать лет они будут жить при ком-
мунизме. Никто тогда в громадном зале на 
шесть тысяч мест не засмеялся.

Сегодня Хрущеву приписывают убийство 
Сталина все те, кто не хочет верить в его есте-
ственную кончину. В пику им хочу сказать: Мо-
сква многим обязана этому человеку. До войны 
он, будучи вторым секретарем, не щадя себя, 
под землей построил первую линию метропо-
литена от Сокольников до Парка культуры. Став 
первым секретарем ЦК, с упоением играл роль 
главного архитектора Москвы. С его именем 
связан не только Дворец съездов. Он построил 
Московскую кольцевую дорогу — МКАД, придав 
ей статус административной границы города, 
включил в ее пределы сто сел и деревень. Не 
разрушил историческую радиально-кольцевую 
планировку, не расширил территорию до преде-
лов Калужской области.

Хрущев основал Зеленоград, указал путь, 
каким следует расширять территорию мега-
полиса. Проложил Новый Арбат, отвергнутый 
общественным мнением, которое не раз в нашей 
истории являло собой всеобщее заблуждение. 
Без Нового Арбата нет пути на Запад, к Куту-
зовскому проспекту — лучшему, что оставила 
городу советская власть. 

При Хрущеве сооружали тоннели и эста-
кады Садового кольца, превращая его в ма-
гистраль без светофоров, подобную МКАД. 
В затопляемых вешними водами Лужниках за 
полтора года воздвиг крупнейший в Европе ста-
дион на сто тысяч зрителей с Большой ареной. 
Хрущев, вопреки мнению многих, разморозил 
строительство самой высокой в мире Остан-
кинской башни. 

Видел я, как Хрущев на Соборной площади 
общался запросто с народом и обрадовался, 
встретив земляков с Донбасса. Придет время 
— поставят ему памятник в Черемушках, где 
начали, как автомобили на конвейере, соби-
рать из железобетонных деталей жилые дома. 
Строительную машину разогнал до 5 миллио-
нов квадратных метров жилой площади в год: 
Москва для себя строила домов больше, чем 
сейчас. Сотни тысяч москвичей, включая меня 
с женой, из коммуналок переехали в отдельные 
квартиры. 

«ПРЕВРАТИМ МОСКВУ 
В ОБРАЗЦОВЫЙ 
КОММУНИСТИЧЕСКИЙ 
ГОРОД!»
Второй раз на колокольню Ивана Велико-

го поднимался по строительным лесам в эпоху 
Брежнева. Тогда башню реставрировали и золо-
тили купол под крестом. Что нового увидел?

На том месте, где по декрету Ленина о па-
мятниках царям и их слугам разрушили монумент 
Александру II, председатель Совнаркома предла-
гал установить памятник Льву Толстому, бывшему 
не в ладах с институтом церкви. Эта история 
кончилась тем, что к столетию со дня рождения 
там установили памятник Ленину.

Квартира, кабинет и Красный зал, где засе-
дало его правительство, не успевали принимать 
всех желающих увидеть музей в бывшем Сенате, 
квартире прокурора судебной палаты. И я там 
побывал, сфотографировал телефонную книж-
ку Ленина с номерами абонентов коммутатора 
Кремля. Так узнал, что соратников и сотрудников 
хозяина этой книжки расстрелял один из абонен-
тов, бывший нарком по делам национальностей и 
генеральный секретарь партии большевиков…

В Кремле Брежнев, как и Хрущев, не жил. 
Москву совершенно не знал, видел улицы и дома 
из окна автомобиля, на котором сам за рулем 
любил гонять, пугая постовых на Кутузовском про-
спекте, где получил квартиру, переехав в столицу. 
Леонид Ильич не играл роль главного архитектора 
Москвы, в историю входил как «борец за мир» с 
Америкой. Перед приездом президента США 
сломали дома перед Троицкой башней на Боро-
вицкой площади, Якиманке, по пути следования 

дорогого гостя из аэропорта в Кремль.
В отчетный доклад на съезде партии Бреж-

неву вписали призыв: «Превратим Москву в об-
разцовый коммунистический город!». Он его 
произнес. Не более того. Город старел, ветшал, 
разрушался. В пределах центра вяло достраива-
лась по довоенному проекту гостиница «Москва». 
Старинные улицы безобразили обезлюдевшие, 
униженные дома. Во дворах прятались руины, на 
центральных улицах зарастали травой пустыри на 
месте разрушенных храмов и сломанных домов. 
Олимпийские объекты Крытый стадион и Водный 
бассейн, Международный центр торговли, гостин-
цы и дворцы спорта сооружались за пределами 
Садового кольца и никак не помогли старой Москве 
оздоровиться.

Брежнев, придя к власти, не дал достроить 
тоннели и эстакады на Садовом кольце, зарубил 
замечательный проект. «Борец за мир» держал 
Москву на воде и хлебе. При нем столица лишилась 
права строить театры, стадионы, устанавливать 
памятники. Город на окраинах заполнялся типовы-
ми домами, кинотеатрами, школами, больницами. 
В панораме Москвы башенные краны я увидел 
над Лубянкой, Китай-городом и Арбатской пло-
щадью. Только там возводились монументальные 
здания для КГБ, ЦК партии, Министерства обо-
роны. На Октябрьской площади поднимались 
этажи МВД.

ЭПОХА ВОЗРОЖДЕНИЯ
Третий раз поднимался на колокольню Ивана 

Великого, когда ей исполнилось пятьсот лет, в 
начале XXI века. Москва, залечив глубокие раны 
«ускорения» и «перестройки», поражала приез-
жавших в столицу России подземным «Охотным 
рядом», храмом Христа, высотой обелиска Победы 
и Петра Зураба Церетели, «Триумф-Паласом», 
самым высоким домом Европы.

Вход на колокольню все еще не открыли для 
всех, и с провожатым, сотрудником охраны, я начал 
отсчет ступней — сначала каменных, потом желез-
ных. В проеме башни, где висел прежде колокол, 
сделал снимок Соборной площади и не увидел у 
Грановитой палаты двухэтажной безликой столо-
вой. Воссоздали на ее месте Красное крыльцо, 
ничто теперь не уродует Соборную площадь.

Где сидел Ильич — сквер с вазой. Памятник 
перенесли в Горки, туда же перевезли библиотеку 
и Музей Ленина в Кремле.

Обошел вокруг башни и увидел возрожден-
ную на стыке XX и XXI веков Москву. Из восьмисот 
храмов и часовен при советской власти разрушили 
половину. Но сотням тех, что остались без купо-
лов, служили складами, мастерскими, архива-
ми, за несколько лет вернули утраченное, былую 
красоту. Возвратили верующим все закрытые 
и опустошенные монастыри. Восстановили по-
рушенные колокольни. Воссоздали взорванный 
храм Христа. По этому поводу патриарх Алексий 
II сказал: «Сталин и Каганович разрушили храм 
Христа, а Лужков и Ресин его восстановили». За-
блестели в Замоскворечье, как в Кремле, купола 
Златоглавой. Серебрились прозрачные крыши 
перекрытого Гостиного двора и Большой арены 
Лужников. Выше сталинских высоток закрывали 
горизонт «Эдельвейс», башня у Красных холмов, 
небоскребы «Москва-Сити».

Над Москвой-рекой повисли пешеходные 
мосты в Хамовниках и Дорогомилове.

Не счесть установленных памятников, от-
крытых театров, музеев, торгово-развлекательных 
центров…

Почему все это случилось за небольшое 
количество лет? Потому что впервые в истории 
город управлялся не царями и генеральными се-
кретарями, а избранным всеми жителями Юрием 
Лужковым. Мэр Москвы добился от Кремля права 
приватизировать дорогую городскую собствен-
ность не за один рубль, за бесценок, как произо-
шло в стране. Полученные от продажи миллионы 
пошли на возрождение Москвы.

ИДЕЯ ВЛАДИМИРА ПУТИНА
Три года назад меня поразило публичное за-

явление Владимира Путина: «Такая возникла идея: 
не восстанавливать этот новодел, 14-й корпус 
Кремля, а наоборот, восстановить исторический 
облик этого места с двумя монастырями и цер-
ковью. Я сразу хочу сказать, что я ни на чем не 
настаиваю — это идея, предложение».

У 14-го корпуса своя история. В нем заседали 
раздельно палаты Верховного Совета СССР и 
Верховный Совет РСФСР, принявший злосчаст-
ный закон о суверенитете России. Когда Ельци-
на избрали президентом, у него и помощников 
появились кабинеты на верхнем этаже, где он 
появлялся до тех пор, пока не занял кабинет Ми-
хаила Горбачева.

Замечательная идея, считаю я. Воссозданный 
храм Христа тому пример. 

Образовалась на месте разобранного 14-го 
корпуса пешеходная зона с фонарями и скамей-
ками. С высоты Ивана Великого она показалась 
мне безлюдной и пустынной.

Кремль не терпит пустоты. И я надеюсь, 
поднявшись еще раз на колокольню, увидеть 
воссозданные Малый Николаевский дворец и 
монастыри, Чудов и Вознесенский.

А напоследок скажу я вам словами Лермон-
това: «Нет, ни Кремля, ни его зубчатых стен, ни его 
темных переходов, ни пышных дворцов его описать 
невозможно… Надо видеть, видеть… надо чувство-
вать, что они говорят сердцу и воображению». 

Лев КОЛОДНЫЙ.

Впервые по следам Михаила Лермонтова поднялся молодым репортером на 
колокольню Ивана Великого Лев Колодный и, восхищенный виденным, начал 
хождение по Москве. Вслед за тем прошел по стенам Кремля и с тех пор не 

прекращает путешествие по своему городу, как по чужому, не переставая удив-
ляться сам и радовать читателей. Его маршруты — все арбатские переулки, ули-
цы центра в пределах Садового кольца, бульвары, Китай-город, Замоскворечье и 
Таганка… Три года ходил вокруг Москвы, когда ее окольцевала МКАД. Прошел от 
границы до границы по Московскому меридиану. Поднимался на Шуховскую, Мен-
шикову башни, на все высотные здания, взбирался на звезду Московского уни-
верситета, водружал с монтажниками флаг на Останкинской башне. И отдал дань 
старинной каланче московских пожарных. Освоив высоты, спустился под землю: 
плавал по Неглинке на плоту, видел, как вслед за взрывом прокладывали линии 
метро, хранили сокровища Алмазного фонда, делали сверхточные станки. Он на-
шел подвал дома, где инженер Сергей Королев с энтузиастами создавал первые 
советские ракеты, носимые им на плече. На своем пути Лев Колодный сделал мно-
го открытий, нашел рукописи «Тихого Дона», считавшиеся утраченными, встретил-
ся с замечательными людьми, написал книги об Илье Глазунове, Зурабе Церете-
ли, Джуне. Журналист брал интервью у маршала Василевского, академика Игоря 
Курчатова, мэра Москвы Юрия Лужкова, Булата Окуджавы, Сергея Михалкова… 
Все хождения, подъемы и спуски, встречи завершались публикациями в газете 
и книгами, счет которым потерян: «Хождение в Москву», «Кремль и Красная пло-
щадь», «Утраты. Арбат», «Поэты и вожди», «Джуна», «Дома и люди». Их хранят во 
многих домах. Все они о Москве и москвичах, о ком писал в прошлом Владимир 
Гиляровский, а в наше время продолжил его дело Лев Колодный.  

Льва Колодного, 
поднявшегося под купол 
колокольни накануне 
своего 85-летия

ВИД НА МОСКВУ С ИВАНА ВЕЛИКОГО

“Московский коМсоМолец”    
23 августа 2017 года 
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Павел ГУСЕВ, 
главный 
редактор 
газеты 
«Московский 
комсомолец», 
председатель 
Союза 
журналистов  
г. Москвы:

— Мастер журналистики, писатель, 
историк, литератор, исследователь, от-
крыватель — сегодня празднует юбилей 
человек поистине легендарный, в котором 
соединились самые высокие просветитель-
ские таланты. Льву Ефимовичу Колодному 
— 85. 

Его труды по москвоведению, сошед-
шие со страниц газет и журналов, книг и 
научных работ, известны миллионам. Его 
многолетнее исследование жизни и твор-
чества Михаила Александровича Шолохова 
привело к феноменальному результату: Лев 
доказал, что «Тихий Дон» написан рукой 
великого русского писателя, и тем самым 
отстоял его имя.

Лев — настоящий патриот нашего го-
рода, он признанный его летописец, его 
фирменная история столицы — в лицах 
удивительных людей, которые в разное 
время жили, творили и прославляли Мо-
скву, руководили, строили и создавали ее 
неповторимый облик.

Я бесконечно рад, что основные работы 
Льва Колодного опубликованы на страницах 
нашей газеты «Московский комсомолец», 
где он уже долгие и долгие годы является 
обозревателем, и что его талантом наслаж-
даются сотни и сотни тысяч наших под-
писчиков не только в Москве, но и в самых 
разных городах в России и за рубежом.

Его «хождение в Москву» продолжа-
ется. Наш коллега полон сил и энергии. Я 
верю в его творческое долголетие и вы-
сочайший профессионализм, и годы тут 
не властны.
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Ветклиника  
на заправке

Когда в начале десятых годов в столице вне-
запно появилась сначала одна, а впоследствии 
сразу несколько обширных сетей ветеринарных 
клиник, оказывающих широкий спектр услуг, про-
фессионалы насторожились. Как можно объяснить, 
что тайком от медицинского сообщества распло-
дились веткабинеты, которые якобы имеются на 
каждой второй станции московского метро? Что 
за инвесторы вложились в этот проект? Ответы 
на эти вопросы специалисты получили довольно 
скоро — когда в настоящие клиники стали обра-
щаться хозяева с животными, пострадавшими от 
лечения лжеврачами. 

В принципе, заподозрить аферу можно уже 
на стадии изучения адресов ветлечебниц. Так, 
кабинеты для приема животных, судя по информа-
ции на сайтах, могут располагаться, к примеру, на 
заправках, в здании Университета гуманитарных 
наук, на Манежной площади... Много их и в жилых 
домах, но если прийти по адресу, то дверь вам 
откроют удивленные жители обычных квартир. 
Внушительный список адресов нужен лишь для 
того, чтобы пустить клиентам пыль в глаза. Никакой 
обширной сети ветклиник в Москве и области не 
существует вовсе. А существуют несколько колл-
центров, которые сотрудничают с лжеврачами. 
Алгоритм их работы напоминает по устройству 
агрегатор такси. Диспетчеры принимают вызов. 
Чтобы не вызвать подозрение, уточняют станцию 
метро и извиняющимся тоном сообщают, что бли-
жайшая клиника именно сегодня на санитарной 
обработке. Или на срочном ремонте. Или не имеет 
свободной записи. Но есть альтернатива — их 
специалист готов приехать в квартиру, он как раз 
освободился, а прием обойдется всего лишь в 
500 рублей. Хозяева, как правило, соглашают-
ся — одно такси до другой клиники обойдется в 
такую же сумму. 

— Недавно у меня появился кот Эвик, — рас-
сказывает музыкант Наталья Шуликова. — встреча 
с горе-лекарями была моим первым опытом зна-
комства с ветеринаром. По телефону уговорили 
вызвать врача на дом. Пришел врач, очень за-
ботливый — и сразу начал запугивать серьезны-
ми болезнями, вплоть до того, что беременной 
девушке передаются опасные вирусы. А у нашего 
кота всего лишь слезился глаз! Но мы по незнанию 
очень впечатлились. Врач послушал сердце и 
легкие, сделал какой-то укол, а еще два укола дал 
сделать самим, потом взял анализы... И расписал 
счет на 22 000 рублей! В том числе требовал 5000 
рублей за то, что он сам отвезет анализы в клинику. 
Растерявшись, я заплатила. 

На следующий день Наталья отправилась в 
клинику давешнего айболита по адресу, указанном 
в Интернете, и каково же было ее удивление, когда 
по этому адресу ничего подобного не оказалось. 
Девушка снова позвонила оператору. На том конце 
трубки спокойно ответили, что у каждого врача 
свой прайс, поэтому сумму они могут запросить 
ту, которую хотят. На сайте значился еще один 
адрес клиники, недалеко от проспекта Мира. Но 
там оказалась совсем другая лечебница, в которой 
открестились от коллег, как только услышали суть 
проблемы. Дома Наталья тщательно промонитори-
ла отзывы и все поняла. Таких как она — сотни, если 
не тысячи. И ей еще очень повезло, что котенок не 
пострадал от действий жулика в халате. 

— У нашего Симбы было обострение моче-
каменной болезни, хотели помочь ему как можно 
скорее и позвонили в клинику с высоким рейтингом 
в Интернете, — рассказывает москвичка Анна 
Дергачева. — Приехал врач. Ввел наркоз, сделал 

катеризацию, прочистил мочевой пузырь от песка 
и крови. За полчаса работы выставил ценник  
в 21 000 рублей! 

Хозяйка в категорической форме от-
казалась платить. Врач сразу стал покла-
дистее, начался торг, сговорились на 
6000 рублей. Правда, и такой суммы 
у девушки не оказалось, поэтому она 
поехала в банкомат. Но когда она вер-
нулась с нужной суммой, врача и след 
простыл. К сожалению, его обещания 
по поводу выздоровления котика не 
оправдались. Айболит уверил девушку, 
что через шесть часов Симба полностью 
оклемается от наркоза. Но этого не слу-
чилось ни через шесть часов, ни через 
двенадцать, ни через сутки. Анна назва-
нивала врачу, но он не брал трубку. Когда по 
прошествии трех дней кот так и не оклемался, 
хозяйка помчалась в официальную клинику, где 
питомца буквально вытащили с того света. 

Выход из наркоза  
за 5000 рублей
За последние годы жулики обнаглели на-

столько, что если хозяин говорит, что означенной 
суммы у него нет, то начинается торг. Не хотите 
такую операцию? Тогда давайте кастрируем! В 10 
000 рублей обойдется, но вам, так и быть, сделаем 
скидку за срочность. 

В некоторых случаях врачи и вовсе предла-
гают клиентам... просто усыпить питомца. Прямо 
здесь и сейчас. Щадящими средствами. Зато 
дешевле, чем лечить. «Кошке резко стало плохо: 
писает с кровью, мучается. Не знала, куда бежать, 
вызвала доктора из первой попавшейся клиники. 
Не то чтобы я хотела именно вызывать доктора на 
дом, просто они всегда по телефону отвечают, 
что помещения у них ремонтируются или еще 
что-нибудь в этом роде, и «лучше мы пришлем 
доктора, вызов 500 рублей». Приехал вроде нор-
мальный дядька, осмотрел кошку, сделал 3 укола 
и, как только услышал о возрасте животного (17 
лет), сказал дословно: «Я бы не мучил животное на 
вашем месте и усыпил». Взял он с меня 15 тысяч. У 
меня слезы, думаю, как усыплять животное. Благо 
вовремя посоветовали другую клинику, где кошке 
диагностировали обостренный цистит. Написала 
прекрасному доктору развернутое письмо с ла-
сковой рекомендацией не советовать налево и 
направо усыплять животных, на что айболит мне 
ответил: «Еще посмотрим, кто окажется прав». 
Будьте осторожны!»

По словам самих врачей, которым довелось 
поработать бок о бок с аферистами, такое по-
ведение у «айболитов по вызову» — в порядке 
вещей. Ирина Осипова (фамилия изменена) — 
ветеринарный врач с 25-летним стажем. В одной 
из сетевых клиник она проработала больше года и 
была уволена за то, что отказывалась оперировать 
без крайней нужды. 

— Принцип работы этой конторы — развод лю-
дей на деньги под видом ветуслуг, — предостерегает 
владельцев животных Ирина. — Есть диспетчерская, 

есть «по-
наехавшие» 

голодные вет-
врачи, которые 

всю жизнь крупному 
рогатому скоту отшибали 

рога, а потом подались в Москву за длинным ру-
блем. Берут всех, кто готов работать от 36 до 48 
часов без передыху. Цены они назначают от балды: 
наберут анализов, «наширяют» гомеопатией — и 
выкатывают счет. Сколько наглости хватит. При-
чем тогда у них еще функционировал стационар, 
но изначально ставка была именно на вызовную 
службу. 

Врачи более высокой квалификации работали 
в стационаре, но и среди них были те, кто не от-
личался способностями. А квалификация врачей 
на вызовах руководство не особо интересовала. 
Доход от заработка они получали крошечный: 
около 20 процентов. То есть за вызов стоимостью 
5 тысяч рублей врач оставлял себе около тысячи. 
Поэтому в их интересах было накрутить цену в не-
сколько десятков тысяч, это всячески поощрялось 
и поощряется начальством. Какой ценой доста-
нутся эти деньги — неважно. 

Единственное, что айболиты по вызову умеют 
делать хорошо, — это расписывать услуги. Пона-
чалу действительно может показаться, что врач 
сделал что-то сложное. 

К примеру, в чеке, предоставленном одним 
из пострадавших, значится:

Осмотр — 1000 рублей 
Аускультация — 1000 рублей 
Пальпация — 1000 рублей 
Термометрия — 1000 рублей.
Что означают эти термины? Что кошечку про-

слушали стетоскопом, поставили термометр и 
потрогали животик. Тогда что в этом случае озна-
чает графа «осмотр»? Видимо, лжедоктор взял 
деньги за то, что просто посмотрел на зверушку 
и убедился, что это действительно собака (кошка, 
хомяк etc). Пользуясь неграмотностью клиентов, 
лжеврачи вымогают за обычные процедуры не-
мыслимые суммы. К примеру, услуга «выход из 
наркоза» обойдется вам в 5000 рублей. При том, 
что в нормальных клиниках это стоит 500–1000 ру-
блей, а то и вовсе предлагается бесплатно. Сдерут 
деньги даже за составление схемы лечения. 

И ладно бы требовали оплаты за качественно 
оказанные услуги! Многие визитеры были и есть 

категорически профнепригодны. Один горе-лекарь 
назначил крошечной чихуахуа конскую дозу пре-
парата, которая его просто убила бы. К счастью, 
колоть песика принесли в стационар, где Осипова 
заметила роковую ошибку и исправила рецепт. В 
итоге получила по шапке от директора за то, что, 
вмешавшись в лечение, назначенное коллегой, 
нарушила врачебную этику. 

Как-то раз в стационар привезли котенка, 
которому надо было снять штифт после перелома. 
Начали требовать, чтобы врач дала им свой наркоз 
— ветеринары работали со своими расходниками, 
та отказалась: наркоза было мало, должны были 
подойти клиенты на операцию. Тогда «коллеги» 
просто начали снимать штифт «на живую». Котенок 
орал от боли. 

— В другой раз наш врач собаку на дому сте-
рилизовала, да один яичник оставила. Опериро-
вала без ассистента, не смогла дотянуть связку 
яичника: у собак они короткие. Весь смысл опе-
рации — псу под хвост. А клиентка так и осталась 
в неведении: не могла же врачиха признаться, что 
содрала с хозяйки 15 000 тысяч, а опыта и знаний 
правильно сделать операцию не хватило? Все их 
косяки от купленных дипломов и умственной лени. 
Денег хотят много и сейчас, а учиться — не хотят. 
Я видела целую кипу жалоб от владельцев, в том 
числе и по летальным исходам. Но доказать именно 
врачебную ошибку очень сложно. Зачастую вла-
дельцы сами отказываются от вскрытия павших 
животных.

Причем именно к тому, что операции про-
водятся прямо на дому, у профессионалов пре-
тензий нет. Если руки растут из нужного места, не 
принципиально, где стоит стол — на кухне или в 
операционной. Но решаться на такое нужно только 
в том случае, если врач проверенный и зарекомен-
довал себя как отличный специалист. 

Следы работодателя Осиповой мы нашли 
в Интернете (фамилия имеется в распоряжении 
редакции). Официально, если верить базе дан-
ных СПАРК-Интерфакс, его лечебница на улице 
Удальцова почила в бозе в далеком 2001 году. 
Но как индивидуальный предприниматель он мо-
жет заниматься ветеринарной деятельностью. 
И занимается — судя по информации, разме-
щенной в Сети, мужчина по-прежнему является 
владельцем целой сети ветклиник (кстати, как и 
его сын, тоже ветеринар). И эти конторы — далеко 
не единственные.

Бывает ли заворот кишок  
у хомяка?
Успех в борьбе с лжеайболитами специалисты 

видят только при одном условии — возвращение 
лицензирования ветеринарной деятельности. 

— Лицензирование ветдеятельности 
было упразднено в 2007 году. Так что с тех пор 
никто ни за что не отвечает, никто нигде не 
оформлен и концов не найти, — констатирует 
Ирина Осипова. — Я начинала работать в 1990 
году, еще студенткой. Тогда, как и сейчас, лю-
бой желающий мог заниматься лечением. 
Правда, за погубленную собачку можно было и без 
квартиры остаться. К 1993 году уже навели с этим 
порядок, были введены лицензии, мы проходили 
аттестацию в Объединении ветеринарии. После 
окончания ветеринарного вуза в течение двух лет 
самостоятельно вести прием и выезжать на вызовы 
было запрещено. Были строгие требования к по-
мещениям под клиники... Порядок существовал. 
Сейчас нашу деятельность приравняли к деятель-
ности народных целителей и знахарей. К чему это 
привело — сами видите.

Другие ветеринарные врачи подтверждают: 
лечить животных в столице может любой чело-
век, имеющий профильный диплом. Достаточно 
оформить, к примеру, ИП. От отсутствия жестких 
требований в этой области страдают в первую 
очередь животные, покалеченные неумехами, 
во вторую — их хозяева, отдающие кучу денег 
мошенникам. Перелечивать питомцев, постра-
давших от неудачных экспериментов, приходится 
добросовестным ветеринарам. Чем они и занима-
ются. Единственный шанс спастись у хвостатых 
пациентов после лечения на дому — как можно 
скорее попасть к грамотным специалистам. И 
хорошо, если хозяин обеспечит эту возможность 
до того, как псевдоврач воплотит в жизнь свои ме-
дицинские фантазии. А еще лучше — сразу везти 
животное в проверенный стационар, не прибегая 
к помощи «домушников».

Недавно на прием в одну ветклинику при-
везли котенка с запором. Перед этим вызывали 
на дом врача, тот нагнал страху: непроходимость 
кишечника, нужно оперировать здесь и сейчас. К 
счастью, хозяев смутило такое предложение, они 
показали малыша нам. Опытные специалисты его 
обследовали, и оказалось, что ему достаточно 
лишь поставить клизму. 

Однако диагнозом «непроходимость кишеч-
ника» выездные врачи разбрасываются направо 
и налево. В ход идут любые уловки: и скидки за 
срочность, и «случайное» совпадение: врач как 
раз сегодня взяла с собой все необходимые ин-
струменты и лекарства. И подтверждение, что 
прибывший эскулап — мошенник, когда в другой 
клинике у кота выявляется хроническая почеч-
ная недостаточность, не имеющая отношения к 
кишечной непроходимости. 

Выплывают лжеветеринары только на рей-
тингах в Интернете. Они составляются на основе 
отзывов. И для этих целей есть специалисты, ко-
торые их составляют. Хвалебные сообщения часто 
одинаковы по смыслу и не отличаются подробно-
стями. «Вылечили кошку Мусю, спасибо, придем 
еще», «Спасли кошку Дусю, низкий поклон, всем 
рекомендую!» — все в такой стилистике. Однако 
встречаются и откровенно фантастические. К при-
меру, вот такой отзыв: «Сильно заболела собака. 
По советам знакомых пришла в эту клинику. Опе-
рацию провели на ура, буквально через пару дней 
кошка встала на ноги. Спасибо большое врачам!» 
Комментатора забросали вопросами. «Вы делали 
операцию по смене пола, из собаки — в кошку?» 
Еще пример: «Клиника просто замечательная, 
спасли моего хомяка от заворота кишок, персонал 
в напряженной ситуации смог меня успокоить и 
принял правильное решение...» 

— Такого заболевания, как заворот кишок, нет, 
есть перекручивание, инвагинация и непроходи-
мость на фоне безоарной болезни, но оперируется 
это только у плотоядных, — объясняет главный 
врач госпиталя птиц Маргарита Кочерга. — Даже 
крупные грызуны редко выживают после такой 
операции, о хомяках и говорить нечего. Я работаю 
более 30 лет и никогда не видела хомяка с такими 
проблемами кишечника. 

Айболиты без лицензии
Эксперты просят обратить внимание на тот 

факт, что профессиональные ветеринары очень 
редко имеют возможность ездить по вызовам. Им 
хватает нагрузки и на месте. Ведь в стационаре 
они могут принять и вылечить гораздо больше 
пациентов, потому что не тратят при этом время 
на дорогу. Особенно опасно вызывать кого попало 
на дом, если животное экзотическое. Совсем не-
давно в клинику не успели довезти кролика, кото-
рому горе-лекарь ввел подкожно глюкозу. Зверек 

мгновенно впал в кому, его не удалось спасти. Все 
потому, что даже честный врач общей практики 
может не знать особенностей экзотов. 

Главный документ ветврача на сегодня — ди-
плом о профильном образовании. В идеале каж-
дые 3–5 лет он должен проходить курсы повышения 
квалификации. Если доктор ходит по вызовам, то 
он обязан иметь еще один документ — лицензию 
на фармакологическую деятельность. Ведь по 
квартирам они ездят с препаратами. Разреше-
ние выдает Россельхознадзор, они приезжают, 
осматривают помещение, в котором хранятся 
лекарства, и если все в порядке, выдают лицензию. 
При этом помещение тоже подойдет не любое — в 
нем должны находиться приборы для измерения 
температуры и влажности, отдельные контейнеры 
для хранения лекарств при комнатной и пони-
женной температуре и т.д. Прежде чем вызывать 
Россельхознадзор, ветврач (или организация, 
в которой он работает) должен получить заклю-
чение от СЭС, что помещение в принципе можно 
использовать для хранения медикаментов. 

Но дело в том, что закон не обязывает ветери-
нара носить это разрешение с собой. И даже если 
вы попросите врача его продемонстрировать, он 
может объяснить, что документация хранится в 
клинике, в которой он работает. 

Безнадежный парадокс в том, что по закону 
привлечь нарушителей к ответственности очень 
сложно. Ветеринары не несут уголовной ответ-
ственности за свои действия. Даже если хозяину 
удастся доказать, что конкретно этот человек вино-
ват в смерти животного, то исполнитель понесет 
имущественную ответственность. То есть возме-
стит расходы на лечение, погребение и пр.

По словам юриста Общества защиты прав 
потребителей Олега Фролова, препятствия для 
владельца животного начнутся уже на этапе сбора 
доказательств. Если врач не заключил договор, а 
деньги положил себе в карман, — найти его потом 
нереально. Поэтому если в дом пришел ветеринар 
без документов — а требовать можно диплом и 
информацию об ИП или ООО, от которого ведется 
деятельность, — то смело вызывайте полицию и 
гоните его в шею. В идеале он должен приехать 
с договором, где будут прописаны координаты 
организации, с которой в случае чего можно взы-
скать компенсацию. 

Что касается тех случаев, когда животное не 
пострадало, но хозяина не устраивает сумма за 
услугу, то тут все совсем плохо. По крайней мере, 
если деньги были переданы. По закону врач должен 
ознакомить вас с прейскурантом и предоставить 
договор с обозначенной суммой. Если цена вырос-
ла в процессе, и визитер об этом не предупредил, 
то в теории можно довести инцидент до суда. Но 
лекарь может привести аргументы, почему эти 
манипуляции были необходимы, сделать акцент на 
том, что он был сосредоточен на работе и поэтому 
не предупредил о стоимости... В общем, в лучшем 
случае вы оплатите услугу по среднерыночной 
цене. Гораздо более действенный вариант: просто 
отказаться платить запрошенную сумму, если она 
не была оговорена. Врачи не имеют права требо-
вать от вас этих денег, в случае вымогательства — 
вызывайте полицию. Но, как показывает практика, 
стражи порядка, скорее всего, просто избавят вас 
от присутствия нежелательного гостя, но разби-
раться в случившемся не будут.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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ИЗ ОТЗЫВОВ О РАБОТЕ ЛЖЕКЛИНИК:
«Врач предложил сделать операцию прямо дома, на столе, мол, у вашего Мурзика 
заворот кишок, надо срочно спасать. Я не поверила и отвезла его в знакомую 
клинику: кису спасла обычная клизма».

«Кошка мочилась кровью, приехавший врач сказал, что болезнь смертельна, и 
предложил тут же ее усыпить. Слава богу, решила показать животное другому 
врачу. Итог — обычный цистит. Тому шарлатану отдала за прием на дому 15 000 
рублей».

«Чуть не убили нашу кошку. Вызвали врача, приехал не пойми кто. Назначил цену 
лечения в 25 000 рублей. Когда сказали, что таких денег нет, то предложил... 
усыпить! Всего за 5000, якобы животное мучается».

«Коллега призналась, что во время стерилизации оставила у собаки один яичник 
— не дотянула связку и решила оставить как есть». 

c 1-й стр.

Как не попасться  
на удочку  

лжеветеринаров:
   Избегайте вызывать врачей на дом. 
Лучше прийти в клинику ногами или приехать 
на такси. Если случай безотлагательный, ищите 
знакомого специалиста, причем профильного. 
Например, если у питомца проблемы с сердцем 
— вызывайте кардиолога, а не врача общей 
практики.

   Старайтесь обращаться в известные, прове-
ренные клиники, частные или государственные, 
которые успели наработать репутацию. Прием 
у первого попавшегося ветеринара может не 
только опустошить кошелек, но и подорвать 
здоровье питомца. Исправлять ошибки все 
равно придется в легальном центре. 

    Если у вас нет опыта обращения к ветеринарам, 
опросите знакомых с домашними животными. 
Где они лечатся, кого рекомендуют. Сарафанное 
радио в данном случае — самое надежное 
средство.

   Первый звонок, указывающий на мошенников, 
— отказ принять вас в стационаре. Как только 
по телефону слышите фразы «у нас ремонт», 
«у нас комиссия», «все врачи на операциях» — 
вешайте трубку. 

ДОКТОР...

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68
* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».
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14.5% с ежемесячной выплатой
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Верблюды не зря считаются недру-
желюбными животными. В Индии, на-
пример, недавно один представитель 
этого рода, простоявший весь день на 
жаре, откусил хозяину голову. Наши 
«корабли пустыни», увы, не лучше. 
21 августа в подмосковной дерев-
не Медвежьи Озера старый верблюд 
атаковал своего хозяина, 42-летнего 
Степана Заборовского, и оторвал ле-
вую руку по плечо. Спасти конечность 
не удалось, так как верблюд изжевал 
ткани. Его усыпили. А Степану теперь 
как-то надо восстанавливать руку. 
Подробности кровавой истории стали 
известны «МК».

Два верблюда поселились на приусадеб-
ном участке Степана, в прошлом коммерсанта, 
на улице Садовой 5–6 лет назад. Верблюда 
по кличке Глаша Степан забрал из питомни-
ка, занимающегося передержкой животных в 
Щелкове (этот питомник был создан известным 
дрессировщиком Мстиславом Запашным в 
2003 году). А самец Цезарь родом из немецкого 
цирка. Оба «корабля пустыни» — пенсионеры, 
им под 30 лет. И выступать перед зрителями 
горбатым красавцам не положено по причи-
не преклонного возраста. Таких зверей, как 

правило, усыпляют, а Степан из жалости дал 
им кров в своем доме. На свою беду, как теперь 
выясняется.

Мужчина трепетно относился к питомцам 
— заботился о здоровье, расчесывал шерсть 
и людей на них не катал, хотя просьбы посту-
пали. Время от времени Заборовский выво-
дил верблюдов в свет — ездил вместе с ними 
к детям-инвалидам, чтобы ребятишки рас-
ширили кругозор. Мужчина держал животных 
ради своего удовольствия, это было своео-
бразное хобби, которое, впрочем, разделяли 
не все. Так, работники сельсовета называли 
занятие мужчины дурью. Чиновники не раз 
наведывались к нему домой с проверкой мини-
зоопарка (кроме верблюдов мужчина держит 
тигра-пенсионера).

Что случилось в роковой день — поведал 
сам Степан.

— Раз в 1–2 недели я выгуливал Глашу 

и Цезаря в лесу. Верблюды любят пощипать 
свежую травку. Вечером вместе с женой и пи-
томцами отправились на опушку. Скажу сразу: 
я не был выпимши, так как собирался вечером 
еще за руль сесть. 

— Ранее верблюды проявляли 
агрессию?

— Никогда. Думаю, что Цезаря на напа-
дение сподвиг запах туалетной воды — я им 
сильно побрызгался от мошкары. Верблюды 
были вакцинированы, это точно не бешенство. 
Так вот, мы уже возвращались домой, беды ни-
что не предвещало. Я шел впереди, верблюды 
неспешным шагом плелись за мной. Не доходя 
нескольких метров до нашего дома, Цезарь 
вдруг подошел ко мне сзади, схватил за спину, 
положил под себя и лег. А весит он тонну, не 
меньше. Я пытался освободиться. Пришла на 
помощь жена — била руками в морду, но что 
толку — сдвинуть эту махину ей было не под 
силу. Чтобы спастись, я протянул верблюду 
левую руку, он отвлекся, ухватил ее, откусил и 
неторопливо пошел в сторону дома, пожевывая 
конечность. К моему ужасу, Цезарь оторвал 

руку выше локтя, почти по плечо.
— Вы, наверно, потеряли сознание от 

этой картины?
— Нет, все ощущал наяву. Жена вызва-

ла «скорую помощь». Я умолял врачей спасти 
руку, но верблюд сильно повредил ткани. Ото-
рванную конечность он выплюнул. Теперь не 
представляю, как жить дальше — фактически 
с одной рукой.

— Что будет с верблюдом?
— Насколько знаю, Цезаря погрузили в 

коневозку и отвезли в ветеринарную клинику 
в Домодедово — там собирались его усыпить. 
Жалости к животному я не испытываю.

Комментирует специа лист по 
верблюдам:

— Обычно верблюды, даже несмотря на 
возраст, враждебны во время гона. Возможно, 
он был нервным из-за самки. Вообще, напа-
дение верблюдов, да еще такое кровавое, — 
единичный случай. Да, бывает, они кусаются. 
Меня самого однажды во время кормления за 
локоть укусил верблюд, неделю болела рана. 
Челюсти у этих животных, конечно, массивные, 
38 зубов, могут и кость сломать. Что делать, 
если напал верблюд? Нужно поднять руку и 
громко закричать — это наверняка отпугнет. 
Нельзя поворачиваться спиной и убегать.

Станислав ЮРЬЕВ.

В КОГО НЕ ПЛЮНУ, ТОГО ПОНАДКУСЫВАЮ
Трагедия в Подмосковье: верблюд Цезарь откусил 
руку своему благодетелю
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Они пострадали  
от лжеветеринаров:  
кот Эвик...

... кошка Симба.

Те самые верблюды.
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КРОССВОРД

ЗА БУГРОМ

ТОЛЬКО В «МК»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Составитель цветочных композиций. 4. Бары-
га, приобретающий краденые вещи. 10. Метро, 
где во время войны спасались от вражеских 
бомб. 11. Гость, о приходе которого доложил се-
кретарь. 13. Птица, которая свинье не товарищ. 
14. Время суток, когда ходят лунатики. 15. Гор-
дая девица, не терпящая вольного обращения. 
16. Часть руки с трудовыми мозолями. 18. Дис-
комфорт, что испытывают пассажиры автобуса 
при езде по проселочной дороге. 20. Игра, в 
которой выбивают страйк. 22. «Запихивание» 
белья в стиральную машинку. 23. Незваный 
гость, приехавший на танке. 24. Разговорное 
название спортсмена — гребца на скифе. 27. 
Пронырливый и жуликоватый тип. 30. Место, 
куда приходят помолиться, причаститься или 
обвенчаться. 32. Надувной «лежак» курортника. 
34. Богатый дядя, никогда не подающий нищим. 
35. Яхта с двумя корпусами-«близнецами». 36. 
Выпечка, похожая на маффин. 38. Комариный 
«автограф» на руке ягодника. 39. Яркий пред-
ставитель бульварной прессы. 40. Тема спора 
Афины, Геры и Афродиты. 41. Звание тестя 
амбициозного лейтенанта-карьериста. 42. 
«Шеф» в желтой «Волге» с шашечками.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Отдельный домик в дворянской усадьбе. 2. 
«Мини-волны» на озере. 3. Старинная русская 
мера длины, равная трем аршинам. 5. Погодная 
географическая характеристика региона. 6. 
Солдатская неволя. 7. Морской моллюск, чьи 
тушки фаршируют. 8. Алкогольный напиток, 
которым славится Суздаль. 9. Лучший подарок 
для молодоженов, которым негде жить. 10. 
«Тарханы», где провел свое детство Лермонтов. 
12. Кровная связь между людьми. 17. Ссора, 
нарушившая семейную идиллию. 19. Питом-
ник многолетних цветов. 20. Влюбленный, ли-
шившийся рассудка. 21. Одинокая «бродяга» 
в песне «Снова замерло все до рассвета...». 
25. Взаимопонимание учителя с учениками. 
26. Заменитель тмина в бородинском хлебе. 
27. Детский участок с качелями и песочницей 
во дворе. 28. Девушка, показывающая свою 
квартиру потенциальным покупателям. 29. 
«Прокуренный» пиджак джентльмена. 31. Со-
ветский колхоз с «утренним» названием. 33. 
Оружие разгневанной кухарки. 34. Примечание 
в самом низу страницы. 37. «Горилка» японцев. 
38. Великан, на груди которого ночевала тучка 
золотая.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тоннель. 4. Охотник. 10. Обстрел. 11. Кинолог. 13. Очко. 14. Нега. 15. 
Наивность. 16. Тролль. 18. Ячмень. 20. Котенок. 22. Барометр. 23. Комплекс. 24. Чайнворд. 
27. Женитьба. 30. Соседка. 32. Провал. 34. Дьякон. 35. Обработка. 36. Грог. 38. Сова. 39. 
Монисто. 40. Транзит. 41. Флагман. 42. Окраска.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тягость. 2. Небо. 3. Латынь. 5. Хлопья. 6. Трон. 7. Кушанье. 8. Элеватор. 9. 
Сквозняк. 10. Окрошка. 12. Генетик. 17. Любовница. 19. Числитель. 20. Ксерокс. 21. Каменка. 
25. Агроном. 26. Достаток. 27. Жадность. 28. Блокнот. 29. Эпиграф. 31. Ондатра. 33. Логика. 
34. Дачник. 37. Гонг. 38. Сила.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ мечтаете встретить свою 

любовь?
Звоните — подберу пару! 
т. 8-977-814-25-50

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
БЛОНДИНКА

58 лет (выгляжу моложе), рост 168 см. 
познакомится с мужчиной, желающим

создать маленькую дружную семью.
8-495-675-75-78, Татьяна

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ банкротство 

т. 8-495-995-02-12
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых ЮГО-ЗАПАД 
т. 8-968-391-79-62

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
т. 8-925-128-25-99

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Этого вторника в Мособлсуде ждали 
с тревогой. И, наверное, храм Фе-
миды теперь будет трепетать перед 
каждым очередным заседанием по 
делу банды убийц автовладельцев. 
Ведь 1 августа гангстеры из Сред-
ней Азии устроили в суде настоящую 
бойню, захватив в заложники кон-
вой. И пускай четверо преступников 
были убиты, страх перед негодяями 
остался. Поэтому вчера в Мособлсу-
де все были начеку — и охранники, и 
прокуроры, и судья, и журналисты. 
Хотя с виду ни в самом здании, ни за 
его пределами уже ничего не напо-
минало о прошедших событиях. 

Сам процесс начался с опозданием на 
2 часа из-за пробок. Дело в том, что после 
ЧП оставшихся в живых пятерых подсудимых 
содержат не вместе, а в разных СИЗО, кото-
рые находятся в противоположных районах 
столицы. 

Кроме стандартного конвойного подраз-
деления охрану членов банды GTA осущест-
вляли и бойцы специализированного отряда 
судебных приставов в черных балаклавах, 
скрывающих лицо. Сами подсудимые в про-
зрачном бронированном аквариуме закры-
вали лица бумагой и односложно отвечали 
на многочисленные вопросы журналистов. 
Если коротко, то суть их ответов сводилась 
к одному: «Моя хата с краю, ничего не знаю». 
Даже раненый бандит Хазратхон Додохонов 
категорически отрицал, казалось бы, очевид-
ное — свое участие в перестрелке. 

Заседание началось с решения вопро-
са о прекращении уголовного дела в отно-
шении убитых бандитов Мирзашарипова, 
Мамадчонова и Субханова. Судья разъяснил 
родственникам погибших, что по законода-
тельству с их согласия дела в отношении их 
близких могут быть прекращены «по нереа-
билитирующим обстоятельствам». Проще 
говоря, смерть не означает, что боевики ни в 
чем не виноваты. Родственники согласились 
на этот вариант. За телом Мирзашарипова 
приехала его теща, за Мамадчоновым — 
родной брат.

«МК» удалось поговорить с племянни-
ком погибшего подсудимого Фазлитдина 
Хасанова (он умер в больнице). 

— Я живу сейчас в Казани, получил рос-
сийское гражданство, работаю. Несколь-
ко дней назад мне позвонили из полиции 
и сказали, чтобы я приехал забирать труп 
родственника.

— Когда вы последний раз видели 
Фазлитдина?

— Последний раз — в 2013 году. У меня 
жена была беременна, и я просил у него 
10 тыс. рублей. Вообще я знаю его только 
с положительной стороны. У него жена и 
четверо детей. Работал он то дворником, то 
на стройке. Когда узнал, что он занимался 
разбоями и убийствами, это стало для меня 
шоком.

Шокировать бандиты и правда умеют 
— это они доказали уже не раз. Повторение 
трагедии 1 августа едва ли возможно: уж 
слишком строго теперь следят за гангсте-
рами. И вчера во время процесса конвоиры 
несколько раз делали замечания бандитам, 
чтобы они не переговаривались. Но что-то 
подсказывает: банда GTA еще не раз заста-
вит вспомнить о себе. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

Жуткая история в духе модного ныне 
скандинавского детектива-нуара раз-
вернулась в Дании: там в море обнару-
жено обезглавленное женское тело без 
конечностей. Страшная находка имеет 
особое значение в свете таинственного 
исчезновения на днях шведской журна-
листки Ким Валль.

В последний раз 30-летнюю Ким видели на 
подводной лодке изобретателя Питера Мадсена 
вечером 10 августа. Поездка Ким Валль на субма-
рине должна была быть недолгой, но журналистка 
так и не вернулась домой. Об исчезновении жен-
щины сообщил ее друг. Полиция начала поиски.

Молодая женщина работала в Нью-Йорке 
журналистом-фрилансером и писала для таких 
изданий, как New York Times, Guardian и Vice.

Она готовила материал о 46-летнем датском 
изобретателе Петере Мадсене и его субмарине 
«Наутилус», в свое время считавшейся самой 
большой частной подлодкой в мире. «Наутилус» 
был построен девять лет назад на собранные Мад-
сеном при помощи краудфандинга средства.

О Мадсене стоит сказать особо: это из-
вестный всей Дании изобретатель-самоучка, 
чьи интересы простираются от подводных лодок 
до аэрокосмической инженерии. Он стал соосно-
вателем частной некоммерческой организации по 

космическим полетам Copenhagen Suborbitals. Эта 
организация поставила основной целью разработ-
ку относительно недорогих форм суборбитальных 
пилотируемых полетов без участия государства 
или крупных корпораций. В 2011 году с морской 
платформы в Балтийском море был совершен 
успешный пуск одноступенчатой ракеты HEAT-1X 
с гибридным двигателем. Но в 2014 году Мадсен, 
отвечавший за разработку ракет и стартовой 
инфраструктуры, покинул этот проект.

Что касается «Наутилуса», то подлодка была 
спущена на воду 3 мая 2008 года в Копенгагене. Ее 
постройка заняла три года и обошлась Мадсену 
и группе волонтеров в сумму около полутора 
миллионов датских крон (примерно $200 тыс.). 
Длина субмарины, рассчитанной на экипаж от 4 до 
8 человек, составляла 17,76 м. Подлодка исполь-
зовалась как для отдыха, так и для экспедиций, в 

том числе и в интересах Copenhagen Suborbitals. А 
11 августа сего года она должна была направиться 
из Копенгагена на выставку на острове Борнхольм. 
Однако предыдущим вечером эта поездка была 
отменена Петером Мадсеном: он послал одному 
из членов экипажа СМС с просьбой предупредить 
других об отмене плавания.

По данным полиции, 10 августа примерно 
в 19.00 субмарина вышла из копенгагенского 
района Рефсхалеёэн с двумя людьми на борту. 
Это были Петер Мадсен и Ким Валль. В 10.30 
утра на следующий день подлодка была за-
мечена близ маяка Дрогден в заливе Кеге. Был 
установлен радиоконтакт, во время которого 
хозяин лодки сообщил, что движется в сторону 
гавани. Примерно через полчаса подводная 
ложка внезапно затонула. А ее владелец спасся 
на частной лодке, доставившей его в порт. 

Журналистка оказалась без вести про-
павшей. Петер Мадсен уверял, что высадил 
Ким на одном из островов в окрестностях 
Копенгагена перед случившимся вечером 10 
августа крушением подлодки. По словам изо-
бретателя, к аварии привела небольшая про-
блема в балластном отсеке. Лодка затонула 
очень быстро, утверждал ее владелец, которому 
удалось спастись.

Но датская полиция заявила, что подлодка 
была затоплена намеренно. А Мадсену предъя-
вили обвинения в непредумышленном убийстве. 
Позже он поменял свою версию случившегося и 
заявил на суде, что Ким Валль погибла в резуль-
тате несчастного случая и он «похоронил» ее в 
море в бухте Кеге к югу от Копенгагена.

И вот женские останки без головы, рук и ног 
были найдены в прибрежных водах Копенгагена 
проезжавшим рядом с берегом велосипеди-
стом. Страшная находка была отправлена на 
судмедэкспертизу. После того как о ней ста-
ло известно, представитель полиции датской 
столицы Йенс Моллер сказал: «Понятно, что 
полиция, как и пресса, и все остальные, пред-
полагает, что найденные останки принадлежат 
Ким Валль, но сейчас еще слишком рано что-
либо утверждать».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”    
23 августа 2017 года 
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ФЕМИДА 7
БАНДА GTA 
ОСТАЛАСЬ 
БЕЗ ТРУПОВ
Тела ликвидированных 
бандитов выдали 
родственникам

СКАНДИНАВСКИЙ ДЕТЕКТИВ 
С ПОДЛОДКОЙ

ТОЛЬКО В АВГУСТЕ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год на издания «МК»  

в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформ-
ления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита» 
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2 
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
24 августа с 8.00 до 20.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
р-н Хорошёво-Мнёвники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, корп. 1, у входа в сквер
р-н Марьино, Новочеркасский бульвар, д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, к/т «Витязь»
25 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
27 августа с 10.00 до 16.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская площадь, на автостоянке
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
28 августа с 8.00 до 20.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход
р-н Раменки, Мичуринский проспект, д. 44,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1

м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2,  
у магазина «Пятерочка»
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол» (восточный вестибюль),  
у выхода на Ленинградский пр-т., д. 74  
(около «Шоколадницы»)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3
С 1 сентября
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
25–27 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус). Место «МК» Б-3.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 августа с 9.00 до 15.00
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
у Сбербанка
СТУПИНО, площадь Ленина, в «Городке СМИ»
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
26 августа с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
КЛИН, ул. Мира, д. 32,  
на парковке у парка «Сестрорецкий»

ПОДПИСКА НА XV МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
26 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора
Книги, диски, пригласительные билеты на Московский 
фестиваль кино, приятный подарок тем, кто подпишется 
на «МК» в этот день!

c 1-й стр.
Сергей Урсуляк:

— Кроме чувства ужаса и бес-
помощности перед машиной, ко-
торая на тебя едет, у меня других 

комментариев нет. Я не вижу никаких оснований 
такого рода действий, учитывая, по отношению 
к кому это все происходит. Мы едва знакомы с 
Кириллом, но для меня это просто шок, я не по-
нимаю, как возможно так поступить. Он что, бегает 
с топором за людьми? Он поджег дома в Росто-
ве? Он социально опасен? Всем уже все ясно? 
Мне кажется, это какая-то безумная и абсолютно 
неоправданная жестокость, я не понимаю, почему 
это произошло. И хочу выразить Кириллу свою 
поддержку и солидарность.

Карен Шахназаров:
— Видимо, его бухгалтер сдала. А сейчас-то 

чего комментировать? Вы, пресса, делаете Сере-
бренникову медвежью услугу тем, что сейчас опять 
начинаете все это разжевывать. Я не в претензии, 
понимаю, что это ваша работа. Просто давайте 
хотя бы пару дней подождем, может, станет по-
нятно, о чем говорить. А сегодня об этом еще 
говорить рано.

Владимир Винокур:
— Мы же с вами не в курсе, поэтому нельзя 

заниматься дилетантством. А вдруг там действи-
тельно растрата, вдруг статья? Ну что мы будем 
домыслами заниматься, сути же не знаем. И все-
таки я считаю, что подписка о невыезде была бы 
достаточна в таком случае. Ведь Серебренников 
человек небезызвестный, и куда он денется из 
этой страны?!

Марк Захаров:
— То, как задержали Кирилла, сделано то-

порно, грубо. Об этом же мы говорили еще тогда, 
когда все это только начиналось. Ну как можно так 
поступать с талантливейшим человеком, столько 
сделавшим для кино и особенно для театра?

Владимир Меньшов:
— Ну как вы ставите так вопросы: ведь нет 

еще ни обвинения, ничего. Еще когда все только 
начиналось с Серебренниковым и пошла волна не-
годования, я подумал: в чем дело? Если мы живем 
в демократическом обществе, то пусть разберутся, 
предъявят обвинение, и тогда мы начнем борьбу. 
А если одного можно арестовывать, а другого 
нельзя — то я не понимаю.

— Скажите, но вы в принципе доверяете 
Следственному комитету и ФСБ?

— Если вы имеете в виду 37-й год, то я, раз-
умеется, это отметаю как фигню полную. А если 
иметь в виду 90-е годы, когда сажали кого хотели, 
то мне кажется, сейчас относительный порядок 
все-таки навел Владимир Владимирович. Поэтому 
надо дождаться предъявления сформулированно-
го обвинения и тогда ринуться в бой и сказать: как 
вы могли?! А вы хотите все время поставить вне 
закона каких-то людей: все равны, но некоторые 

равнее. Мне очень жаль, что с Кириллом такое 
произошло, и я уверен, что он выпутается из этой 
ситуации, но что делать? Принято решение его 
арестовать, но ведь работники Следственного 
комитета тоже не живут в вакууме. Прежде чем 
принять такое решение, они должны были иметь 
козыри на руках. И они, значит, их имеют. Ну, вы-
кладывайте, ребята, потом выяснится, что, может 
быть, ваша дама бита.

— То есть к форме задержания у вас пре-
тензий нет?

— А форма какая, я не знаю.
— Его взяли в питерской гостинице, этапи-

ровали в Москву и практически закрыли.
— Вот этого я не знал. Я знаю, что он задер-

жан и что Следственный комитет счел нужным 
ограничить его общение с внешним миром. Но 
поскольку мы были свидетелями тысяч таких дел 

на протяжении последних тридцати лет, то знаем, 
как такие решения принимаются.

ЧТО ИНКРИМИНИРУЮТ 
«Кирилл Серебренников задержан сотруд-

никами Главного управления по расследованию 
особо важных дел СК России по подозрению в 
организации хищения не менее 68 млн рублей, 
выделенных в 2011–2014 годах на реализацию про-
екта «Платформа». Его действия квалифицируются 
следствием по ч. 4 ст. 159 УК РФ «Мошенничество 
в особо крупном размере» — гласит пресс-релиз 
СКР. По неофициальной информации, показания 
на своего руководителя дали задержанная ра-
нее главбух «Седьмой студии» Нина Масляева и 
бухгалтер Татьяна Жирикова (проходит по делу 
свидетелем). Сам Серебренников вины не при-
знал. Но его арест, увы, свидетельствует о том, что 
машина следствия мчится как каток — ее уже не 
остановить. «В материале дела имеются сведения, 
из-за которых Серебренников может стать подо-
зреваемым и обвиняемым», — заключал ранее 
наш источник в следствии (см. «МК» за 9 августа). 
Увы, прогноз оказался точным. 

КАК ЗАДЕРЖАЛИ
Кирилл Серебренников в составе съемочной 

группы снимал фильм о Викторе Цое в Санкт-
Петербурге. Киношники остановились в Dom 
Boutique Hotel на улице Гангутской. «Все произо-
шло ночью. Следователи пришли к режиссеру 
прямо в номер, — пояснили «МК» в гостинице. 
— Остальные спали и, скорее всего, ничего не 
заметили. Несколько членов группы все еще у нас, 
но, по нашим данным, съемки приостановлены».

Решение судьбы Кирилла Серебренни-
кова тем временем отложилось до среды. 
Неужели Басманный суд действительно аре-
стует режиссера Кирилла Серебренникова? 
Человека с репутацией, с паспортом РФ, 
сделавшего немало для культуры. Впрочем, 
маховик закрутился. Сам факт его задержа-
ния говорит: что-то в стране пошло совсем 
не так. Силовики декларируют: им не важно 
общественное мнение. И да, им не важно сло-
во президента. Помните, что тот сказал про 
ситуацию вокруг Серебренникова в адрес 
силовиков? «Да дураки». Вот теперь «дураки» 
всем покажут, что главные они. Не мы с вами. 
И не президент.

Александр МЕЛЬМАН, Евгения РУЧКИНА, 
Ева МЕРКАЧЕВА, Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

...В БОЛЬШИХ ДОЛГАХ

Пропала журналистка — нашли обезглавленный труп

расскажет читателям «МК» 
народный учитель России

Уважаемые читатели «МК»! Накануне 
нового учебного года у вас есть уникальная 
возможность — задать самые насущные во-
просы о подготовке ребенка к школе, заня-
тиях и успеваемости одному из признанных 
профессионалов современной педагогики 
— лауреату премии Президента РФ в об-
ласти образования, народному учителю 
России, директору Ефиму Лазаревичу 
РАЧЕВСКОМУ. 

Ефим Лазаревич ответит на ваши 
вопросы в рамках онлайн-конференции 
на сайте www.mk.ru в этот четверг, 24 ав-
густа, с 15.00 до 16.00. Также вы можете 
оставить сообщение в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу уже сейчас 
или передать вопрос нашим сотрудникам 
по телефону 8(495)781-47-12 в среду, 23 
августа, с 11.00 до 17.00.

ПЯТЬ ЗОЛОТЫХ ПРАВИЛ, КАК ПОДГОТОВИТЬ  
РЕБЕНКА К ШКОЛЕ,
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Первое предварительное заседание в 
Пресненском суде по уголовному делу 
экс-губернатора Никиты Белых, обви-
няемого в получении взятки в 600 тысяч 
евро, прошло под знаком уныния. Суд от-
казался возвращать дело Белых в проку-
ратуру, а также отклонил ряд ходатайств 
адвокатов экс-чиновника. Настроение 
бывшему губернатору не смогла под-
нять даже его гражданская жена, кото-
рая пришла в суд и терпеливо отсидела в 
ожидании мужа несколько часов.

О том, что интерес к резонансному делу 
бывшего губернатора Кировской области Ни-
киты Белых не утихает, свидетельствовали во 
вторник десятки журналистов, приехавшие на 
закрытое предварительное заседание. Накал 
страстей вокруг истории экс-губернатора не сни-
зился даже несмотря на то, что в Басманном суде 
ожидали еще более громкое дело — режиссера 
Серебренникова.

Белых, кроме камер, в коридоре суда терпе-
ливо ждали его армия адвокатов и гражданская 
жена — модельной комплекции барышня в три-
котажном сарафане. Томно хлопая ресницами 
и прикрывая рукой пухлые губы, женщина как 
могла демонстрировала горе и печаль. Впро-
чем, все это, похоже, осталось незамеченным ее 

гражданским мужем. Грузный, с потухшим взгля-
дом экс-губернатор, на вид значительно старше 
своих лет, медленно, прихрамывая, прошагал в 
зал суда, опираясь на палочку. Когда дверь за 
ним закрылась, молодая супруга экс-чиновника 
надела темные очки и минут десять стояла, под-
пирая колону в коридоре.

Предварительное заседание прошло в закры-
том режиме. Когда примерно через час адвокаты 
покинули зал, появились первые новости — судья 
Татьяна Васюченко (она, кстати, вела дело экс-
чиновницы Минобороны Евгении Васильевой и 
дала ей реальный срок) отклонила все ходатайства 
защиты Белых.

— Мы ходатайствовали о возврате дела 
прокурору в связи с наличием нарушений, пре-
пятствующих рассмотрению дела по существу. 
Также просили исключить около 10 доказательств, 
которые были получены с нарушением закона, 
— сказал журналистам адвокат экс-губернатора 
Дмитрий Кудряшов.

Также, по его словам, защите удалось найти 
свидетеля, некого Пыхтеева, который полностью 
подтверждает версию Белых и который не был 
допрошен следствием. Также следствие про-
игнорировало банковские счета их доверителя, 
которые также свидетельствуют о невиновности 
экс-чиновника. Кроме того, по словам адвоката, 
прокуратура заявила ходатайство о продлении 
ареста Белых на полгода. Сам Белых вышел из зала 
чернее тучи. И даже когда его гражданская жена, 
заглядывая ему в глаза, сказала «держись!» — он, 
кажется, никак на это не отреагировал.

Дарья ФЕДОТОВА.

НЕ ПОМОГЛИ НИ ПАЛОЧКА, НИ ЖЕНА
Начался суд над экс-губернатором Белых по делу о взятке

ФОТО и ВИДЕО  
на сайте 
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТГОРОД ГЛАВНАЯ ТЕМА УНИВЕРСИАДА

— Мама, пожалуйста, принеси воды!
— Встань и возьми!
— Мама, принеси воды!
— Будешь ныть — возьму ремень!
— Пойдешь за ремнем — водички 
прихвати! 

— Что ты здесь делаешь, урод?
— Я на пластическую операцию...

— Я потерял ребенка в вашем торговом центре, 
можно я сделаю объявление?
— Пожалуйста, в микрофон говорите.
— Прощай, мелкий пакостник!

Главные богатства России находятся под 
землей. Это Пушкин, Достоевский, Чехов, 
Толстой...

— Доктор, а что-нибудь хорошее скажете? 
— Конечно, скажу: для охотников за органами 
вы уже не представляете интереса. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

НАСТОЯЩЕМУ МУЖЧИНЕ  ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА!
— Здравствуйте. Сегодня поднимем тему 

половой активности мужчин зрелого возраста. 
Годы для всех пролетают незаметно. Кажется, что 
еще только вчера были молодыми и энергичными. 
Но прошло время и в постели у многих уже, как 
говорится, ни сил, ни желания. О том, как сохра-
нить активную половую жизнь в любом возрасте, 
расскажет специалист Юлиана Полеева.

— Здравствуйте. Причиной потери мужчинами 
зрелого возраста энергичности и появления некото-
рых проблем с половой активностью является значи-
тельное снижение количества тестостерона.

От его  нехватки у мужчин может снижаться мы-
шечная масса и ощущаться упадок сил, появляются 
проблемы с памятью, сном, раздражительность и 
усталость, лишний вес, проблемы с эрекцией и сни-
жение полового влечения.

Многие мужчины списывают свое состояние 
на возраст и ничего не предпринимают. И тут они 
совершенно не правы!

— То есть, это состояние обратимое? И что 
же можно сделать? Как мужчинам сохранить 
молодость организма?

— Нужно действовать! Поддержать свой орга-
низм специализированными средствами. Например, 
биологическими активаторами мужской силы. Они 
содержат комплекс полностью натуральных ингреди-
ентов и совершенно естественным образом способ-
ствуют повышению уровня активности собственного 
тестостерона, как было в молодости!

— А насколько вообще мужчинам зрелого 
возраста важна регулярная половая жизнь?

— Безусловно, важна! Регулярная половая жизнь, 
помимо эмоционального удовлетворения, оказыва-
ет серьезное положительное влияние на организм. 
Во время полового акта происходит прилив свежей 
артериальной крови и отток венозной крови. Для 
мужского организма это самая лучшая поддержка 
предстательной железы. Плюс это тренировка сердца 
и сосудов. Все жизненно важные системы и органы 
лучше снабжаются кислородом. 

— Интимная близость помогает сохранить хо-
рошее самочувствие? В чем еще положительное 
влияние от половой жизни в зрелом возрасте?

— Интимная близость — это отличный способ 
снять нервное напряжение и раздражение. Секс омо-
лаживает организм и увеличивает продолжительность 
жизни! Всем известно, что люди, вступившие в брак, 

живут дольше, нежели одинокие и разведенные. 
Пары, живущие активной половой жизнью, выглядят 
и чувствуют себя гораздо лучше. После 60 жизнь не 
заканчивается, а по ощущениям некоторых — наобо-
рот, только начинается! 

Не упускайте момент и не лишайте себя этой 
радости жизни. Наслаждайтесь интимной близостью 
в любом возрасте. Если есть проблемы с половой 
активностью, «подключайте» Фортис. 

— А есть ли какое-то негативное влияние 
от отсутствия половой жизни? Многие зрелые 
мужчины не прилагают усилий к сохранению 
половой функции.

— Вот это очень плохая тенденция. У мужчин, 
занимающихся нерегулярным сексом, теряется уве-
ренность в себе. Мужчины, проявите заботу о своем 
организме. Да, конечно, с возрастом половые спо-
собности и влечение снижаются, но в ваших силах 
остановить угасание своей половой функции! 

Употребляя Фортис, вы почувствуете прилив сил 
и сексуальной энергии вне зависимости от вашего 
возраста и возможностей. 

— Расскажите подробнее о Фортис — в чем 
его отличие от других средств?

— Уникальная формула Фортис — это результат 
использования многовекового опыта Древнего Ти-
бета и современных знаний по извлечению свойств 
активных компонентов из растений и органических 
материалов.

Преимущества Фортис:
� натуральный состав;
� уникальная формула по рецептуре Древнего 

Тибета; 
� средство, подходящее мужчинам абсолютно 

любого возраста.
Мужчина и в 70 лет способен получать удоволь-

ствие от полноценного секса.
 — Давайте резюмируем информацию по 

Фортису.
— Фортис — это биологический активатор муж-

ской силы, воздействующий как в физиологическом, 
так и в психологическом плане. Если вы хотите иметь 
долгую и насыщенную интимную жизнь, то это сред-
ство  для вас!  

ФОРТИС подарит вам прилив сексуальной 
энергии вне зависимости от вашего возраста и 
возможностей.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Телефон «горячей линии» 8-800-555-45-03

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 23.08.2017
1 USD — 59,0396; 1 EURO — 69,5900.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Лев Колодный (1932), обозреватель «МК», пи-
сатель, москвовед
Анатолий Кучерена (1960), председатель Обще-
ственного совета при МВД России
Кейт Мун (1947), барабанщик группы Who
Игорь Петренко (1977), актер («Звезда», «Во-
дитель для Веры»)
Давид Черкасский (1932), режиссер-
мультипликатор («Приключения капитана 
Врунгеля»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 18…20°, днем в 
Москве 24…26°. Облачно, гроза; ночью местами 
кратковременный дождь; днем дождь, местами 
сильный, местами град, ветер ночью восточный, 
юго-восточный, 5–10 м/с, при грозе порывы до 

15 м/с, днем восточный, юго-восточный, 5–10 
м/с, при грозе порывы 15–20 м/с.
Восход Солнца — 5.14, заход Солнца — 19.48, 
долгота дня — 14.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День воинской славы России — день разгро-
ма советскими войсками немецких войск в 
Курской битве (1943 год).
Международный день памяти о работорговле 
и ее ликвидации.
1552 г. — войско русского царя Ивана Грозного 
осадило Казань.
1927 г. — в США казнены Сакко и Ванцетти.
1942 г. — массированная бомбардировка Ста-
линграда. Начало обороны Сталинграда.
2007 г. — городской совет Луцка по случаю Дня 
независимости Украины переименовал пять улиц. 
В частности, улица Красноармейская стала ули-
цей Героев УПА, а улица Николая Кузнецова — в 
честь командующего УПА Романа Шухевича. 

ПРЕСС-ЦЕНТР

В четверг, 24 августа, в 13.00 в ре-
дакции газеты «Московский комсомолец» 
(улица 1905 года, дом 7, стр. 1) состоится 
пресс-конференция организаторов, членов 
жюри и участников VI Московского фести-
валя российского кино «Будем жить!».

Фестиваль, приуроченный ко Дню рос-
сийского кино и празднованию Дня города 
Москвы, пройдет 27 августа — 9 сентября. 
Цель фестиваля — познакомить москвичей 
и гостей столицы с новыми отечественными 
картинами и их создателями. В разное время 
председателями жюри становились Александр 
Ширвиндт, Владимир Меньшов, Владимир 

Грамматиков. Жюри нынешнего фестиваля 
возглавит режиссер Алексей Учитель. Пре-
зидент кинофестиваля «Будем жить!» — на-
родный артист РФ, председатель Московской 
организации Союза кинематографистов России 
Евгений Герасимов.

Всего на конкурс одного из крупнейших 
отечественных киносмотров подано 420 работ, 
включая игровой полный метр, документальное 
кино, короткометражное кино, анимацию. В 
программу вошли картины-лауреаты «Гран-при» 
фестивалей «Кинотавр», «Окно в Европу», в Кар-
ловых Варах и Выборге и др. Фильмом закры-
тия станет фильм-лауреат приза зрительских 

симпатий 39-го ММКФ «Карп отмороженный» 
Владимира Котта.

В пресс-конференции принимают участие:
— президент кинофестиваля «Будем жить!» 

Евгений Герасимов;
— председатель жюри игровых полноме-

тражных фильмов Алексей Учитель;
— председатель жюри игровых короткоме-

тражных фильмов Владимир Грамматиков; 
— директор кинофестиваля «Будем жить!» 

Дмитрий Якунин;
— режиссер, народная артистка РФ Алла 

Сурикова,
а также участники фестиваля. 

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru.

АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ ВОЗГЛАВИТ ЖЮРИ КИНОФЕСТИВАЛЯ
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  …Россия—Бразилия — 3:2. 
Россия—Италия — 3:0. Как думае-
те, про какой вид спорта речь? Во-
лейбол? Нет (кстати, и там такие 
победы — редкость). Мини-футбол 
или пляжный? Опять нет. Верный 
ответ: футбол, самый что ни на 
есть большой! Универсиада. В 
Тайбэе (Тайвань). 21 августа муж-
ская студенческая сборная России 
разгромила там итальянцев, до-
срочно оформив выход из группы!
Думаете, дело в том, что мы привезли туда 

звезд местного розлива из премьер-лиги и 
потому обыгрываем теперь всех подряд? И 
здесь мимо! Футболистов с именами уже вклю-
чали в состав на Универсиады (ну конечно, не 
олимпийских чемпионов, как в других видах 
спорта; хотя у нас в футболе с 1988-го таких 
и не наблюдается). Но, например, Владимир 
Дядюн, человек в России известный, в том 
числе и масштабом контракта, — играл. И Игорь 
Шалимов тренировал. А успехов — не было.

На прошлых Всемирных студенческих 
играх наши даже из группы не вышли, усту-
пив Ирландии. А победили в мужском турнире 
итальянцы. И потому особенно приятно, что 
сейчас со «скуадрой адзуррой» мы разобра-
лись уверенно. При том, что у нас большинство 
футболистов представляют клубы третьего 
по уровню дивизиона, ПФЛ (Профессиональ-
ной футбольной лиги), а у Италии — серию C1 
(аналогично).

— Как оцениваете уровень футбола 
на турнире по итогам двух матчей — про-
тив Бразилии и Италии? — вопрос глав-
ному тренеру нашей сборной Алексею 
Шерстневу.

— Как достаточно высокий. Италия и Бра-
зилия это показали. Несмотря на счет. Я говорю 
и про уровень футболистов, и про организацию 
игры. Поэтому расслабляться после двух по-
бед нельзя…

Что сказать именно по этой игре? Глав-
ное — мы вновь убедились: у нас есть коллек-
тив, в котором каждый хочет проявить себя на 
Универсиаде, представить достойно Россию. 
Установку ребята выдержали до последней 
минуты, за счет чего и выиграли. Стараюсь 
не выделять футболистов персонально, но 
все же скажу отдельно про наших форвардов. 
Ваня Сергеев забил два мяча — молодец! Коля 
Обольский хорошим голом отметился. Точку в 
матче поставил. Это, безусловно, радует, что 
нападающие забивают!

  Отчетный тур выдался богатым на 
события. Правда, в большинстве 
своем приходится говорить не о ге-
роях, а о проблемах, которые про-
явились или обострились в минув-
шие футбольные выходные. Второе 
дерби подряд проиграл «Спартак», 
хотя во встречах и с ЦСКА, и с «Ло-
комотивом» вел в счете. Дублем в 
ворота «Анжи» простился с казан-
скими болельщиками Жонатас, 
чья карьера продолжится в «Ганно-
вере», а проводивший дебютный 
матч у руля махачкалинцев Вадим 
Скрипченко начал с теннисных 0:6. 
Явный, уже похожий на системный 
сбой произошел в кононовском «Ах-
мате», уступившем на своем поле 
аутсайдеру из Тулы, а «Урал», вы-
дав очередную (уже шестую в семи 
матчах) ничью, продолжает на пару 
с «Зенитом» идти по чемпионату 
без поражений... 

Событие тура: «Спартак» 
вновь проигрывает
Суеверные болельщики красно-белых уже 

могли заговорить о проклятии, что преследует 
действующих чемпионов в текущем первенстве. 
В дерби с «Динамо» спартаковцы не смогли одер-
жать победу, хотя вели во встрече с вчерашними 
представителями ФНЛ в 2 мяча. В матче с ЦСКА 
тоже имелся голевой гандикап, но за последние 
10 минут армейцы сумели перевернуть игру и 
вырвать победу. И вот теперь «Локомотив». Вновь 
«+2» на табло при заметном игровом преимуще-
стве, и вновь проигрыш. Заголовок «Падение 
«Спартака» можно воспринимать и как намек 
на откат действующих чемпионов в турнирной 
таблице, но в первую очередь он посвящен па-
дению в штрафной Гилерме Самедова, за что 
Александр и был удален еще до перерыва. Имен-
но с этого начались проблемы красно-белых в 
последнем по хронометражу дерби.

Самое обидное для симпатизирующих 
«Спартаку» любителей футбола заключается 
даже не в потере очков в матчах с принципиаль-
ными соперниками, а в отсутствии тенденциоз-
ности в этих поражениях. С «Динамо» сказалась 
усталость после 120-минутного суперкубкового 
противостояния с «Локо», с ЦСКА и силы подвели 
в концовке, и отсутствие морально-волевого 
запаса прочности проявилось. В дерби же с 
«железнодорожниками» ключевым моментом 
стало удаление уже в компенсированное к 
первому тайму время Александра Самедова, 
нырнувшего в поисках пенальти в штрафной 
Маринато Гилерме, но не впечатлившего своим 
артистизмом главного арбитра встречи Алексея 
Еськова. На вторую половину встречи «Спартак» 
вышел в меньшинстве, и за эти 45 с небольшим 
минут «Локомотив» сумел превратить, казалось 
бы, безнадежные для себя 0:2 в 4:3.

Знаю (проверял), что к определяющему 
моменту матча спартаковские болельщики 
отнеслись по-разному. Одни (что поспокой-
нее) махнули с досадой рукой, согласившись, 
что формально рефери имел все основания 
предъявить красную карточку футболисту. И 
первый «горчичник» на Алексее Миранчуке при 
срыве атаки в середине первого тайма, и факт 
излишнего артистизма при падении опытного 
полузащитника за считаные секунды до свистка 
на перерыв, безусловно, имели место быть. Но 
не сложно понять и принять и доводы тех, кто не 
стал тушить свой темперамент и обвинил судью 
в сломанной игре. Ярких монологов после фи-
нального свистка на этот счет было произнесено 
предостаточно. Если отбросить эмоциональный 
посыл, то в сухом остатке недовольство арби-
тром можно свести к следующему...

Во-первых, речь о судьбоносности самого 
эпизода. С большой долей вероятности мож-
но предположить, что, не случись удаления «в 
раздевалку», красно-белые довели бы дело до 
логичного набора 3 очков. А вот дальше начина-
ется старый спор, давно поделивший футболь-
ную общественность на 2 лагеря: сторонников 
видеоповторов и их противников. Первые — за 
арбитра. Стремление Самедова упасть оспорить 
сложно. Положена карточка? Надо предъявлять! 
Первый это «горчичник» или второй с точки зре-
ния футбольного права — значения не имеет.

Вторые — за арбитра с человеческим лицом. 
Речь о том самом человеческом факторе, кото-
рый так не хочется терять в игре противникам 

видеоповторов. О факторе, к которому отправ-
ляет формулировка «на усмотрение судьи» и 
который подразумевает присутствие в игре 
понятия «дух футбола». Много вы можете вспом-
нить удалений в первых таймах игроков команды-
хозяйки за вторую желтую карточку, показанную 
за симуляцию? Я с ходу — ни одного. И ведь 
дело не в том, что никто не симулирует в первых 
таймах. Просто арбитры в большинстве своем 
понимают, что столь суровое наказание может 
принципиально изменить рисунок игры, и обычно 
не спешат вносить свои редакторские коррек-
тивы. В этом и есть тот самый пресловутый дух 
футбола, о котором часто говорят, но который 
невозможно увидеть или потрогать. 

Ни один компьютер не способен оценить 
и тем более понять заряженность отдавшего 
больше 10 лет «Локомотиву» Самедова на этот 
матч. А живой арбитр может. Но рефери вынес 
решение в компьютерном стиле. Формально 
обвинять судью не в чем, разве что в отсутствии 
человеческого фактора. Несомненно, вся вина 
лежит исключительно на полузащитнике «Спар-
така», явно перебравшего со стремлением к 
победе. Но по большому счету речь вовсе не о 
«Спартаке» или «Локомотиве», не о Самедове 
или Еськове, а о уже много раз упомянутом че-
ловеческом факторе. Когда на смену арбитрам 
из плоти и крови придут видеокамеры и сложные 
компьютерные системы, болельщики момен-
тально перестроятся на новые правила игры, 
а вот вспоминать о столь значимом в футболе 
человеческом факторе останется лишь удален-
ным за ненадобностью из списка участников 
спортивного действа. Если уж судьи сами против 
футбола с человеческим лицом, то сдается и 
автор этих строк, долгие годы последовательно 
выступавший против любых видеоповторов в 
самой популярной игре.

Конфуз тура: 4-е 
поражение «Ахмата»
Что-то неладное творится в грознен-

ском футбольном царстве. Одержавший 
на старте первенства 3 сухие победы 
подряд переименованный в «Ахмат» 
«Терек» проиграл уже 4-й матч. При-
ход нового главного тренера Олега 
Кононова в сменивший название 
клуб не обещало быть безоблач-
ным. Не самая длинная скамей-
ка, помноженная на новый курс 
в сторону более атакующей 
игры, не могли не сказаться. 
Отыграв на ноль в трех стар-
товых турах, Кононов решил 
начать переводить «Ахмат» 
на атакующие рельсы. И 
вот первое поражение в 
Уфе (2:3). С кем не бы-
вает: уфимцы — одни 
из самых неудобных 
соперников что на 
своем поле, что на 

выезде. Затем история повторилась уже в Гроз-
ном, где те же 2:3 не радовали глаз местных 
болельщиков после встречи с «Краснодаром». 
Бывает, скажете вы. «Быки» порой еще способны 
на подвиги в чужой штрафной. Вслед за этим 
случился визит в Питер, завершившийся крупной 
победой «Зенита» (4:0) и подачей жалобы при-
езжей стороной на работу главного арбитра. 
И вот теперь домашнее поражение от «Арсе-
нала», после которого говорить об очередном 
неудачном стечении обстоятельств даже как-то 
неудобно. Туляки выиграли вполне обоснованно, 
хотя, забей на 70-й минуте пенальти Лео, счет 
вполне мог быть и зеркальным.

Почувствовали неладное и грозненские 
трибуны, периодически освистывавшие свою 
команду. Похоже, болельщикам придется на-
браться немного терпения, чтобы дождаться 
стабильных результатов. Вот и Олег Кононов 
после матча говорил о проблемах с реализацией 
моментов, которые у «Ахмата» в этой встрече 
имелись, а вовсе не о слабостях в обороне. 
Осталось дождаться, когда же заработает бра-
зильская система Кононова.

Символическая  
сборная тура
Вратарь: Александр Довбня (СКА)
Оборона: Игорь Смольников («Зенит»), 

Александр Пуцко (СКА), Эльмир Набиуллин 
(«Рубин»)

Полузащита: Мануэл Фернандеш («Локо-
мотив»), Квинси Промес («Спартак»), Алексей 
Миранчук («Локомотив»), Гекдениз Карадениз 
(«Рубин»)

Атака: Александр Кокорин («Зенит»), Лука 
Джорджевич («Арсенал»), Жонатас («Рубин»)

Прощание тура: Жонатас 
перешел в «Ганновер»
Пока слухи отправляют из «Зенита» в «Ло-

комотив» то Артема Дзюбу, то Дмитрия Полоза, 
в РФПЛ случился довольно крупный трансфер. 
28-летний форвард «Рубина» Жонатас офици-
ально оформил переход из казанского клуба в 
немецкий «Ганновер-96», в котором уже получил 
футболку с игровым номером «9». «Рубин», ко-
торому после прошлогодней массовой закупки 
довольно дорогих легионеров необходимо раз-
гружать платежную ведомость, легко и красиво 
расстался с нападающим. Похоже, что от этого 
трансфера довольны остались все участники 
действа. Курбан Бердыев, несомненно, най-
дет адекватную замену бразильцу в атаке, а 
«Ганновер» получил неплохое пополнение на 
самом старте сезона. С хорошим настроением 
покидает Казань и сам Жонатас, оформивший в 
последнем для себя матче в составе «Рубина» 
дубль. Похоже, что сильные чувства от ухода 
бразильца испытал и его партнер по команде 
Гекдениз Карадениз. Турок, как в былые годы, 
блеснул результативностью, однажды поразив 
ворота «Анжи», а еще трижды отдав голевые 
передачи партнерам. А вот главным постра-
давшим стоит признать Вадима Скрипченко, 
который в дебютном матче у руля «Анжи» был 
нещадно бит — 0:6.

Результаты тура
РФПЛ. 7-й тур
«Ахмат» — «Арсенал» — 1:2, «Ростов» — 

«Краснодар» — 0:0, «Динамо» — «Уфа» — 1:1, 
«Амкар» — «Зенит» — 0:1, «Рубин» — «Анжи» 
— 6:0, «Спартак» — «Локомотив» — 3:4, «Урал» 
— ЦСКА — 0:0, «Тосно» — СКА — 0:0

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 7 6 1 0 16-3 19
Локомотив 7 5 1 1 11-7 16
Ростов 7 4 2 1 8-3 14
ЦСКА 7 4 1 2 11-8 13
Краснодар 7 3 3 1 9-7 12
Рубин 7 3 2 2 14-8 11
Уфа 7 2 4 1 7-8 10
Ахмат 7 3 0 4 9-12 9
Урал 7 1 6 0 7-6 9
Спартак 7 2 2 3 11-13 8
Динамо 7 2 2 3 9-8 8
Тосно 7 2 1 4 5-7 7
Арсенал 7 2 1 4 7-10 7
СКА 7 1 2 4 3-7 5
Анжи 7 1 0 6 3-16 3

Амкар 7 0 2 5 1-8 2
Снайперы
Александр Кокорин («Зенит») — 6 голов 

(0 с пенальти). Квинси Промес («Спартак») 
— 5 (2). Жонатас («Рубин») — 4 (0). Кирилл 
Панченко («Динамо») — 4 (1).

Бомбардиры (гол + пас)
Александр Кокорин («Динамо») 

— 6+3. Квинси Промес («Спартак») 
— 5+3.

В 8-м туре встречаются
25.08: «Анжи» — «Уфа»

26.08: «Арсенал» — «Ам-
кар», «Рубин» — «Тосно», «Ло-

комотив» — «Урал»
27.08: СКА — «Спартак», 

ЦСКА — «Ахмат», «Зенит» 
— «Ростов», «Краснодар» 

— «Динамо»
Александр 

ПОКАЧУЕВ. 

Итоги 7-го тура Российской 
футбольной премьер-лиги

Сначала о знаках: желтые таблички с 
перечеркнутым дроном и надписью 
«No fly zone» установила у Кремля 
Федеральная служба охраны. Сей-

час в России действует порядок, по которому о по-
лете беспилотника нужно предупреждать заранее. 
Однако если речь идет о Кремле, то снимать там 
нельзя как из соображений безопасности (мало 
ли куда упадет вышедшая из строя игрушка), так 
и по понятным причинам наличия там закрытых 
для посторонних глаз объектов. 

Интересно, что любители полетать строят 
свои теории. Якобы именно из-за дронов GPS 
возле Красной площади перекидывает на «Внуко-
во»: в зоне аэропорта беспилотники, согласно за-
ложенной программе, стартовать отказываются. 

— Москва не закрытая территория, но есть 
определенные зоны, например рядом с Кремлем, 
которые закрыты для полетов, — рассказывает 
учредитель АНО «ПравоРоботов», эксперт Эксперт-
ного совета по цифровой экономике при Государ-
ственной думе РФ Никита Куликов. — Там никто не 
будет задавать вопросов о том, зарегистрирован 
коптер или нет, — полеты в принципе нежела-
тельны. Сами знаки носят смежный характер: они 
рекомендательные, но и нарушать их нежела-
тельно, хотя они установлены не в соответствии 
с какой-либо нормой закона. Речь идет скорее о 
внутреннем регламенте и правилах ФСО. 

Тем не менее видео с эффектными пролетами 
над городом, особенно со всех митингов или мас-
совых мероприятий, в Сети огромное количество. 
Получается, летать над Москвой можно? Не со-
всем. С 5 июля этого года вступили в силу поправки 
в Воздушный кодекс: владельцы всех дронов, бес-
пилотников, квадрокоптеров и прочих летающих 
игрушек весом более 250 граммов должны будут 
их регистрировать и уведомлять о полете. Про-
цедура чем-то похожа на постановку автомобиля 
на учет. Каждый беспилотник получит свой номер 
и специальную радиометку, благодаря которой 
становятся ясны технические данные аппарата и 
фамилия владельца. А сам владелец должен будет 
сдать экзамен на управление коптером. 

— Когда летательные аппараты только появи-
лись, все сразу захотели ограничить их использо-
вание, — говорит Куликов. — Но любители взбунто-
вались: как же так, вы хотите задушить прогресс? 
И было решено не трогать в ближайшие два-три 
года. Сейчас закон вступил в силу. Он нужен для 
регламентации. Условно говоря, если коптер граж-
данина Иванова упадет на голову гражданину 
Сидорову, об этом можно будет узнать. 

Однако, как подчеркивает Куликов, проце-
дура регистрации и уведомлений еще до конца 
не доработана: когда закон только ввели, сайт, 
куда нужно было вводить данные, не отвечал. 
Допустим, хозяин игрушки зарегистрировался и 
даже уведомил, что хочет полетать, к примеру, над 
Арбатом или храмом Христа Спасителя. Запретят 
ли ему? Тут-то и встает вопрос: а достаточно ли 
персонала и интеллектуальных систем, которые 
отслеживали, можно летать или нельзя? 

— Я считаю, что сейчас нереально отслежи-
вать каждую запись , — говорит Куликов. — Вся 
процедура носит уведомительный характер как 
минимум ближайшие полгода.

Владельцы коптеров на специальных форумах 
считают, что и после полноценного вступления 
в силу букве закона будут следовать немногие. 
Якобы обычные полицейские о запрете ни сном 
ни духом и, увидев в небе коптер, вводить план 
«Перехват» не станут. Если же дрон вляпается в 
заварушку или упадет кому-то на голову, будучи 
незарегистрированным, то, кроме всего прочего, 
владелец заплатит штраф в 5 тысяч рублей. 

А как у них?
За границей свои правила. Согласно Евро-

пейскому аэрокосмическому агентству, нельзя 
летать на дронах менее чем в 50 метрах от лю-
дей, транспорта и зданий или над ними. Кроме 
того, нельзя взлетать выше, чем на 150 метров, в 
принципе. В Америке правила еще жестче. Нель-
зя подниматься выше 122 метров, а расстояние 
до ближайшего облака должно быть не менее 
500 метров по вертикали и 600 по горизонтали. 
В общем, от облаков лучше держаться подальше. 
Нельзя летать в темное время, если на дроне нет 
габаритных огней. И самое главное — владелец 
должен иметь лицензию на пилотирование. 

Любовь КУЛЯБКО.

ДРОН, ПОШЕЛ ВОН!

ПРОМЕС
ФЕРНАНДЕШ

СМОЛЬНИКОВ ПУЦКО НАБИУЛЛИН

КАРАДЕНИЗ

ЖОНАТАС

ДЖОРДЖЕВИЧ
КОКОРИН

МИРАНЧУК

ДОВБНЯ

ПАДЕНИЕ 
«СПАРТАКА»

БРАЗИЛИЯ? 
ИТАЛИЯ? 
НЕТ, РОССИЯ!
Наш спецкор Алексей 
Лебедев передает из Тайбэя

Нападающие Иван Сергеев (слева) 
и Николай Обольский забили 
Италии.
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